
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

СТЕНОГРАММА
49-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области 

30 ноября 2021 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 30.11.2021 Время: 10:03:50- 12:21:55 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 44
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объединени
ями
заместитель председателя комиссии по контрольной деятельно
сти Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансо
во-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

16. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
17. Крывовязый И.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области

1. Аблов А.А.
2. Алдаров К.Р.

3. Андреев А.А.
4. Бакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Белов А.С.

7. Бренюк С.А.
8. Ведерников А.В.
9. Вепрев А.А.

10. Еабов Р.Ф.

11. Еаськов А.Ю.

12. Дикусарова Н.И.

13. Егорова Л.И.

14. Качин А.С.
15. Кондрашов В.И.

18. Кудрявцева Е.Ф.
19. Курбайлов М.М.
20. Лобков А.В.

21. Любенков Г.А.

22. Маслов А.С.
23. Некипелов Д.Б.
24. Носенко О.Н.
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25. Обухов А.В.
26. Перетолчин В.В.

27. Петрук С.М.
28. Побойкин В.Л.

29. Попов О.Н.
30. Романов А.В.
31. Сагдеев Т.Р.

32. Сарсенбаев Е.С.
33. Синцова И.А.

34. Сумароков И.А.
35. Сумароков П.И.
36. Терентьев А.Н.
37. Труфанов Н.С.

38. Тютрин Д.Г.

39. Франтенко С.С.

40. Хайдуков В.В.

41. Чекотова Н.А.
42. Шевченко С.П.

43. Шершнев Д.П.
44. Шпаков В.Ю.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической поли
тике Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономи
ческой политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовал депутат: 1
1. Левченко А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 15
1. Абрусевич А.М.

2. Басов М.В.

3. Борисова О.А.

4. Буянов Р.В.

5. Василькова М.В.

6. Гершун Н.Г.

7. Дворниченко В.В.

главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата 
Полномочного представителя Президента РФ в СФО 
начальник правового управления Законодательного Собрания 
Иркутской области
старший помощник прокурора области по взаимодействию с за
конодательными (представительными) и исполнительными орга
нами области, органами местного самоуправления 
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 
депутат Государственной Думы Федерального Собрания Россий
ской Федерации
министр экономического развития и промышленности Иркутской 
области
президент ГБУЗ "Областной онкологический диспансер"
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8. Кобзев И.И.
9. Красноштанов А.А.

10. Леныпина И.В.

11. Обыденнов А.П.

12. Парфенов М.А.
13. Сандаков Я.П.
14. Семенова С.Н.
15. Щапов М.В.

Губернатор Иркутской области
депутат Государственной Думы Федерального Собрания Россий
ской Федерации
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области
старший помощник Байкальского межрегионального природо
охранного прокурора 
министр образования Иркутской области 
министр здравоохранения Иркутской области 
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
депутат Государственной Думы Федерального Собрания Россий
ской Федерации

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:03:51. Речь 5 мин 16 сек

Прошу зарегистрироваться, потому что цифры скачут. Прошу 
проверить, что карточки вставлены. Все правильно?

Уважаемые депутаты, обратите внимание на экран, из 45 депута
тов Законодательного Собрания присутствует в зале 41 депутат.

Сегодня на заседании присутствуют: Губернатор Иркутской обла
сти Игорь Иванович Кобзев, депутаты Г осударственной Думы 8-го созы
ва Василькова Мария Викторовна, Красноштанов Антон Алексеевич, 
Щапов Михаил Викторович, главный федеральный инспектор в Иркут
ской области аппарата полномочного представителя Президента Абрусе- 
вич Андрей Михайлович, заместитель прокурора Иркутской области Ба
бенко Вячеслав Владимирович (в режиме ВКС), Борисова Ольга Анато
льевна - старший помощник прокурора Иркутской области (в зале), 
старший помощник Байкальского межрегионального природоохранного 
прокурора Обыденнов Алексей Павлович, первый заместитель председа
теля Правительства Иркутской области Ситников Руслан Леонидович, 
начальник Управления Министерства юстиции Российской Федерации по 
Иркутской области Николаев Максим Владимирович (в режиме ВКС), 
руководитель Управления Федеральной налоговой службы по Иркутской 
области Шафран Татьяна Витальевна (в режиме ВКС), Уполномоченный 
по правам человека в Иркутской области Семенова Светлана Николаевна, 
Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области Афанасьева 
Татьяна Витальевна (в режиме ВКС), Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Иркутской области Лабыгин Андрей Николаевич (в 
режиме ВКС), министры Иркутской области, председатель Иркутского 
областного объединения организаций профсоюзов Коротких Александр 
Александрович.

В зале, да?.. Хорошо. A-а, все, Александр Александрович, увиде
ли. Не на привычном месте. Здравствуйте!

Уважаемые коллеги, кворум для работы имеется. 49-я сессия За
конодательного Собрания Иркутской области объявляется открытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации).
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/1)

ВЫСТУПИЛИ:

Уважаемые коллеги, сегодня свой день рождения отмечает наша 
коллега Синцова Ирина Александровна. От имени депутатского корпуса, 
Ирина Александровна, поздравляем вас с днем рождения! Позвольте 
вручить вам... (Аплодисменты). (Шум в зале, смех).

Кого еще так поздравляли, да, Ирина Александровна?! (Аплодис
менты).

Для ведения заседания необходимо избрать рабочие органы. 
Пожалуйста, по ведению, Гаськов Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 10:09:07. Речь 0 мин 59 сек

Уважаемые коллеги, 9 дней назад Иркутская область понесла 
невосполнимую утрату, скончался Игорь Васильевич Ушаков. В 20 году 
Общественный Совет при Законодательном Собрании Иркутской обла
сти выдвинул Игоря Васильевича (непонятно) жителя Иркутской области 
на получение Почетного знака Юрия Ножикова "Признание". Коллеги 
единогласно поддержали Общественный Совет.

Я сегодня предлагаю коллегам почтить память об Игоре Василье
виче Ушакове минутой молчания.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Давайте поддержим, коллеги.

(Минута молчания).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:10:07. Речь 0 мин 20 сек

Прошу присаживаться. Да, уважаемые коллеги, ковид не щадит 
никого, в том числе и врачей, и в том числе и главных врачей. Это зна
чит, что мы живем не в простое время, а непростое время диктует и при
нятие непростых решений.

Уважаемые коллеги, нам необходимо избрать рабочие органы. 
Секретариат предлагается избрать в количестве трех человек. Будут ли 
другие предложения? Кто за данный количественный состав, прошу про
голосовать.

Избрать секретариат в составе трех человек 
Время: 10:10:27
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/3)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/4)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:10:27. Речь 0 мин 22 сек 

Решение принято.
Поименно: Маслов Андрей Семенович, Красноштанов Алексей 

Николаевич, Терентьев Алексей Николаевич. Будут ли другие предложе
ния по кандидатурам? Предлагается голосовать за список кандидатов в 
целом.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Время: 10:10:49
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:10:49. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.
Прошу секретариат занять свои места.
Счетную комиссию предлагается избрать в количестве трех чело

век. Будут ли другие предложения? Кто за данный количественный со
став, прошу проголосовать.

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
Время: 10:11:06
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:11:06. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.
Персонально: Шпаков Виктор Юрьевич, Попов Олег Николаевич, 

Хайдуков Валерий Валерьевич. Будут ли другие предложения по канди
датурам? Предлагается голосовать за список кандидатов в целом.

Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии 
Время: 10:11:25
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
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ВЫСТУПИЛИ:

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/5)

Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:11:25. Речь 3 мин 17 сек 

Решение принято. Рабочие органы избраны.
Уважаемые коллеги, прежде чем приступить к обсуждению про

екта повестки, выполним приятную миссию.

МЕДВЕДЕВ С.В.
За успехи в решении вопросов социально-экономического разви

тия Иркутской области Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области награждается Коротких Александр Александрович - 
председатель Союза «Иркутское областное объединение организаций 
профсоюзов». (Аплодисменты).

За значительный вклад в развитие культуры в Иркутской области 
награждается Торопкина Нина Викторовна - заместитель директора по 
творческой деятельности муниципального бюджетного культурно
досугового учреждения «Дворец культуры» города Усолье-Сибирское. 
(Аплодисменты).

За значительный вклад в развитие образования в Иркутской обла
сти награждается Федосеева Валентина Геннадьевна - председатель Ир
кутской областной организации Профсоюза работников народного обра
зования и науки Российской Федерации. (Аплодисменты).

За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской 
области награждается Гуршпон Татьяна Владимировна - директор меди
цинской автономной некоммерческой организации «Лечебно
диагностический центр», город Ангарск. (Аплодисменты).

За существенный вклад в обеспечение прав и свобод жителей Ир
кутской области награждается Медведева Людмила Сергеевна - началь
ник отдела по Слюдянскому району службы записи актов гражданского 
состояния Иркутской области. (Аплодисменты).

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ СЕССИИ

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:42. Речь 0 мин 7 сек

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению проекта повест
ки. Проект повестки рассмотрен на заседании коллегии. Предлагается 
принять проект повестки сессии за основу.

Принять проект повестки за основу 
Время: 10:14:50
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:14:50. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято.
Пожалуйста, уважаемые коллеги, у кого есть предложение? Пожа

луйста, Бренюк Сергей Алексеевич.

БРЕНЮК С. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:15:10. Речь 1 мин 13 сек

Уважаемые коллеги, каждый из депутатов Законодательного Со
брания получил сотни обращений и наказов, некоторые тысячи обраще
ний и наказов по отзывам на проекты законов, внесенные в Государ
ственную Думу Федерального Собрания. Такие проекты пришли и к нам 
в Законодательное Собрание Иркутской области. Мы не имеем права не 
обсудить их в то время, когда сверху нас обязывают это сделать Феде
ральное Собрание, снизу избиратели.

Предлагаю 19-м вопросом сегодняшней сессии включить вопрос: 
проект постановления "Об отзыве на проект федерального закона «О 
внесении изменений в Федеральный закон «О санитарно- 
эпидемиологическом благополучии населения».

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Сергей Алексеевич. Предложение Борисовой Ольги 

Анатольевны.

БОРИСОВА О.А. -  старший помощник прокурора области по взаимо
действию с законодательными (представительными) и исполнительными 
органами области, органами местного самоуправления

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:16:23. Речь 0 мин 18 сек

Добрый день. Прошу по 15-му вопросу докладчиком определить 
старшего помощника прокурора области по взаимодействию с органами 
государственной власти, органами местного самоуправления Борисову 
Ольгу Анатольевну.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:41. Речь 0 мин 6 сек

Коллеги, пожалуйста, еще предложения? Гаськов Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:16:47. Речь 0 мин 34 сек

Уважаемые коллеги, я (непонятно) Сергея Алексеевича сейчас по 
внесенному законопроекту в Государственную Думу. У меня есть пред
ложение: не ставить сегодня в повестку обсуждение данного законопро
екта, потому что еще мы не обсудили его ни на комитетах, ни на про
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/6)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/7)

фильных. Потом в спокойной обстановке вернуться к этому вопросу. На 
самом деле он серьезный вопрос, затрагивает жителей Иркутской обла
сти, поэтому у меня такое предложение.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:21. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, второе предложение Бренюка Сергея Алексеевича.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:17:24. Речь 0 мин 34 сек

В контексте того, что сказал Александр Юрьевич, я просто свое 
предложение конкретизирую, дополняю. Я предлагаю внести вопрос, при 
этом в перерыве сессии провести заседание комитета по здравоохране
нию и социальной защите и обсудить этот вопрос, и уже на сессию саму 
непосредственно вынести проект постановления, которое мы примем на 
комитете. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:57. Речь 0 мин 17 сек

Спасибо, Сергей Алексеевич. Там незаметно промелькнул депутат 
Андреев Андрей Анатольевич. Снимаете предложение, да? Хорошо.

Коллеги, голосуем первое предложение депутата Бренюка Сергея 
Алексеевича.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:18:15
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  13. Против -  24. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Не принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:15. Речь 0 мин 20 сек 

Решение не принято.
Голосуем второе предложение старшего помощника прокурора о 

замене докладчика.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:18:35
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
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За -  38. Против -  0. Воздержались -  2. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:35. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято.
Уважаемые коллеги, голосуем за... Пожалуйста, Михаил Васильевич.

БАСОВ М.В. -  начальник правового управления Законодательного Со
брания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:18:57. Речь 0 мин 15 сек

Уважаемые депутаты, фактически, проголосовав по вопросу пред
ложения Сергея Алексеевича, было принято решение в отношении пред
ложения депутата Гаськова, то есть не поставлено в повестку, не требует
ся отдельное голосование.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:12. Речь 0 мин 11 сек 

Я поэтому и не ставил. Спасибо.
Голосуем за повестку сессии с учетом предложений в целом.

Принять повестку в целом 
Время: 10:19:23
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  36. Против -  0. Воздержались -  2. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:23. Речь 1 мин 9 сек

Повестка сессии утверждена.
Сергей Алексеевич, не пытался повлиять на голосование по ваше

му предложению, поэтому скажу сейчас. Может быть, ваши соратники по 
фракции не передали вам решение коллегии. На коллегии было принято 
решение провести не только быстро-быстро в перерыве комитет по здра
воохранению, что само по себе тоже очень важно, а провести в том числе 
и расширенный Депутатский штаб с приглашением специалистов разного 
профиля, представителей общественности с тем, чтобы спокойно выслу
шать, разобраться в этом вопросе, и на следующее заседание сессии ре
шить уже вопрос о включении этого в повестку. Поэтому вот примите к 
сведению, докладываю вам то, о чем вам не сказали коллеги по фракции.

Уважаемые коллеги, переходим к обсуждению проекта... Перехо
дим к работе по повестке.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/8)
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ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ СЕССИИ:

1. Проект постановления «О назначении Муляровой Л.Н. на должность аудитора 
Контрольно-счетной палаты Иркутской области».

2. Проект постановления «О назначении Ризман О.М. на должность аудитора Кон
трольно-счетной палаты Иркутской области».

3. Проект закона Иркутской области № ПЗ-875 «О нормативах обеспечения госу
дарственных гарантий реализации прав на получение общедоступного и бесплатного до
школьного образования в муниципальных дошкольных образовательных и общеобразова
тельных организациях в Иркутской области, общедоступного и бесплатного начального 
общего, основного общего, среднего общего образования в муниципальных общеобразо
вательных организациях в Иркутской области, обеспечения дополнительного образования 
детей в муниципальных общеобразовательных организациях в Иркутской области на 2022 
год и на плановый период 2023 и 2024 годов».

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-947 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О применении индивидуальными предпринимателями патентной си
стемы налогообложения на территории Иркутской области» (первое чтение).

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-952 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (первое чтение).

6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-935 «О бюджете Территориального 
фонда обязательного медицинского страхования Иркутской области на 2022 год и на пла
новый период 2023 и 2024 годов» (второе чтение).

7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-934 «Об областном бюджете на 2022 
год и на плановый период 2023 и 2024 годов» (второе чтение).

8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-948 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О методиках расчета нормативов обеспечения государственных га
рантий реализации прав на получение общедоступного и бесплатного дошкольного обра
зования в муниципальных дошкольных образовательных и общеобразовательных органи
зациях в Иркутской области, общедоступного и бесплатного начального общего, основно
го общего, среднего общего образования в муниципальных общеобразовательных органи
зациях в Иркутской области, обеспечения дополнительного образования детей в муници
пальных общеобразовательных организациях в Иркутской области».

9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-930 «О внесении изменений в статьи 1 и 
2 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах квотирования рабочих мест для ин
валидов в Иркутской области» (первое чтение).

10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-939 «Об установлении коэффициента, 
отражающего особенности рынка труда на территории Иркутской области, на 2022 год» 
(первое чтение).

11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-925 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддержки семей, имеющих де
тей, в Иркутской области» (первое чтение).

12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-927 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О мерах социальной поддержки отдельных категорий работников 
государственных учреждений Иркутской области» (первое чтение).

13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-928 «О внесении изменений в часть I 1 
статьи 5 Закона Иркутской области «О государственной социальной помощи отдельным 
категориям граждан в Иркутской области» (первое чтение).

14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-911 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О бесплатном предоставлении земельных участков в собственность 
граждан» (второе чтение).

15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-937 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О правовых актах Иркутской области и правотворческой деятельно
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сти в Иркутской области» (первое чтение).
16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-929 «О внесении изменений в отдель

ные законы Иркутской области» (первое чтение).
17. Проект постановления «Об отчете Избирательной комиссии Иркутской области 

о расходовании средств областного бюджета, выделенных на подготовку и проведение 
дополнительных выборов депутатов Законодательного Собрания Иркутской области тре
тьего созыва по одномандатным избирательным округам № 2, № 3, и сведениях о поступ
лении и расходовании средств избирательных фондов кандидатов в депутаты Законода
тельного Собрания Иркутской области третьего созыва по одномандатным избирательным 
округам № 2, № 3».

18. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 6599-8 «О 
внесении изменения в статью 22 Федерального закона «О государственном пенсионном 
обеспечении в Российской Федерации».

ПОВЕСТКА СЕССИИ:

1. Проект постановления «О назначении Муляровой Л.Н. на должность аудитора 
Контрольно-счетной палаты Иркутской области».

2. Проект постановления «О назначении Ризман О.М. на должность аудитора Кон
трольно-счетной палаты Иркутской области».

3. Проект закона Иркутской области № ПЗ-875 «О нормативах обеспечения госу
дарственных гарантий реализации прав на получение общедоступного и бесплатного до
школьного образования в муниципальных дошкольных образовательных и общеобразова
тельных организациях в Иркутской области, общедоступного и бесплатного начального 
общего, основного общего, среднего общего образования в муниципальных общеобразо
вательных организациях в Иркутской области, обеспечения дополнительного образования 
детей в муниципальных общеобразовательных организациях в Иркутской области на 2022 
год и на плановый период 2023 и 2024 годов».

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-947 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О применении индивидуальными предпринимателями патентной си
стемы налогообложения на территории Иркутской области» (первое чтение).

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-952 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (первое чтение).

6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-935 «О бюджете Территориального 
фонда обязательного медицинского страхования Иркутской области на 2022 год и на пла
новый период 2023 и 2024 годов» (второе чтение).

7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-934 «Об областном бюджете на 2022 
год и на плановый период 2023 и 2024 годов».

8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-948 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О методиках расчета нормативов обеспечения государственных га
рантий реализации прав на получение общедоступного и бесплатного дошкольного обра
зования в муниципальных дошкольных образовательных и общеобразовательных органи
зациях в Иркутской области, общедоступного и бесплатного начального общего, основно
го общего, среднего общего образования в муниципальных общеобразовательных органи
зациях в Иркутской области, обеспечения дополнительного образования детей в муници
пальных общеобразовательных организациях в Иркутской области».

9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-930 «О внесении изменений в статьи 1 и 
2 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах квотирования рабочих мест для ин
валидов в Иркутской области» (первое чтение).

10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-939 «Об установлении коэффициента, 
отражающего особенности рынка труда на территории Иркутской области, на 2022 год» 
(первое чтение).
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11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-925 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О дополнительной мере социальной поддержки семей, имеющих де
тей, в Иркутской области» (первое чтение).

12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-927 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О мерах социальной поддержки отдельных категорий работников 
государственных учреждений Иркутской области» (первое чтение).

13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-928 «О внесении изменений в часть I 1 
статьи 5 Закона Иркутской области «О государственной социальной помощи отдельным 
категориям граждан в Иркутской области» (первое чтение).

14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-911 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О бесплатном предоставлении земельных участков в собственность 
граждан» (второе чтение).

15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-937 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О правовых актах Иркутской области и правотворческой деятельно
сти в Иркутской области» (первое чтение).

16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-929 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (первое чтение).

17. Проект постановления «Об отчете Избирательной комиссии Иркутской области 
о расходовании средств областного бюджета, выделенных на подготовку и проведение 
дополнительных выборов депутатов Законодательного Собрания Иркутской области тре
тьего созыва по одномандатным избирательным округам № 2, № 3, и сведениях о поступ
лении и расходовании средств избирательных фондов кандидатов в депутаты Законода
тельного Собрания Иркутской области третьего созыва по одномандатным избирательным 
округам № 2, № 3».

18. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 6599-8 «О 
внесении изменения в статью 22 Федерального закона «О государственном пенсионном 
обеспечении в Российской Федерации».

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ МУЛЯРОВОЙ Л.Н. НА ДОЛЖ
НОСТЬ АУДИТОРА КОНТРОЛЬНО-СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:32. Речь 0 мин 15 сек

Вопрос № 1: проект постановления "О назначении Муляровой Ла
рисы Николаевны на должность аудитора Контрольно-счетной палаты 
Иркутской области". Докладывает Перетолчин Виталий Владимирович - 
председатель комитета по законодательству о государственном строи
тельстве области и местном самоуправлении. Пожалуйста, Виталий Вла
димирович, на трибуну.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:20:47. Речь 0 мин 38 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. На заседании комитета была 
рассмотрена кандидатура Муляровой Ларисы Николаевны на вакантную 
должность аудитора Контрольно-счетной палаты Иркутской области.

Комитет единогласно решил: Мулярова Лариса Николаевна соот
ветствует квалификационным требованиям. Обстоятельства, препят
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ствующие назначению ее на должность аудитора Контрольно-счетной 
палаты Иркутской области, отсутствуют. Внести предложение о назначе
нии Муляровой Ларисы Николаевны на должность аудитора Контрольно
счетной палаты Иркутской области сроком на шесть лет на рассмотрение 
Законодательного Собрания Иркутской области. Прошу поддержать ре
шение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:26. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Вопросы к Ларисе Никола
евне. Вопросов нет. Прошу голосовать.

ГОЛОСОВА- Назначить Мулярову Л.Н. аудитором Контрольно-счетной палаты Ир- 
ЛИ: кутской области
(п. 1/9) Время: 10:21:33

Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:33. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

2. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ РИЗМАН О.М. НА ДОЛЖНОСТЬ 
АУДИТОРА КОНТРОЛЬНО-СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:48. Речь 0 мин 6 сек

Вопрос № 2: проект постановления "О назначении Ризман Ольги 
Михайловны на должность аудитора Контрольно-счетной палаты Иркут
ской области". Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:21:54. Речь 0 мин 29 сек

На заседании комитета была рассмотрена кандидатура Ризман 
Ольги Михайловны на вакантную должность аудитора Контрольно
счетной палаты Иркутской области.

Комитет единогласно решил: Ризман Ольга Михайловна соответ
ствует квалификационным требованиям. Обстоятельства, препятствую
щие назначению на должность аудитора Контрольно-счетной палаты Ир
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кутской области, отсутствуют. Внести предложение о назначении Ризман 
Ольги Михайловны на должность аудитора Контрольно-счетной палаты 
Иркутской области сроком на шесть лет на рассмотрение Законодатель
ного Собрания Иркутской области. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:23. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Вопросы к Ольге Михай
ловне. Вопросов нет. Прошу проголосовать.

Назначить Ризман О.М. аудитором Контрольно-счетной палаты Иркут
ской области 
Время: 10:22:29
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:29. Речь 0 мин 29 сек 

Решение принято.
Присаживайтесь, Виталий Владимирович.
Уважаемая Лариса Николаевна, уважаемая Ольга Михайловна, по

здравлять мы вас будем, когда будем вручать удостоверения. Это нова
ция, введенная теперь уже в Закон "О Контрольно-счетной палате", по
этому ждите поздравления от депутатского корпуса.

3. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-875 «О НОРМАТИВАХ ОБЕС
ПЕЧЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ГАРАНТИЙ РЕАЛИЗАЦИИ ПРАВ НА ПОЛУЧЕ
НИЕ ОБЩЕДОСТУПНОГО И БЕСПЛАТНОГО ДОШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ В 
МУНИЦИПАЛЬНЫХ ДОШКОЛЬНЫХ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ И ОБЩЕОБРАЗОВА
ТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ОБЩЕДОСТУПНОГО И 
БЕСПЛАТНОГО НАЧАЛЬНОГО ОБЩЕГО, ОСНОВНОГО ОБЩЕГО, СРЕДНЕГО 
ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ В МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЯХ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ОБЕСПЕЧЕНИЯ ДОПОЛНИТЕЛЬ
НОГО ОБРАЗОВАНИЯ ДЕТЕЙ В МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬ
НЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2022 ГОД И НА ПЛАНО
ВЫЙ ПЕРИОД 2023 И 2024 ГОДОВ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:22:58. Речь 0 мин 38 сек

Переходим к вопросу № 3: проект закона Иркутской области «О 
нормативах обеспечения государственных гарантий реализации прав на 
получение общедоступного и бесплатного дошкольного образования в

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.2/10)
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муниципальных дошкольных образовательных и общеобразовательных 
организациях в Иркутской области, общедоступного и бесплатного 
начального общего, основного общего, среднего общего образования в 
муниципальных образовательных организациях в Иркутской области, 
обеспечения дополнительного образования детей в муниципальных об
щеобразовательных организациях в Иркутской области на 2022 и на пла
новый период 2023 и 2024 годов» (второе чтение).

Докладывает Синцова Ирина Александровна - председатель коми
тета по социально-культурному законодательству. Прошу вас, Ирина 
Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 10:23:37. Речь 8 мин 3 сек

Уважаемый Александр Викторович, коллеги, приглашенные, в 
рамках второго чтения поступили поправки. Субъектом законодательной 
инициативы выступил Губернатор Иркутской области Игорь Иванович 
Кобзев. Они рассмотрены на комитете, помещены в таблицу одобренных 
поправок. В результате мы имеем проект закона, который представлен 
вашему вниманию.

И этот закон очень важен, поскольку на основании его рассчиты
вается непосредственно субвенция на 2022 - 2024 годы, для того чтобы 
наша сфера образования, все ее уровни - дошкольное образование, до
полнительное образование муниципальных и областных учреждений, со
ответственно, могли функционировать. Это согласно полномочиям наше
го субъекта.

Надо отметить, что в результате, с учетом поправок, при реализа
ции образовательной программы дошкольного образования средняя зара
ботная плата как одна из составляющих норматива составит на 2022 год 
40 945 рублей. И надо отметить, что это на 8,06 % выше, чем в 2021 году. 
В общем образовании заработная плата, средняя, достигнет 46 296 руб
лей и 30 копеек. И это на 6,28 % выше, чем в 21 году. Надо сказать, что 
показатели прогноза среднемесячной заработной платы в сфере общего 
образования уровню, которому должна соответствовать средняя заработ
ная плата педагогических работников дошкольного образования, в соот
ветствии с распоряжением должны быть утверждены Минобразования в 
срок до 18 февраля 22 года.

Надо сказать, что, конечно же, при расчете непосредственно нор
матива большое значение имеет статистика. При расчете данных норма
тивов за статистику приняты следующие показатели: в системе дошколь
ного образования численность составила 136 829 человек и в системе 
общего образования 327 006 человек. Каковы же тенденции? Останов
люсь на этом.

Надо сказать, что в дошкольном образовании с начала 21 года 
численность упала на 5 011 человек, а это 3,53 %, а в общем образовании 
она увеличилась на 3 554 человека и составила рост - 1,1 %. Ну, это в 
первую очередь касается, конечно же, Иркутского района, города Иркут
ска. Нормативы на общее образование приведены с учетом планируемых 
на 2022 год точек роста - 246 центров будут функционировать в Иркут
ской области.

Я хотела бы остановиться еще и на учебных расходах, это вторая
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составляющая наших нормативов. Надо отметить, что в 19 году учебные 
расходы были утверждены в следующих величинах - это 2 тысячи на об
щее образование (на ученика) и в дошкольном образовании 1 тысяча 
рублей. Хочу поблагодарить всех наших депутатов, депутатов районных 
дум, которые в свое время приняли активное участие при утверждении 
этих нормативов.

Сейчас мы прекрасно видим, что экономическая ситуация ушла 
вперед, и на сегодняшний день рассматриваются вопросы по индексации 
учебных расходов. Надо сказать, что, рассмотрев вместе с правовым 
управлением последовательность действий, мы полагаем, что в 22 году 
мы вернемся к этому вопросу.

Ну, а сегодня мы отработали и в дальнейшем при рассмотрении 
поправок в бюджет будем рассматривать в том числе и эту поправку. Эта 
поправка получила название «школьный учебник». Родилась она опять- 
таки в думах наших муниципальных районов. Мы провели селектор на 
площадке «Единой России», и депутаты районных дум, а также предста
вители управлений образования выступили с предложением. Они пред
ложили рассмотреть в отдельном формате учебные расходы для мало
комплектной школы.

Это действительно очень большая проблема. И я благодарна в 
данном случае Усть-Кутскому муниципальному образованию, которое 
взяло на себя возможность рассчитать. И Контрольно-счетная палата за
тем подтвердила их расчеты.

Школьные образовательные организации с численностью до 500 
человек получат дополнительный норматив на учебные расходы. Это 1 
100 рублей, которые в дальнейшем они смогут использовать на основа
нии этих подзаконных актов, которые после принятия закона будут 
утверждены и, конечно же, расширят возможность, а следовательно, 
улучшат условия для качественного образования. Сюда отнесено 650 
школ, малокомплектных, в Иркутской области, более 90 тысяч учащихся, 
и при этом, конечно же, вошли коррекционные школы и школы специа
лизированные, которые работают по особым программам. Мы полагаем, 
что вот такой последовательный подход, он позволит изменить ситуацию 
(условия) для получения качественного образования в Иркутской области 
в динамике.

Но при этом, говоря о решении комитета, я хотела бы заострить 
внимание на следующих моментах. Уже сегодня по инициативе мини
стерства образования Иркутской области создана рабочая группа (у кото
рой, в принципе, список открытый, каждый из вас может в нее включить
ся) для того, чтобы рассчитать изменения и сформировать поправки в 
действующее законодательство - это в методику расчета, ну и соответ
ственно, в сами нормативы.

На что же мы уже определили определенное направление работы? 
Это в первую очередь, конечно же, индексация. Затем мы видим, что в 
статистике, которая меняется, и именно 1 сентября в образовательных 
организациях, а финансовый год у нас рассчитывается как календарный 
год, есть определенные противоречия. Поэтому вопросам статистики и 
подходам к нормативам будет уделено особое внимание.

Мы не можем не сослаться на ту практику, с которой встретились 
в этом году, а именно открытие новых школ, формирование новых шта
тов, и конечно же, численность обучающихся в данных новых учрежде
ниях, она должна была быть также учтена, чтобы не ставить наши муни
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/11)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/12)

ВЫСТУПИЛИ:

ципальные образования в особые затруднительные условия. Ну и конеч
но, такой момент как особенности Иркутского района, города Иркутска, 
где высока интенсивность труда, где численность в классах достаточно 
велика, и мы должны учитывать при этом, конечно же, особенности тру
да наших учителей, это направление тоже определено в качестве приори
тетного и будет рассмотрено на наших рабочих совещаниях. Мы полага
ем, что уже с 1 декабря начинают работу рабочие группы и, соответ
ственно, берем себе определенный период времени, для того чтобы ре
шить этот вопрос.

Решение комитета. С учетом таблицы одобренных поправок депу
таты решили, что мы будем рассматривать эти поправки, хотя они были 
внесены с нарушением срока. Принять данный законопроект во втором 
чтении (окончательном) и направить Губернатору для обнародования. 
Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:39. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Присаживай
тесь, пожалуйста, Ирина Александровна. Принять таблицу одобренных 
поправок. Голосуем.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 10:31:48
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:48. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Ир
кутской области для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 10:32:04
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:04. Речь 0 мин 15 сек
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Решение принято.

4. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-947 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРИМЕНЕНИИ ИНДИВИДУАЛЬНЫ
МИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМИ ПАТЕНТНОЙ СИСТЕМЫ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ 
НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:20. Речь 0 мин 19 сек

Вопрос № 4: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «О применении индивидуальными 
предпринимателями патентной системы налогообложения на территории 
Иркутской области». Докладывает Гершун Наталья Геннадьевна - ми
нистр экономического развития и промышленности Иркутской области. 
Пожалуйста, Наталья Геннадьевна, на трибуну.

ГЕРШУН Н.Г. -  министр экономического развития и промышленности 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:32:38. Речь 2 мин 5 сек

Доброе утро, Александр Викторович, Игорь Иванович, уважаемые 
депутаты. Предлагаю вашему вниманию проект закона Иркутской обла
сти «О внесении изменений в Закон Иркутской области «О применении 
индивидуальными предпринимателями патентной системы налогообло
жения на территории Иркутской области». Законопроект является ре
зультатом совместной работы органов исполнительной власти, депутат
ского корпуса, общественных организаций, предпринимательского со
общества и предусматривает как концептуальные, так и технические из
менения. Основная идея законопроекта - это снижение налоговой нагруз
ки на предпринимателей малонаселенных муниципальных образований. 
В связи с этим предлагается изменить состав и количество групп муни
ципальных образований, а также уровень дохода по ним. Группы сфор
мированы в зависимости от численности населения, проживающего на 
территории муниципальных образований. Ранее в состав групп входили 
городские округа и муниципальные районы. Сейчас группы сформирова
ны исходя из 422 муниципальных образований области. Также при уста
новлении уровня доходности учитывался размер уплачиваемого в 2020 
году единого налога на вмененный доход. Кроме того, законопроектом 
предполагается следующее: во-первых, скорректировать перечень видов 
деятельности. В патентную систему были добавлены: производство 
одежды, курьерская деятельность, детские игровые комнаты, бани, сау
ны, солярии, мини-гостиницы. Также предусмотрены ежегодные индек
сации уровня доходности на индекс потребительских цен. Кроме того, 
потенциальный доход в отношении транспортных средств грузоподъем
ностью более 10 тонн будет исчисляться исходя из количества транс
портных средств. Снижена доходность по таким видам деятельности как 
торговля и общественное питание. Прошу Вас поддержать законопроект. 
Доклад окончен, готова ответить на вопросы.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/13)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:43. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы к Наталье Геннадьевне. Вопросов нет. Про
шу вас оставаться на трибуне. Позицию профильного комитета - Дикуса- 
рова Наталья Игоревна - председатель комитета по бюджету, ценообра
зованию, финансово-экономическому и налоговому законодательству. 
Пожалуйста.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:34:55. Речь 1 мин 31 сек

Уважаемый Александр Викторович, Игорь Иванович, уважаемые 
коллеги, проект закона прорабатывался более полугода, он разрабатывал
ся на площадке министерства экономического развития с участием депу
татского корпуса, с участием большой рабочей группы, в которую входи
ли Уполномоченный по правам предпринимателей, "Торгово- 
промышленная палата", "Опора России", иные объединения предприни
мательского сообщества, и вот основная цель проекта закона, который 
сейчас предлагается к принятию, она достигнута. По большей части тер
ритории Иркутской области пройдет снижение налоговой нагрузки по 
патенту. Кроме того, учтены практически без исключения все предложе
ния, которые были направлены в комитет по бюджету, в Законодательное 
Собрание, депутатам Законодательного Собрания по новым видам дея
тельности и по доходности по отдельным видам деятельности по патенту. 
Мы получили все положительные заключения по указанному проекту 
закона, нет замечаний, нет предложений. Положительное заключение вы
сказал на заседании комитета Уполномоченный по правам предпринима
телей, который участвовал также в разработке этого проекта закона. Ну и 
мы его сегодня принимаем с вами и со следующего года, ну, практически 
с завтрашнего дня уже начинается прием заявлений на патент по новому 
законодательству, и со следующего года проект закона, закон, точнее, 
уже будет действовать. Решение комитета: рекомендовать сессии Заксо- 
брания внести на рассмотрение, принять в первом и после лингвистики в 
окончательном чтении указанный проект закона. Прошу поддержать ре
шение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:26. Речь 0 мин 13 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения 
лингвистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 10:36:39
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
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Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:39. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро- 
ЛИ: дования
(п.4/14) Время: 10:36:57

Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:57. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

5. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-952 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:11. Речь 0 мин 8 сек

Вопрос № 5: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в отдельные законы Иркутской области». Пожалуйста, Гершун 
Наталья Геннадьевна.

ГЕРШУН Н.Г. -  министр экономического развития и промышленности 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:37:19. Речь 0 мин 42 сек

Уважаемые депутаты, представляю вашему вниманию проект за
кона Иркутской области по внесению изменений в Закон Иркутской об
ласти о налоге на прибыль и налоге на имущество организаций. Положе
ния законопроекта носят технический характер и направлены в первую 
очередь на приведение в соответствие с Налоговым кодексом Российской 
Федерации, а второе - на реализацию предложений, обозначенных депу
татами в постановлении Законодательного Собрания от 19 мая 21 года в
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части необходимости в документах стратегического планирования строи
тельства инвестором социальных и жилищных объектов инфраструктуры 
в рамках РИКа. Прошу вас поддержать законопроект. Доклад окончен.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.5/15)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА-

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:01. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Позицию профильного коми
тета (присаживайтесь, пожалуйста, Наталья Геннадьевна), позицию про
фильного комитета - Дикусарова Наталья Игоревна.

ДИКУС АРОВ А Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:38:08. Речь 0 мин 33 сек

Уважаемые коллеги, проект закона полностью и целиком призван 
привести в соответствие наше законодательство федеральному законода
тельству. Он рассмотрен на заседании комитета, получены все положи
тельные заключения. Предложений, замечаний не имеется. Решение ко
митета: принять указанный проект закона в первом чтении на этой же 
сессии после лингвистической сессии в окончательном чтении. Прошу 
поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:41. Речь 0 мин 4 сек

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окон
чательном чтении на данном заседании после проведения лингвистиче
ской экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 10:38:44
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:45. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния.

Принять Закон и направить Г убернатору Иркутской области для обнаро-
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дования 
Время: 10:39:02
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:02. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято.

6. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-935 «О БЮДЖЕТЕ ТЕРРИТОРИ
АЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2022 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2023 И 2024 ГО
ДОВ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:21. Речь 0 мин 17 сек

Вопрос № 6: проект закона Иркутской области «О бюджете Тер
риториального фонда обязательного медицинского страхования Иркут
ской области на 2022 год и на плановый период 2023 и 2024 годов», 2-е 
чтение. Пожалуйста, Дикусарова Наталья Игоревна - председатель коми
тета по бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и нало
говому законодательству, прошу вас на трибуну.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:39:38. Речь 0 мин 25 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, к проек
ту закона о бюджете ФОМСа поправок ко второму чтению не поступило. 
Замечаний, предложений также не имеется. Комитет сегодня рассмотрел 
указанный проект закона, рекомендуем сессии принять его в окончатель
ном чтении и направить Губернатору для обнародования. Просим под
держать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:04. Речь 0 мин 16 сек

Пожалуйста, вопросы к Наталье Игоревне. Вопросов нет. Выступ
ления?

Присаживайтесь, Наталья Игоревна. Поправок не поступило.
Голосуем: принять Закон и направить Губернатору Иркутской об

ласти для обнародования.

ЛИ:
(п.5/16)
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Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 10:40:19
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  4. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:19. Речь 0 мин 24 сек

Решение принято.

7. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-934 «ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕ
ТЕ НА 2022 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2023 И 2024 ГОДОВ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:44. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос № 7: проект закона Иркутской области «Об областном 
бюджете на 2022 год и на плановый период 2023 и 2024 годов», 2-е чте
ние. Пожалуйста, на трибуну Дикусарова Наталья Игоревна - председа
тель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:41:04. Речь 8 мин 7 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемый Игорь Иванович, 
уважаемые коллеги, депутатами, членами бюджетного комитета рассмот
рен, в течение 2-х дней мы рассматривали во втором чтении поправки к 
проекту закона "Об областном бюджете на 22 год и плановый период 23, 
24 годов". К бюджету поступило большое количество поправок. Они 
сформулированы в таблицу одобренных и таблицу отклоненных попра
вок согласно решению комитета. Что нового мы увидим после второго 
чтения проекта закона? Внесены поправки Губернатором Иркутской об
ласти. Внесена и основная поправка, которая меняет параметры област
ного бюджета с учетом того, что дополнительно поступили более 10 
миллиардов рублей федеральных средств. Это та дополнительная работа, 
которая проведена регионом на федеральном уровне, и мы этот результат 
уже видим сегодня в поправках ко второму чтению бюджета. Денежные 
средства из федерального бюджета направлены в виде субсидий муници
пальным образованиям, в виде субвенций, в виде денежных средств на 
заработную плату, и все это распределено по различным кодам бюджет
ной классификации и внесено в поправках от Губернатора и Правитель

ГОЛОСОВА-
ЛИ:
(п.6/17)
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ства Иркутской области. Вся денежная сумма, которая поступила для вы
платы заработной платы, как мы и отрабатывали с профсоюзами и как 
транслировало министерство финансов, дополнительно направлено на 
заработную плату работников образовательных организаций в муници
пальные образования Иркутской области. Кроме того, сформулированы и 
дополнительные поправки, которые касаются вопросов капитального 
строительства, вопросов капитального ремонта. Утверждено наше с вами 
решение о переносе капитальных ремонтов с 23 на 22 год тех школ, ко
торые начаты капитальные ремонты в 2021 году. Это значит, что в сле
дующем году мы на год раньше сможем закончить масштабные капи
тальные ремонты в муниципальных образованиях, по которым принима
ли с вами решения.

Кроме того, внесены поправки депутатов Законодательного Со
брания, это консолидированные поправки, которые мы отрабатывали 
вместе с вами по вашим предложениям с Правительством Иркутской об
ласти. Я пройдусь по ним, чтобы мы с вами понимали, что мы ничего не 
забыли, учли интересы всех депутатов, кто обращался в комитет, кто об
ращался в Законодательное Собрание. Увеличены средства на наш про
ект "Народные инициативы". Это региональный проект, который дей
ствует в Иркутской области, он уникальный проект, и в следующем году 
на этот проект будет направлено 850 миллионов рублей. Кроме того, у 
нас в Иркутской области очень большой отклик у сельских муниципаль
ных образований нашло такое мероприятие, как сельские инициативы по 
благоустройству сельских территорий. Часть денежных средств на эти 
мероприятия поступают из федерального бюджета, но заявок у нас в этом 
году оказалось очень много. Сельские территории проявили инициативу 
и поправками внесена денежная сумма - 122 миллиона рублей на то, что
бы дофинансировать полностью и в следующем году реализовать все по
данные заявки по благоустройству сельских территорий. Появилась но
вая программа, которая называется "Доступный школьный стадион". 
Внесена поправками депутатского корпуса. Это инициатива города Ан
гарска, которые предлагают проводить реконструкции школьных стадио
нов. Мы знаем, что действительно потребность в этом есть, постоянно 
обсуждаем этот вопрос. Такая программа депутатами разработана и вне
сена. 61 миллион направлен будет на эти цели в муниципальные образо
вания.

Программа, которая разработана комитетом по образованию, это 
программа "Школьный учебник". Мы с вами знаем, что средств субвен
ций недостаточно, для того чтобы в малокомплектных и небольших шко
лах обеспечивать учебниками образовательный процесс, принято реше
ние в следующем году дополнительно профинансировать на эти цели му
ниципальные образования Иркутской области. Без малого 100 миллионов 
рублей поправками уходит на эти цели.

Следующий большой блок - это ваши предложения по капиталь
ным ремонтам учреждений культуры, спортивных объектов и детских 
садов. Я напомню, что в бюджете нынешнего года у нас не включены 
объекты капремонтов культуры, детских садов. Мы делали приоритетом 
капремонты школ. В бюджете 22 года мы добавляем денежные средства 
на эти цели. Каждый район, каждый городской округ, кто подал заявки и 
оформил соответствующие документы на участие в программах по капи
тальному ремонту получат по 1 объекту. Перечень в поправках у вас 
имеется. Сумма поправок на эти цели составила более одного миллиарда
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рублей.
Следующий пункт - это капитальный ремонт... это спортивные 

площадки в сельской местности. Программа, которая начала действовать 
в этом году и получила очень большую популярность. Практически 100 
миллионов рублей добавляется, для того чтобы те муниципальные обра
зования, которые прошли отбор, получили финансирование, ну, а те, кто 
готовы участвовать в дополнительном отборе, еще раз попробовали здесь 
свои силы. Кроме того, мы с вами из постановления Законодательного 
Собрания исполняем несколько пунктов. Это ремонт 5 помещений служ
бы ЗАГС, это приобретение мобильной приемной для государственного 
юридического бюро, это ряд мероприятий по оказанию содействия и со
хранению казачьей культуры, и у нас с вами в постановлениях Законода
тельного Собрания несколько лет был поставлен вопрос о том, что необ
ходимо обновлять дорожную технику для Дорожной службы Иркутской 
области. Совместно с Правительством мы проработали механизм, по
правками депутатского корпуса предлагаем денежные средства, для того 
чтобы в следующем году начать масштабные мероприятия по обновле
нию техники для Дорожной службы Иркутской области.

Очень большой объем поправок касается системы здравоохране
ния. Наверное, начну с того, что большой объем денег пришел из феде
рального бюджета на эти цели, в том числе они не связаны с... И связаны 
с ситуацией с ковидом, и не связаны с этой ситуацией, а связаны с теку
щей деятельностью, и с обеспечением средствами приобретения лекар
ственных препаратов. Депутаты тоже внесли своими поправками ряд 
предложений, в том числе эти предложения обозначены профильным ко
митетом по здравоохранению и Александром Юрьевичем. Это питание 
детей, страдающих от туберкулезной интоксикации, денежные средства 
дополнены до полной потребности, которые необходимы муниципаль
ным образованиям. До 20 % будут проиндексированы путевки на детский 
отдых и оздоровление детей. Увеличены денежные средства на питание 
больных и детей в домах ребенка для соблюдения норм питания на сле
дующий год. Также увеличены денежные средства на обеспечение меди
каментами учреждений здравоохранения Иркутской области в соответ
ствии с государственным заданием.

Мы с вами ведем очень внимательно свои темы, законы, которые 
реализовали по поводу стипендии студентам-медикам и добавляем де
нежную сумму, для того чтобы она соответствовала уровню текущего 
года. Ну и у нас есть несколько инициатив по межконфессиональным от
ношениям, по поддержке некоммерческих организаций, это и на финан
сирование конкурса "Губернское собрание", и еще ряд инициатив.

Вот такие поправки консолидировано внесены депутатами Зако
нодательного Собрания и подтверждены.

У нас комитет принял решение: сформировать таблицу одобрен
ных, таблицу отклоненных поправок. И рекомендуем сессии Законода
тельного Собрания поддержать наше решение: принять бюджет во вто
ром чтении, продолжить работу в третьем и после обеда с принятием по
становления завершить работу над бюджетом Иркутской области на 22 
год. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:49:11. Речь 0 мин 3 сек
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Пожалуйста, уважаемые коллеги, вопросы к Наталье Игоревне. 
Сарсенбаев Евгений Сейтович, пожалуйста.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВОПРОС: Время: 10:49:14. Речь 2 мин 40 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Наталья Игоревна, вот я проци
тирую вас: «Мы ничего не забыли, учли интересы всех депутатов, кто 
обращался в комитет». Ну, хорошая фраза. Я обращался, но мои интере
сы и интересы ангарчан не учли, к сожалению, в тех поправках, которые 
были представлены, и они находятся сейчас в таблице отклоненных, но 
вопрос в другом. Пусть останется на совести тех коллег-депутатов, кото
рые отклонили в том числе мои поправки.

Вопрос касается рассмотрения государственных программ Иркут
ской области. В соответствии со статьей 10 Закона Иркутской области № 
55-03 "О бюджетном процессе Иркутской области" проект областного 
бюджета составляется в том числе на основе, внимание, государственных 
программ области, проектов государственных программ области, проек
тов изменений указанных программ. В соответствии со статьей 9 Закона 
Иркутской области 145-03 «Об отдельных вопросах осуществления стра
тегического планирования в Иркутской области» до утверждения госу
дарственных программ Иркутской области, внесение изменений в них 
Правительство Иркутской области вносит на рассмотрение Законода
тельного Собрания Иркутской области проекты государственных про
грамм Иркутской области и предложения о внесении изменений в госу
дарственные программы Иркутской области в соответствии со статьей 
153.2 Регламента Законодательного Собрания Иркутской области пред
седатель Законодательного Собрания Иркутской области направляет по
ступившие проекты государственных программ Иркутской области, 
предложения о внесении изменений в государственные программы Ир
кутской области в профильный постоянный комитет, постоянную комис
сию Законодательного Собрания, комитет по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству, право
вое управление аппарата Законодательного Собрания и в Контрольно
счетную палату Иркутской области для рассмотрения и подготовки заме
чаний и предложений. Учитывая вышеизложенное, в наш комитет, где вы 
являетесь председателем, поступали государственные программы, были 
ли какие-то предложения? Потому что, я думаю, что, если мы на комите
тах, и вот, возможно, коллеги кто-то выскажется, не рассматривались 
государственные программы, на основе которых мы сейчас как раз-таки 
во втором чтении и должны принять решение по очень важному для всех 
жителей Иркутской области, и нас в том числе, законопроекту. Вноси
лись или нет?

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:51:54. Речь 3 мин 50 сек

Евгений Сейтович, я всегда очень внимательно отношусь к этим
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вопросам. Такие государственные программы вносились. Более того, мы 
направили на них без оценки, то есть не фильтруя никак, ничего не уби
рая, ничего не добавляя, мы направили все ваши предложения, которые 
поступили от депутатов Законодательного Собрания. Мы их собирали 
даже дважды: до того, как госпрограммы зашли и после того, как они за
шли. И на одно из таких писем уже даже есть ответ Правительства Ир
кутской области. Мы его рассылали депутатам, для того чтобы вы могли 
с ними ознакомиться. Более того, несмотря на то, что это нигде прямо не 
предусмотрено законодательством или регламентом, и не все депутаты 
являются членами бюджетной комиссии при Правительстве Иркутской 
области, вот я сама пригласила всех депутатов без исключения на заседа
ние бюджетной комиссии при Правительстве Иркутской области. И вот с 
теми депутатами, кто присутствовал, я просто не помню, по-моему, даже 
на какой-то части были вы, присутствовали, если я не ошибаюсь, мы об
суждали на заседании бюджетной комиссии, я прямо вот рекомендовала 
коллегам, чтобы это не только была письменная переписка, да, вот как 
формально требуется, а чтобы все депутаты под протокол бюджетной 
комиссии нашли такое... такую возможность, так скажем, обозначить 
свои вопросы и свои предложения. Поэтому эта тема отработана, и она, 
поверьте, отрабатывается всегда очень внимательно.

И разрешите на первую часть вопроса отвечу. Мы сегодня утром 
очень внимательно рассматривали ваши инициативы по здравоохране
нию по городу Ангарску. Вчера я запросила в экстренном порядке ин
формацию о том, какие объекты по системе здравоохранения предусмот
рены для города Ангарска в бюджете. По информации минздрава, это 5 
объектов, точнее, 2 объекта, но пять капитальных ремонтов, которые по
лучили финансирование в бюджете 2022 года. Остальные вопросы, они 
обозначены в таблице, по ним обозначена очередность для решения во
проса. И мы с вами сегодня договорились о том, что мы отдельно вопрос 
именно по объектам города Ангарска, несмотря на то, что это не вопрос 
комитета все-таки, да, бюджетного, это вопрос немножко профиля, но мы 
тем не менее этот вопрос рассмотрим с вами дополнительно с той точки 
зрения от прямо четкого плана, ответы на те вопросы. Ну и на прошлой 
неделе мы с вами проводили ВКС по обеспечению оборудованием Ан
гарской городской больницы и выяснили, что, к сожалению, больницей 
не подана заявка на оборудование, но при этом организовали с вами про
цесс, чтобы заявка была оформлена и чтобы заявка была принята, поэто
му вопрос в работе.

Что касается города Ангарска. Город Ангарск получит, даже ис
ходя из тех поправок, которые есть сегодня, дополнительное финансиро
вание на "Народные инициативы" достаточно солидную сумму. Кроме 
того, город Ангарск с учетом их готовности будет одним из основных 
участников программы "Доступный школьный стадион". Все, что касает
ся системы здравоохранения, все эти дополнительные средства в том 
числе поступят в город Ангарск и будут распределены. Но, что касается 
капитальных ремонтов объектов культуры, детсадов и так далее, они не 
подавали заявки на капитальный ремонт. Видимо, они концентрируются 
на строительстве новых объектов, что мы и видим, да, и в прошлые годы 
финансирование в бюджете Иркутской области. Поэтому вот по даже 
таблице депутатов они получат достаточно солидную денежную сумму 
дополнительно в рамках поправок на 2022 год. Ну и, думаю, что здесь 
будет чем, так скажем, оперировать и говорить о работе депутатов Зако
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нодательного Собрания на территории города Ангарска.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:44. Речь 0 мин 3 сек

Вы записались, Евгений Сейтович, потом выступите. Хорошо? 
Давайте сейчас вопросы. Любенков Георгий Александрович.

ЛЮБЕНКОВ Г.А. -  заместитель председателя комитета по бюджету, це
нообразованию, финансово-экономическому и налоговому законодатель
ству

ВОПРОС: Время: 10:55:47. Речь 1 мин 57 сек

Добрый день, уважаемые коллеги, ну, я сначала хотел сказать спа
сибо Правительству, Губернатору за то, что конструктивно подошли к 
тем вопросам, которые вчера были на комитете поставлены. И школы, 
которые состояли в бюджете 22 года, да, они вернулись, Наталья Игорев
на об этом уже сказала. О чем бы хотел сейчас сказать? Вот когда мы ве
чера рассматривали на комитете поправки, одним из депутатов были вне
сены поправки по ремонту объектов здравоохранения, и большая часть 
пунктов этой поправки нашла отражение в поправках Правительства, в 
наших депутатских, вот остались там 3 момента в этих поправках, они 
нашли, кстати говоря, горячий отклик в социальных сетях. Вот хотел бы 
сейчас проговорить, поскольку на комитете сегодня мне была отдана вот 
эта дорожная карта по выполнению их, но с ошибками, я так понял, как 
министр сказал, но министр заверил, Яков Павлович, что в 22 году про
ведение обследования здания амбулатории в поселке Порожский города 
Братска и денег на капитальный ремонт будет решен. Это первый вопрос.

Второй вопрос. Это ограждение в Иркутской областной клиниче
ской туберкулезной больнице.

И третий вопрос. Это выделение финансирования проведения ка
премонта помещения горбольницы № 3 под размещение аппарата КТ, 
расположенного в городе Братске в районе Гидростроителя. Так вот я 
все-таки ... Мне обещали до сессии эту дорожную карту вручить исправ
ленную, не вручили, поэтому я хочу все-таки ее получить. Я хочу услы
шать еще раз слова министра, Игорь Иванович, при вас, да, что эти во
просы, они отзвучали и будут решены в 22 году. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Вопрос к министру или к Наталье Игоревне?

ЛЮБЕНКОВ Г.А.
К министру, конечно. Наталья Игоревна...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:44. Речь 0 мин 12 сек

У нас сейчас на трибуне Наталья Игоревна. Министр вернется к 
ответу на ваш вопрос обязательно. Мы... Просто сейчас... Пожалуйста, 
коллеги, вопросы к Наталье Игоревне Дикусаровой - председателю бюд
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жетного комитета.
По ведению Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 10:57:57. Речь 0 мин 16 сек

Александр Викторович, вы очень внимательно следите, есть ли 
вопрос или выступление, но надо не путать два этих понятия.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Тем более, когда строгое око депутатов.

ГАСЬКОВ А.Ю.
Да. (Смеется).

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Спасибо, Александр Юрьевич.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 10:58:13. Речь 1 мин 13 сек

Александр Викторович, а можно еще дать пояснение по вопросу... 
То, что я могу, да?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Вам можно все, Наталья Игоревна, вы на трибуне.

ДИКУСАРОВА Н.И.
Спасибо. Георгий Александрович, я не упомянула, думаю, что 

сейчас это уместно, наверное, будет сделать. Нашли отражение поправки 
от депутатов от Братска, будет установлен наконец-то аппарат КТ в горо
де Братске. Это тот вопрос, который уже практически год обсуждаем в 
комитете, и вот сейчас вопрос поправками решен, депутаты поддержали, 
в Усть-Илимске. И кроме того, будут направлены средства на капиталь
ные ремонты помещений под аппараты КТ. Мы, так скажем, вот этими 
действиями разошьем проблему, которая у нас есть на сегодняшний день. 
У нас здесь надо было принять очень сложные такие решения, потому 
что надо было начать именно с этих объектов, а дальше у нас уже все 
идет в системном порядке. Могу точно сказать, что в следующем году 
аппаратов будет приобретено гораздо больше, потому что будет, как ми
нимум, экономия на торгах, как максимум, есть еще средства, которые 
уже предусмотрены на входе в бюджет. И думаю, что это будет доста
точно такое важное решение, которое в следующем году мы с вами смо
жем реализовать. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:59:26. Речь 0 мин 7 сек
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Коллеги, вопросов к Наталье Игоревне больше нет. Пожалуйста, 
Наталья Игоревна, присаживайтесь. Переходим к выступлениям, пожа
луйста. Пожалуйста, Игорь Иванович.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:59:32. Речь 8 мин 27 сек

Уважаемые коллеги, депутаты Законодательного Собрания, я не 
мог не взять слово перед тем, как вы приступите к голосованию. Вопрос 
на повестке наиважнейший. После принятия бюджета в первом чтении 
мы вместе с вами, еще раз это услышал, и Георгий Александрович это 
подтвердил, вместе с Правительством много часов провели в спорах, в 
обсуждениях, но нашли много тех компромиссных решений, которые, в 
общем-то, помню, что раньше мы не смогли даже и подойти к этому. В 
итоге консолидировано были выработаны приоритеты по поправкам. 
Наталья Игоревна, в общем-то, о них подробно все изложила, но я бы 
еще раз сконцентрировал, что эти все поправки имеют социальный ха
рактер. И эта дополнительная субвенция на образование, то, что Ирина 
Александровна неоднократно в ходе наших совместных поездок обраща
ла на это внимание, и школы, и детские сады, и вот реконструкция 
школьных стадионов. Мы вместе вырабатывали это решение и с дирек
торами школ, муниципальными образованиями. Я уверен, что это будет 
правильно воспринято нашими коллегами, которые сегодня занимаются 
этим важным вопросом, обучением наших детей.

Второе. Мы увеличили субсидию местным бюджетам. Это было 
ваше предложение, и, с одной стороны, я услышал это от муниципалите
тов, мы это обсуждали на региональном совете, где главы муниципаль
ных образований настойчиво просили все-таки увеличить субсидию на 
выплату заработной платы, ну и, конечно, на выплаты... Все, что связано 
с софинансированием. У нас многие сегодня стройки идут из федераль
ного бюджета.

Третье. Все, что касается здравоохранения, я услышал. Здесь и 
комитет один, и бюджетный комитет, мы все-таки увеличили расходы на 
предоставление двухразового бесплатного питания для обучающихся де
тей с ограниченными возможностями. Сегодня вы это тоже неоднократно 
ставили в рамках своих обсуждений, и все, что касается детского отдыха 
и оздоровления детей. Увидел то, что неоднократно просили муниципа
литеты, вы тоже в наших обсуждениях довели до логического заверше
ния. Мы увеличили финансирование на "Народные инициативы". И все 
муниципалитеты, когда я посещал, просили все-таки вот эту форму 
"Народных инициатив" увеличить. Сегодня мы дальше уже расширяем 
народные инициативы, сельские инициативы. Я думаю, что на этом не 
остановимся.

Все, что касается поручения Президента. Спасибо, что поддержа
ли. Мы приступаем к такому развитию военно-патриотического центра 
нашего "Авангард". Вы знаете, это поручение было Президента, еще раз, 
на контроле у Министра обороны, мы подписываем сейчас соглашение, 
где это направление будем рассматривать как приоритетное. Все наши 
школьные... Ну, обучающиеся в школах, в образовательных учреждениях 
наши школьники должны пройти курс начальной военной подготовки, 
это правильное направление. Я здесь полностью поддерживаю Мини
стерство обороны, вижу, что и многие директора школ заинтересованы в
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этом.
Следующий момент, конечно, это связано с антитеррористической 

защищенностью. Вы знаете, что решение нашей антитеррористической 
комиссии мы создаем программу по антитеррористической защищенно
сти наших образовательных объектов. События последних лет, видите, 
что нам точно нужно этим заниматься, и мы на заседании антитеррори
стической комиссии пришли, в общем-то, сделать это поэтапно. Сначала 
формируем объект защиты, а дальше уже прилегающую территорию. То, 
что я услышал, это именно по этому пути пойдет. Мы приводим в поря
док в рамках капитального ремонта, реконструкции наши объекты, ну и в 
том числе с обязательной антитеррористической защищенностью.

Также мы заложили средства вместе с вами на строительство объ
ектов физической культуры, спорта. Точно очень много вопросов, в том 
числе и спортивных площадок в сельской местности. Это была тоже 
просьба жителей сельских территорий, они рассматривают это как центр 
такого притяжения, занятия физической культурой и спортом.

Я думаю, что всем было интересно, что мы докапитализировали 
наш фонд развития промышленности Иркутской области. Вы знаете, что 
мы сегодня готовим заявку на конкурсные процедуры уже на федераль
ном... На софинансирование этого фонда, ну, и дальше, если это все про
изойдет, наша на конкурсной основе заявка будет оформлена, мы вклю
чаемся в такую программу, как льготных займов по линии фонда. И здесь 
мы договорились уже с коллегами, что и депутаты от Государственной 
Думы, которые здесь присутствуют, и вы, и мы вместе сформируем ре
естр этих объектов и будем за ними внимательно следить, как эффектив
ность вложенных средств будет давать результат. И это мы определили 3 
направления, ну, приоритетные. Это все, что касается работы в лесном 
комплексе. Вы знаете, что с 22 года у нас идет запрет вывоза, и мы долж
ны перепрофилировать многие предприятия, которые работают здесь. 
Это я встречался с "Союзом строителей", и они тоже заинтересованы, в 
том числе, в развитии строительных материалов именно строительной 
отрасли. Уверен, что тоже найдут многие из вас поддержку.

И, конечно, развитие сельского хозяйства. Сегодня мы идем по 
хорошей программе "Комплексное развитие территорий", нам, конечно, 
нужно сегодня формировать именно развитие производств в сельском 
хозяйстве.

Ну, и конечно, поблагодарить хотел о том, что вы тоже сегодня 
поддержите, надеюсь, и приобретение техники для дорожной службы. 
Мы все знаем, какие вопросы, мы сегодня приоритет делаем в том числе 
на обслуживание отремонтированных дорог. Принимаем все меры, для 
того чтобы это было удобно, по крайней мере, для наших жителей и без
опасно именно тех, кто находится на отдаленных территориях. Всего, как 
Наталья Игоревна сказала, что более 10 миллиардов рублей на следую
щий год, на 23 - более 8 миллиардов рублей, на 24 - более 9 миллиардов 
рублей. Поэтому то, что предлагали и вы, увеличение такой налогообла
гаемой базы, мы сегодня формируем вот эти подходы, видим, что есть 
движение вперед. Надеюсь, что, в общем-то, сегодня мы сделаем шаг 
вперед навстречу муниципалитетам. Они ждут это финансирование. Мы 
со своей стороны готовы доверстать свои бюджеты, и сегодня зависит от 
вас, как мы проголосуем, поэтому Правительство сразу же приступит к 
вопросу доведения финансирования до муниципальных образований и по 
статьям. Поэтому все поправки важные, нужные, необходимые. И прошу
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еще раз внимательно, когда вы будете нажимать кнопку, все-таки под
держать наши муниципальные образования, они ждут от вас вашего ре
шения. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:07:59. Речь 0 мин 18 сек

Спасибо, Игорь Иванович. Уважаемые коллеги, переходим к вы
ступлениям, но прежде чем дать слово Сергею Алексеевичу Бренюку, я 
прошу нажать кнопку для выступления Якова Павловича Сандакова, что
бы ответить на вопрос Георгия Александровича. Запишитесь, пожалуй
ста. Спасибо. Пожалуйста, Бренюк Сергей Алексеевич.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:08:17. Речь 7 мин 42 сек

Уважаемые коллеги, не могу не обратиться к обсуждению вопроса 
о бюджете на предшествовавшей сессии. Я тогда выступал, и я тогда, 
кстати сказать, вывел на экран, по моей просьбе было выведено на экран 
видео определенное, и, выступая, я обратил внимание на то, что многие 
заботы, и связанные с борьбой с новой коронавирусной инфекцией, и во
обще с развитием здравоохранения в Иркутской области, просто перело
жены на плечи организаций. И чтобы это было несколько иначе, группа 
депутатов внесла поправки в проект бюджета. Ну, группа депутатов - это 
Шевченко Светлана Петровна, Бренюк Сергей Алексеевич, Сарсенбаев 
Евгений Сейтович, Тютрин Дмитрий Геннадьевич, Габов Роман Федоро
вич. Это одна из поправок. В этой поправке имеют место, ну как бы забо
та имеет место об Ангарской больнице скорой медицинской помощи, об 
Ангарской городской больнице № 1, Ангарской детской больнице № 1, 
об Ангарском перинатальном центре. Хочу сказать, что все абсолютно, 
не только эти организации здравоохранения, имеют для Иркутской обла
сти огромное значение, они важны. Вот те, которые я перечислил, они 
мало того, что они важны, они еще и крупные организации здравоохра
нения. И на примере одной из них, вот я назвал, Ангарский перинаталь
ный центр. Вот смотрите, санитарными правилами и нормами от 2010 
года было предусмотрено наличие индивидуальных боксированных ро
дильных залов в перинатальных центрах. СанПиНом 21 года это положе
ние подтверждено. Значит, вот эта задача полностью переложена на пле
чи организации, и Ангарский перинатальный центр еще в 2014 году вы
полнил проектно-сметную документацию, которая предусматривала про
ведение капитального ремонта блоков «Б» и «В» этой организации. И там 
предусматривалось по этой проектно-сметной документации финансиро
вание в размере 270 миллионов рублей. ПСД сделана была за счет орга
низации. Потом какими-то малыми частями стал этот проект финансиро
ваться. И за годы с 2014 выполнен ремонт из 270 миллионов на 45 мил
лионов.

На чем я хочу сейчас становиться? У нас с тех пор появилась пан
демия, появилась борьба с новой коронавирусной инфекцией, и на терри
тории этой организации здравоохранения в блоке «В» находится ковид- 
ный госпиталь, и это ставит перед организацией, перед министерством, 
перед Правительством, перед депутатами задачу обеспечить, чтобы
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нахождение ковидного госпиталя в перинатальном центре никаким обра
зом не вносило каких-то дополнительный рисков и опасностей. И вот в 
этом отношении как раз в том проекте, о котором я говорил, который не 
выполнен фактически, потому что все на плечах организации, там преду
сматривается, в блоке «В» этой организации на четвертом этаже создание 
10 индивидуальных боксированных родильных залов. Так вот реализация 
этого проекта позволяет привести областное государственное учрежде
ние здравоохранения Ангарский перинатальный центр в соответствие с 
нормами СанПиНа. Важно ли нам, чтобы организация соответствовала 
нормам СанПиНа? Органично это вписывается в меры противодействия 
новой коронавирусной инфекции. Это нам важно или нет? Я думаю, важ
но. И это будет способствовать решению демографических задач Иркут
ской области. То есть вот депутаты работали, и, кстати сказать, по каж
дому пункту, по каждому, вернее, по каждой составляющей нашей по
правки у нас такое же нормальное, хорошее обоснование. При этом... Что 
я хотел бы сказать? Вот Наталья Игоревна вышла, рассказала, как у нас 
все согласовано. При этом, смотрите, против этой поправки, о которой 
идет речь, не проголосовал никто! Никто. Не было на комитете человека, 
который проголосовал против, но она не вошла, потому что просто 4 че
ловека воздержались и все, а два «за». Поэтому вот есть противоречие, и 
я в рамках своего выступления вношу предложение: вот эту поправку 
вынести из таблицы отклоненных поправок и поставить на голосование в 
отдельном порядке. Это предложение.

И что еще хотел бы сказать. Вот я сегодня уже услышал такое 
красивое хорошее слово «посещал», его произнес Игорь Иванович. Он 
посещал многие территории Иркутской области, в том числе и Ангарск. 
Вот я за период, как Игорь Иванович является Губернатором, не первый 
раз уже говорю, что надо работать совместно. Меня, как депутата в Ан
гарске, кто бы там не посещал, не приглашали ни разу и не информиро
вали ни разу, что идет какая-то работа по Ангарску. Наверное, вот эти 
вопросы можно было обсудить раньше и, может быть, вот эта поправка 
была бы не отклонена в условиях, когда никто не голосовал против, а, 
может быть, она была бы принята.

Я прошлый раз выводил на экран видео, по нему тоже работали, 
приезжали в Ангарск, и никто не сказал: депутат, ты там кого-то крити
ковал, ты там что-то выводил на экран, ну-ка иди сюда, пошли вместе 
поработаем. Приезжают, посещают, не информируют, не приглашают. 
Это неправильно.

Ну, возвращаясь к своему предложению, я еще раз ставлю, вношу 
предложение: поправку депутатов Шевченко, Бренюка, Сарсенбаева, 
Тютрина, Габова вынести из таблицы отклоненных поправок и поставить 
на голосование в отдельном порядке. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:15:59. Речь 0 мин 12 сек

Сергей Алексеевич, для того чтобы мы так сделали, вы должны 
назвать номер поправки из таблицы отклоненных поправок, будьте доб
ры.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:16:11. Речь 0 мин 31 сек

Я в этом отношении... У меня сама поправка, вот она перед глаза
ми распечатанная, тут она не обозначена номером, я попрошу Наталью 
Игоревну. Наталья Игоревна, вы об этой поправке говорили, скажите, 
пожалуйста, какая она в таблице отклоненных поправок.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:42. Речь 0 мин 10 сек

Сергей Алексеевич, спасибо. Пожалуйста, с Натальей Игоревной 
переговорите в рабочем порядке. Возьмите еще раз микрофон и назовите 
номер поправки, это протокол и Регламент. Пожалуйста, Сарсенбаев Ев
гений Сейтович.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:16:53. Речь 2 мин 41 сек

Спасибо, Александр Викторович. Ну, я... Тогда, когда Наталья 
Игоревна была на трибуне, не удалось мне сказать реплику все-таки, во
прос был задан, а ответ я не получил по государственным программам, 
но, я думаю, что, Игорь Иванович, вы этот вопрос услышали, что нам 
Правительство, насколько я понимаю, в Законодательное Собрание не 
направляло государственные программы, потому что мне ничего не от
правлялось и некоторых коллег я спросил, то же самое.

Вы сказали, Игорь Иванович, о том, что все поправки носят соци
альный характер. Действительно, оно так и есть, но те поправки, которые 
как раз-таки сейчас Сергей Алексеевич Бренюк озвучил, они также носят 
социальный характер. И вот то, что говорилось, что по 5 объектам у нас в 
Ангарске будут выделены деньги, вы знаете, мы просили 248, просим, 
вернее, своими поправками, а нам дают 12. Но, видимо, это и есть такой 
социальный характер, когда городу Ангарску, где жителей 231000, где 
мы отдачу в бюджет областной даем больше денег, нам дают меньше в 
обратку. И если сравнить по территориям, то на каждого жителя нам до
стается сейчас теми субсидиями 3,6 тысячи рублей на человека. А есть 
территории другие, сельские, где меньше в том числе и отдача, где есть 
выравнивание бюджета, там свыше 8 тысяч на каждого жителя в год при
ходится. И это тогда, когда наш город входит в рейтинг отрицательный 
ТОР-10 по загрязненности, там, где как раз-таки нам нужна медицина, 
вот. По всей видимости, наши жители этого заслуживают, и то, что гово
рилось о совместной работе Правительства, вы знаете, нас большинство 
депутатов от территории Ангарского городского округа, но нас не при
глашали в эту совместную работу. Также как Сергей Алексеевич заметил 
о том, что ни министры, ни другие члены Правительства, приезжая, при
бывая на нашу территорию, не приглашают нас, а мы как никто другой 
знаем проблематику нашей территории. И очень печально, что на самом 
деле нашей территории совсем достаются какие-то крошки со стола, из
виняюсь за выражение. Это к теме совместной работы, и это при всем 
при том, что Председатель Правительства является жителем Ангарского 
городского округа. Спасибо.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:19:33. Речь Омин 11 сек

Председатель Правительства обязан быть равно удален. Поэтому 
тут тяжелой участи, как жителя города Ангарска. Пожалуйста, Еабов Ро
ман Федорович.

ЕАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:19:44. Речь 5 мин 49 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Рассматривая бюджет 2022 го
да, радует, что мы постоянно на протяжении нескольких лет говорим о 
том, что у нас увеличиваются расходы на социальную сферу. Это, без
условно, важно -  поддержать наше здравоохранение, образование, куль
турную сферу. Поддержать людей, оказавшихся в трудном социальном 
положении. Поэтому из года в год мы увеличиваем расходы на програм
мы именно так называемого социального направления. Кроме этого су
щественное увеличение идет на дорожное строительство. Поддержка 
предпринимательства, поддержка промышленности и некоторых секто
ров экономики, но вот, к сожалению, на протяжении последних 2 - 3  лет 
мы видим, что идет стагнация финансирования направления поддержки 
агропромышленного комплекса, что непременно приведет к стагнации 
производства продукции сельского хозяйства, не в денежном выражении, 
мы видим, что из года в год нам статистика показывает, что мы в стои
мостном выражении увеличиваем производство продукции сельского хо
зяйства, но за счет инфляции мы прекрасно понимаем, что сегодня 
накормить людей мясом, хлебом, молоком и другими продуктами пита
ния. Эта задача закреплена у нас в недавно рассмотренной стратегии раз
вития Иркутской области. И мы должны прекрасно понимать, что с та
ким подходом те цели, которые мы ставим в стратегии развития Иркут
ской области по обеспечению жителей Иркутской области продуктами 
питания, в основном собственного производства, то, что мы сегодня с 
вами можем производить сами. Этих целей мы с вами не достигнем с та
ким подходом. Неоднократно говорим о том, что сельское хозяйство - это 
не только экономика, но это и огромная социальная сфера, потому что 
кто как не те крестьянско-фермерские хозяйства, которые находятся на 
селе, являются и налогоплательщиками, и работодателями, являются 
центрами притяжения и помощи для муниципалитетов. Мы также с вами 
постоянно говорим о том, что необходимо принять меры для оттока мо
лодежи из села, принять меры для недопущения обезлюдивания сельских 
территорий, но тем не менее продолжаем, на мой взгляд, недофинанси
ровать отрасль сельского хозяйства. Мы с вами на 2022 год принимаем 
бюджет, где поддержка агропромышленного комплекса не достигает да
же уровня 2019 года. Это, конечно, вызывает большую обеспокоенность. 
Мы сегодня при рассмотрении бюджета, а также на различных площад
ках неоднократно говорим о том, что на поддержку сельского хозяйства 
выделяется сумма на 2022 год более 5,1 миллиарда рублей, но не говорим 
о том, что из этих 5,1 миллиарда менее 3 миллиардов идет только на под-
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держку агропромышленного комплекса, непосредственно на поддержку 
реального сектора экономики. Ну и комплексное развитие сельских тер
риторий. По-прежнему считаем, что это поддержка села. Хотя, конечно, 
это косвенная поддержка села, но не всегда является именно определяю
щим фактором строительство дорог или там, льготные проезды к садо- 
водствам, строительство или реконструкция социальных объектов. Так 
далее и так далее. Все это важно, но мы считаем, что необходимо это вы
делить в отдельную программу для того, чтоб мы видели, какие реальные 
средства идут на поддержку села.

Уважаемые коллеги, с мест приходят сигналы о том, что сокраща
ется количество крестьянско-фермерских хозяйств. Люди бросают рабо
ту, потому что это становится невыгодно. Мы видим, что в последнее 
время та инфляция, удорожание горюче-смазочных материалов, запасных 
частей, техники, удобрений, семян и так далее, так далее, - значительно 
превышает рост цен на другие товары и продукты, что делает нерента
бельным производство сельского хозяйства, особенно в отдаленных от 
крупных агломераций территориях. Поэтому, коллеги, мы направляли 
свои предложения в бюджет. По поправкам ко второму чтению. Вот, где 
считаем необходимым профинансировать дополнительно поддержку мо
лочного, товарного скота, коров молочного направления, поддержку 
начинающих фермеров. Также технологические работы необходимо под
держать. И ещё ряд направлений, но они, к сожалению, не нашли под
держки во втором чтении, поэтому, уважаемые коллеги, мы надеемся, что 
при работе с бюджетом 2022 года в рамках уточнения, изменения в сле
дующем году вот те наши пожелания, эти пожелания продиктованы не 
только депутатским корпусом, это идут обращения с мест, что они 
найдут отражение в бюджете 2022 года. И будет увеличено направление 
поддержки агропромышленного комплекса. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:25:33. Речь 0 мин 4 сек.

Спасибо, Роман Федорович. Пожалуйста, предложения Сергея 
Алексеевича Бренюка по таблице поправок.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 11:25:37. Речь 0 мин 16 сек

По таблице поправок вношу уточнения: прошу поправку номер 8 
вынести из таблицы отклоненных поправок и поставить на голосование в 
отдельном порядке.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:25:53. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Сергей Алексеевич. Пожалуйста, Лариса Игоревна Его
рова. Прошу вас.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

36



ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:25:55. Речь 4 мин 20 сек

Ну, свое выступление я хочу в том числе адресовать и присут
ствующим здесь депутатам Государственной Думы. Мне кажется, что 
сегодня в тех реалиях, в которых мы находимся, да любой, наверное, ре
гион нашей страны, каким бы социальным ни был наш бюджет, и как бы 
о нем мы ни говорили, мы должны понимать, что мы живем в новых реа
лиях. И для того, чтобы мы сегодня могли хотя бы как-то расправляться с 
пандемией, которая происходит на территории Иркутской области, я счи
таю, что здравоохранение сегодня должно быть на первом месте. Во- 
первых, здоровье нации - это, и вот когда мы говорим о врачах, которые 
сегодня работают в тяжелейших условиях, я думаю, что разговор должен 
идти о том, как создать им эти условия. И, наверное, одна Иркутская об
ласть с этим не справится, поэтому вопрос-то в том числе и к Федерации, 
если вы приходите в переполненную поликлинику, где полностью цели
ком забиты эти коридоры, где доктор уже действительно в состоянии не
понимания того, что происходит, когда он в одной маске приходит, мы 
говорим про красные зоны. А когда терапевт приходит к больному, кото
рый уже болеет, и имеет только одно средство защиты - маску. Мы не 
решим проблему ни с врачами, ни с кем, если не будет дополнительных 
средств. Я сейчас говорю про строительство 15-й поликлиники. Не по
строим 15-ю поликлинику, уйдут все врачи из этой 15-й поликлиники, ну 
невозможно работать в таких условиях, невозможно лечить больных, ко
гда у тебя недостаток КТ, когда мы с трудом убираем поправки о том, 
что нам надо отремонтировать там кабинет или еще какие-то вещи. Я 
считаю, что в бюджетах любой области, в бюджете Российской Федера
ции сегодня здравоохранению должно уделяться особое внимание, под
ход к медицине надо пересматривать. Владимир Владимирович Путин 
сказал, что здоровье нации сегодня стоит на первом месте, и предложил, 
ну, как предложение было всем бюджетам 2 % от бюджета тратить на 
массовый спорт. Если мы посмотрим на наш бюджет, то у нас ни на 
рубль не увеличилось ни по отношению к предыдущему году, да, мы 
строим прекрасные ФОКи, вот только содержат эти ФОКи потом 25000 
рублей на содержание ФОКа, а 8 миллионов из бюджета маленького ка
кого-то там населенного пункта. А где их еще взять на обслуживание-то 
этого ФОКа? Поэтому здесь, мне тоже кажется, подход должен быть аб
солютно другим. Вот я посмотрела саму статистику сегодня даже по 
нормам ЕТО, я вот для справки скажу, мы далеко не в первой десятке, 
Иркутская область. Это, между прочим, о многом говорит. И если у нас в 
бюджете 300 миллионов на массовый спорт, а в соседних с нами в Си
бирском федеральном округе по 3 миллиарда на массовый спорт. То о 
каком оздоровлении нации мы сегодня можем говорить? А самое глав
ное. Ну, вот спасибо Игорь Иванович на встрече сказал, что он сейчас 
обратит особое внимание и согласился и встретиться с членами Обще
ственной палаты, которые будут говорить, у которых кстати завтра будет 
проходить опять и по развитию спорта, и по ФОКам, мне кажется, здесь 
надо просто еще совместно работать с Правительством, вот Обществен
ной палате и всем остальным. И еще бы что хотела заметить. Вот у нас 
все районы, они все очень разные. Все очень разные. Кому-то нужно 
строительство клуба. Кому-то нужен ремонт его клуба, но я хочу обра
тить внимание, сегодня я не могу уже внести никакую поправку, никто ее 
не примет. Но я хочу обратиться к Правительству. В Рудногорске есть
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клуб. У этого клуба... Он 23-й стоит в рейтинге. Денег на его ремонт нет. 
Мы все это понимаем - 70 миллионов не шутка найти сегодня в бюджете. 
Но давайте людям поможем хотя бы сделать крышу. Если будет какая-то 
экономия в Рудногорске, надо сделать эту крышу, потому что огромное 
здание советской постройки, с паркетом, замечательное. Больница - про
сто невозможно зайти. Но хотя бы клуб людям оставим. Ну хотя бы, что
бы они могли где-то собраться, чтоб их дети занимались хотя бы чем-то в 
этом Рудногорске. Я вот просто прошу обратить внимание, не надо им 
делать капитальный ремонт, хотя бы давайте покроем им крышу. Спаси
бо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:30:16. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо, Лариса Игоревна. Предложение Гаськова Александра 
Юрьевича.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 11:30:16. Речь 0 мин 11 сек

Александр Викторович, прошу поправку 7 из таблицы отклонен
ных поправок вынести на отдельное голосование. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:30:28. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо, Александр Юрьевич. Так, у нас 8 вынести, 7 вынести. 
Осталось 6 поправок вынести и таблицы не будет. Так пожалуйста, 
Шершнев Денис Павлович.

ШЕРШНЕВ Д.П. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:30:37. Речь 7 мин 48 сек

Спасибо, Александр Викторович. Данное выступление от меня не 
только как от депутата, но и как от руководителя депутатской группы 
«Развитие регионов». На нашем заседании нашей группы мы это обсуж
дали неоднократно. Вопрос идет о моей, точнее о нашей поправке касае
мо разработки стратегии топливно-энергетического комплекса Иркут
ской области. В настоящий момент идет разработка стратегии социально- 
экономического развития Иркутской области. И неотъемлемо, а даже, 
пожалуй, одна из наиболее важнейших составляющих данной стратегии 
является стратегия развития ТЭК. На всех заседаниях, на комиссиях, на 
комитетах, где я присутствовал, где обсуждалась стратегия развития Ир
кутской области, я неоднократно подчеркивал о неудовлетворительном 
объеме проработки раздела «Развитие ТЭК». Присутствовали и сотруд
ники, и сам министр жилищной политики и энергетики. К сожалению, 
внятных ответов на это ни на одном из заседаний не получали. Ну и ско
рее всего связано это в большей мере с отсутствием собственно научно
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исследовательской проработки данного вопроса, которой, собственно, и 
нету. Топливно-энергетический комплекс Иркутской области, объединя
ющий в своем составе нефтяную, газовую, угольную, электротеплоэнер- 
гетическую отрасли, является важнейшей составляющей экономики Ир
кутской области и способствует устойчивому ее росту и успешному раз
витию социальной сферы. Роль ТЭК в экономике значительна. В ВРИ - в 
валовом региональном продукте нашей области - энергетика составляет 
более 50 %. ТЭК области обеспечивает более 80 % инвестиций, осваива
емых в промышленности. Ну, наша Иркутская область и топливно- 
энергетический комплекс Иркутской области, он на самом деле доста
точно значимый. Пожалуй, даже сильно значимый в масштабах всей 
нашей страны. У нас от 6 до 8 % электроэнергетики генерируется в пре
делах нашей области. 3 % угля, 3 % тепла. Значительный объем нефте
продуктов. И так далее. Необходимость разработки стратегии вызвана в 
первую очередь резким неконтролируемым ростом потребления электро
энергии на территории Иркутской области. Здесь уже в формате хайпа 
идет информация, там майнеры - главные враги. На самом деле мы пони
маем, что у нас идет рост малоэтажной застройки. У нас рост поселений в 
приближенных к городу Иркутску, Ангарску, Братску, растет. И это ни
каким образом не прогнозируется. Это идет у нас по факту случившихся 
событий. То есть по отработке заявок на технические условия, что быть у 
нас в принципе не может, в нашем регионе.

Второе. Отсутствие долгосрочной программы развития ТЭК. 
Прежде всего распредсетей низких классов напряжения - 35 киловольт и 
ниже, в которых наблюдается большое количество аварийных ситуаций, 
а последние 3 года идет, скажем так, катастрофический рост аварийно
сти. По данным от Центра энергоресурсосбережения, идет десятками 
процентов рост аварийности именно на распредсетях. Причем фактиче
ски всех электросетевых компаний, в каких-то больше, в каких-то ниже.

Третий пункт, подтверждающий необходимость, - это ежегодное 
увеличение сумм возмещения недополученных доходов. То есть по вы
падающим доходам мы сейчас за период нашего созыва проанализирова
ли сумму. Растут, ну если не кратно, то значительно. В 19-м году сумма 
подачи составила 3,9 миллиарда, в 20-м году - 4,7 миллиарда. По состоя
нию на 1 октября 21-го года у нас уже заявки на компенсацию подали 
4,66 миллиарда рублей, то есть опять рост порядка на 30 % по сравнению 
с прошлым годом. Износ оборудования сетей коммунального хозяйства, 
тепло- и электроэнергетики у нас составляет в среднем по области более 
70 %, что в принципе по нормативам уже запрещен к эксплуатации, то 
есть мы в Иркутской области уже не имеет права, точнее так: находимся 
в такой зоне риска, что нас в любой момент могут всех отключить. И это 
никак не учитывается в формате области, то есть все сетевые и ресурс 
генерирующие, ресурсоснабжающие организации самостоятельно вы
нуждены решать данные вопросы без участия Правительства.

Ну и конечно, самый актуальный тоже вопрос - это вопрос по га
зификации Иркутской области, по которому много разговоров идет. Ну, 
как к таковому еще решению и информации не дошли. Данные поправки, 
они вызваны необходимостью проведения научно-исследовательской ра
боты. Разработка энергетической стратегии Иркутской области на период 
до 2036 года. Поправками предлагается заложить в бюджет 20 миллионов 
рублей. В бюджет 22-го года - 10 миллионов рублей и 23-го года - 10 
миллионов рублей. Оценка стоимости работ проведена Институтом си
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стем энергетики имени Мелентьева Сибирского отделения Российской 
академии наук. Подобная стратегия уже разрабатывалась Институтом в 
2012 году, но, к сожалению, по ряду формальных причин она так и почи
ла в бозе. И стратегия эта была до 2020 года. Обсуждение необходимости 
разработки данной стратегии мы проводим с 2018 года, в том числе с ми
нистерством жилищной политики и энергетики. К сожалению, министер
ство, конечно, при каждом обсуждении кивает головой, «все нам дей
ствительно это необходимо, действительно важно», но никаких встреч
ных шагов, никаких попыток, заявок не предпринимает. Я бы даже ска
зал, настойчиво отказывается от наших услуг, дожили до того, что не то 
что министерство просит «дайте денег нам что-то», а просто отказывает
ся - «не надо нам разрабатывать стратегию, у нас и так все хорошо. Мы 
работаем в аварийном режиме и нас это устраивает». Ну, скажем так, ме
ня как депутата и нашу группу «Развитие регионов» не устраивает работа 
по аварийности, в аварийном режиме. Не устраивает работа по отписке и 
просто высиживанию мест. Нужна четко взвешенная стратегия, разрабо
танная полноценным институтом. Для дальнейшего внедрения. К сожа
лению, поправку подготовили, да, действительно, мы в установленные 
сроки допустили некоторые технические ошибки в нем. Ну, прошу дан
ную поправку включить в постановление, с тем, чтобы на ближайшей 
корректировке бюджета включить ее в бюджет Иркутской области. Она 
действительно необходима, действительно важна. И скажу больше, что 
стратегия развития Иркутской области без стратегии развития ТЭК, она 
будет не то что неполноценна, а будет бессмысленна, потому что мы не 
будем получать те же самые ресурсы, на основе которых будем развивать 
всю промышленность, переработку и добычу и так далее. Спасибо боль
шое.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:38:26. Речь 0 мин 23 сек

Наталья Игоревна, ну, включите в постановление. Тема важная и 
актуальная и, главное, правильно расставлены акценты. Это даст основу 
для планирования всего остального. А есть ли у нас соответствующие 
ресурсы и что нужно сделать, чтобы они были точные в сроки, потому 
что к моменту развития других отраслей экономики и жилищного секто
ра частного, низкоэтажного в том числе. Спасибо, Денис Павлович. По
жалуйста, Тютрин Дмитрий Геннадьевич.

ТЮТРИН Д.Г. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:38:49. Речь 2 мин 28 сек

Благодарю, Александр Викторович. Добрый день, уважаемые кол
леги. Завершая обсуждение, по сути, главного документа, который при
нимает областной парламент, определяет, как нам жить в следующем го
ду, тоже хотелось бы высказаться. Фракция ЛДПР также приняла боль
шое участие в консолидированной работе по тем поправкам, которые 
внесены депутатами совместно с Правительством Иркутской области. Ну 
и здесь, наверное, стоит отметить, что, уважаемые коллеги, когда мы в
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первом чтении принимали областной бюджет, его параметры, напомню 
вам рекордные. Здесь, наверное, надо как раз поблагодарить нашего ан- 
гарчанина - Председателя Правительства - за его работу в части с круп
ными налогоплательщиками. Это в части вот, Сергей Алексеевич, про 
патриотизм. Ну и не могу не высказаться по Ангарску. Я уроженец этого 
города и за любые инициативы, которые улучшат его материальное по
ложение в части бюджетной обеспеченности. Я здесь поддерживаю, ува
жаемые коллеги, Евгения Сейтовича, что действительно, если пересчи
тать по тем налогам, которые собирает город Ангарск, и по жителям, ко
торые там проживают, и по тем мерам, которые мы сегодня туда направ
ляем, поддержки. Ну, наверное, здесь стоит это все пересмотреть. Я здесь 
поддерживаю Александра Викторовича Ведерникова, который предло
жил создать проектные комитеты, чтобы мы приступили к формирова
нию бюджета, уважаемые коллеги, уже в марте, край - в апреле. И подо
шли уже с консолидированной позицией. Но хочу вам напомнить также 
вот, Евгений Сейтович, все мы здесь люди, которые замещают государ
ственные должности. И я считаю, что и мыслить надо соответственно, да, 
подход-то должен быть государственный. Я вот еще раз говорю, я глубо
кий патриот Ангарска, глубокий патриот, но не надо забывать, что у нас 
жителей в Иркутской области 2 с половиной миллиона. Поэтому нам 
нужны инициативы, но они не должны приниматься с кондачка. Я под
писал эти поправки по Ангарску, но меня заверили, что деньги - источ
ник на это есть, и другие не пострадают, но по факту выяснилась иное. 
Поэтому я предлагаю всё-таки вот пересмотреть по Ангарску позицию в 
следующем году и приступить к более грамотному формированию бюд
жета Иркутской области 2023 года. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:41:17. Речь 0 мин 27 сек

Спасибо, Дмитрий Геннадьевич. Ну у нас еще будут уточнения в 
22-м году, поэтому по ходу будем ещё вслед за пополнением доходов бу
дем ещё рассматривать в том числе и вопросы, которые не попали сейчас 
в основной финансовый документ. Пожалуйста. Я не вижу только, у нас 
пропал с опять экрана Яков Павлович. Яков Павлович, запишитесь, по
жалуйста. Мы помним же, что есть вопрос, пожалуйста. Сейчас слово для 
выступления предоставляется Дворниченко Виктории Владимировне.

ДВОРНИЧЕНКО В.В. -  президент ГБУЗ "Областной онкологический 
диспансер"

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:41:44. Речь 6 мин 7 сек

Включите мне, пожалуйста. Спасибо большое. Спасибо огромное 
вам, спасибо огромное, Александр Викторович, что разрешили высту
пить, потому что, работая в здравоохранении почти 45 лет, я могу очень 
(непонятно) сказать о том, что было высказано в данной ситуации. Не 
только здравоохранение Правительство и Министерство виноваты в том, 
что делается у нас в здравоохранении и делалось. Да, средств не хватало 
из года в год, и многие наши возможности были как-то исчерпаны, но все 
равно, среди лечебных учреждений, которые имеют место сейчас в Ир
кутской области, есть чем гордиться. Есть отработанные, хорошо рабо
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тающие лечебные учреждения, есть учреждения, просто требующие - 
дайте нам денег, мы будем покупать, а думать - нет! Я поражена, что де
путаты, будучи тоже 2 с половиной созыва депутатом Законодательного 
Собрания, мы сделали очень много. В плане того, что мы вытаскивали 
деньги из федерального бюджета. Для того, чтоб войти в любую про
грамму, чтоб деньги были и была сделана работа. Так же поступили мы с 
очень сложным корпусом, радиологический корпус у нас строится уже 
практически 5 лет. Строится сложно. Почему - потому что Скворцова 
нам не подписала финансирование в связи с тем, что по указу (непонят
но) были не выполнены строительные наши медицинские учреждения. 
Выполнили, после этого мы уже подошли к тому, что есть формы другие, 
строительство больших, крупных лечебных учреждений, как наш радио
логический корпус (непонятно). И мы, значит, пошли на концессионное 
соглашение. Сложное, трудное, одолели, получили, и практически зара
ботали в этом плане. Да, Левченко написал письмо Президенту, в кото
ром было сказано Медведеву (непонятно) и оплатить нам возможности 
резервного фонда для Иркутского концессионного соглашения. Все рав
но получилось таким образом, что смена в Русатоме, с которым было за
ключено концессионное соглашение, получила у нас с вами замену ди
ректоров. Немножко потеряли опять время, и получилась новая подвижка 
в отношении работы. Сейчас, на сейчас... на сегодняшний день резерв
ный фонд согласен оплатить нам полностью, только теперь уже 3 , 4 - 3  
миллиарда 400, почему, потому что, значит, у нас с вами финансирование 
идет после экспертизы федеральной, и увеличение, удорожание строи
тельного материала и так далее, и так далее - все это усложнило несколь
ко ситуацию. Но в принципе, стоимость такого мощного центра за 3 400 
оно блестяще подтверждает то, что это хороший результат и его можно 
сделать. Непонятны мне действия депутатов наших, в том числе первого 
медицинского депутата Заксобрания Гаськова, который много говорит о 
том, что просто получается какой-то криминальный очаг, который надо 
снять деньги и получить это. Тогда получается. У нас сейчас в (непонят
но) стоит аппарат, который облучает лучевой терапией. 60 % больных мы 
не облучаем, потому что нам надо срочно, чтобы стояли 5 аппаратов со
гласно указу Президента и согласно указу Минздрава России, да, Мин
здрава Российской Федерации. Что мы имеем, значит, получается: сейчас 
5 аппаратов и оснащение новым медицинским оборудованием позволило 
бы нам совершенно точно (непонятно) больным при злокачественном об
разовании и лечебные. Но то, что сейчас получится, якобы средства, ко
торые фонд снимает, не фонд снимает, а с фонда снимают, я поняла, не
правильно выразилась, извините, с финансирования здравоохранения. 
Значит, которое предложено в поправках, значит, снимаются деньги яко
бы нашего фонда, фонд еще не передал нам эти средства, но концессион
ное соглашение будет прервано. И таким образом, придется судиться, 
еще больше заниматься, а больные онкологические, которым невозможно 
будет оказать медицинскую помощь, я думаю, их собрать есть смысл вам 
всем и показать, сколько онкологических больных нуждается в этой по
мощи. Тем более, что получается, что выполнить все это мы можем. Сей
час уже закончен практически первый этап - котлован. Сегодня заливаем 
уже бетон и можем приступить уже к строительству стен и так далее. 
Оборудование тоже там идет очень сложно. Но решены все вопросы. 
Удорожание произошло только за счет того, что у нас сейсмические 
условия (непонятно) окупаться, они очень дорогие и так далее. Я просто
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не понимаю депутатов, к которым я хотела обратиться за помощью, что
бы можно было организовать такие лечебные учреждения, которыми 
гордится страна, и мы первые в России, это вся ваша заслуга, Губернато- 
ра и ваша - строительство диспансера, радиологического корпуса, вы 
мешаете, все да еще топчете и непонятно, каким образом информируете 
неправильными, неточными данными и депутаты, которые, грубо ска
зать, рот открыли и слушают, неправильно. Вот как обидно за нашу дер
жаву. Я хочу пожелать вам не делать этого. Послушать внимательно, 
приехать посмотреть, что там сделано уже и что будет дальше делаться. 
Просто объявить пациентам, что прекращаем (непонятно) на ремонте 
стоят, а здесь мы не имеем возможности, депутаты перекрывают строи
тельный баланс в Иркутской области. Прошу думать. (Непонятно) замена 
аппарата, заборчик поставить и что-то еще - это прежде всего (непонят
но) врачи, наша медицинская общественность, которая должна стараться, 
чтобы действительно было все нормально. Поэтому спасибо огромное, 
Игорь Иванович, спасибо, Александр Викторович, за выступление.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:47:52. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо, Виктория Владимировна, уважаемые коллеги, есть еще 
желающие выступить? Вопросов нет. Пожеланий нет. Яков Павлович, 
переходим к вам. Вопрос прозвучал. Пожалуйста, ответьте.

САНДАКОВ Я.П. -  министр здравоохранения Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:48:00. Речь 2 мин 52 сек

Александр Викторович, спасибо огромное. Уважаемый Игорь 
Иванович, уважаемые коллеги. Я 3 вопроса хотя бы осветить. Значит, 
первый вопрос по дорожной карте относительно объектов города Брат
ска. Они все изложены, сроки, которые указаны в дорожной карте, это 
октябрь, ноябрь, декабрь 22-го года - это уже окончание всех работ, мы 
говорим об амбулатории врачебной в поселке Порожском, мы говорим об 
ограждении территории областная клиническая туберкулезной больница 
и по подготовке помещения под установку томографа в третьей больнице 
в районе Гидростроитель, и средства на него заложены и ремонт мы тоже 
проведем. Поэтому мы это реализуем, потому что это необходимо и мно
го раз уже это обсуждали.

Второй вопрос, значит, здесь было сказано, что город Ангарск не
дополучил и недополучает хронически. В этом году беспрецедентные 
деньги были выделены на закупку и приобретение оборудования, и город 
Братск, ой, не Братск, а Ангарск получил самое большое количество в 
денежном исполнении его, то есть городская больница скорой медицин
ской помощи навигационную установку получила, микроскопы операци
онные, нейростойку. Далее. Значит, маммограф и системы видеоэндоско- 
пические отправились в первую больницу. Кроме этого. Онкологический 
филиал наш оборудован и будет установлен до конца года МРТ самый 
современный и цифровой маммограф стереотаксической системы. Общая 
сумма инвестиций порядка 220 миллионов рублей. В этом году ушла в 
Ангарск из 1 миллиарда 663, которые были потрачены на оборудование, 
ну, это консолидировано по всем программам.
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И третий маленький момент - это по онкологическому нашему 
диспансеру. Действительно, проект важнейший для области. Мы знаем, 
что онкология - это вторая причина смертности нозологическая. Нозоло
гия, у нас. Для этого региона это особенно актуально. Показания расши
рены существенно к лучевой терапии и жители в ней нуждаются. И тор
можение этого проекта или приостановка отбросит нашу область просто 
на десятилетия вперед, потому что все меняется, требования меняются. 
Назад, назад. Прошу прощения. Ну, мы просто не успеем догнать совре
менные технологии и помощь оказывать людям. Спасибо большое.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:50:52. Речь 5 мин 9 сек

Спасибо, Яков Павлович. Уважаемые коллеги. Прежде чем перей
ти к голосованию позвольте тоже сказать два слова. Мы с депутатами, с 
Ириной Александровной, Ольгой Владимировной, Ольгой Николаевной, 
по-моему, даже Лариса Игоревна была, мы были недавно в Иркутском 
районе. Помните, да, поездки по школам? И попали в школу Урика. 
Школа, которая специализируется в основном, ну, там, где есть контин
гент детей, в том числе и с ограниченными возможностями здоровья. И 
вот мы из первых уст услышали, как это сложно - вести капитальные ре
монты, размазанные на несколько лет. Тут обычную школу закрываешь, 
детей распределяешь по школам отнюдь не в шаговой доступности, а ко
гда это дети маломобильные, дети-колясочники, какие эти муки с подво
зом, вы представляете, как и тогда мы настаивали, и Правительство под
держало нас. Мы перенесли деньги с 22-го, с 23-го года даже на 21-й. И 
завтра открытие этой школы, которая еще стояла в ремонте до 23-го года. 
Завтра дети смогут по своим парапетам подниматься в привычные отре
монтированные светлые классы. Поэтому, когда мы говорим о вещах 
глобальных, о том, что нам не хватает миллиарды. Это правда, это так и 
есть, но над этим работает Правительство, и над увеличением доходной 
базы в том числе. Но нам надо не забывать, что наши консолидирован
ные поправки включают 25 детских садов, которые встанут на капре
монт, и очень важно войти в начало года, чтобы быстрее провести торги, 
заключить договоры. 18 домов культуры в наших поселениях. 7 объектов 
физической культуры и спорта встанут на капитальный ремонт. 5 биб
лиотек. Да, этого мало. Поддерживаю Евгения Сейтовича, который спро
сил у Натальи Игоревны, а чьи пожелания удовлетворены, вот его нет, 
мои тоже нет. У меня очень много объектов, так же, как и у депутатов 
других округов, избирательных округов, у меня очень много объектов в 
Черемхово, который требует капитального ремонта. И я буду дальше над 
этим работать. В Свирске, в Черемховском районе, в Усольском районе. 
Я уверен, что и у каждого у вас есть, но что исключает, что, что отличает 
поправки, которые мы подписали консолидировано депутатским корпу
сом всех фракций к бюджету этого года, - то, что не было ни одного, ни 
одной, так скажем, поименованной хотелки, ни один депутат не подал 
персональную просьбу о том или ином объекте. Мы подходили не так, 
мы говорили: давайте начнем капитальные ремонты детских садов, берем 
материалы минобра и смотрим по одному первому в рейтинге в каждом 
муниципальном образовании, то есть мы подходили к этому вопросу в 
четкой спайке с Еубернатором и Правительством региона. И так были
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рождены поправки и по домам культуры, и по объектам физической 
культуры, поэтому, безусловно, каждому из вас есть, что сказать, и мы в 
дальнейшем будем над этим работать.

Поэтому, уважаемые коллеги, мы переходим к голосованию по 
поправкам. Значит, сейчас мы голосуем за принятие таблицы. А, извиня
юсь. Да-да-да. Забыл об этом сказать, что вот у нас поступил...

А мы и поправки будем поименно голосовать? Прекрасно, пре
красно. Значит, естественно, и мэры, и территории, а главное жители 
имеют право увидеть, кто поддержал бюджет. Итак, в соответствии с ча
стью 1.2 статьи 50 Регламента Законодательного Собрания требуем про
ведения поименного голосования с использованием программно
технического комплекса по вопросу 49, по вопросу повестки...

По какому вопросу? Об областном бюджете на плановый период, 
то есть голосуем все пункты этого вопроса. Ок. Значит, требование под
писано депутатами Андреев, Хайдуков, Крывовязый, Белов, Габов, Мас
лов, Бренюк, Петрук, Качин, Сарсенбаев, Носенко, Сумароков, Кондра
шов, Шершнев, Обухов, Романов, Егорова. Уважаемые коллеги, перехо
дим к голосованию по таблице одобренных поправок. Включите, пожа
луйста, поименный режим, прошу проголосовать.

ГОЛОСОВА- Принять таблицу одобренных поправок
ЛИ: Время: 11:56:02
(п.7/18) Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  2. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

Аблов А.А. за
Алдаров К.Р. за
Андреев А.А. за
Бакуров Е.В. за
Безродных О.В. за
Белов А.С. за
Бренюк С.А. за
Ведерников А.В. за
Вепрев А.А. за
Габов Р. Ф. за
Гаськов А.Ю. за
Дикусарова Н. И. за
Егорова Л. И. за
Качин А.С. за
Кондрашов В.И. за
Красноштанов А.Н. за
Крывовязый И.В. за
Кудрявцева Г. Ф. отсутствовал
Курбайлов М. М. против
Левченко А.С. отсутствовал
Лобков А.В. за
Любенков Г. А. за
Маслов А.С. за
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Некипелов Д. Б. за
Носенко О.Н. за
Обухов А.В. за
Перетолчин В.В. за
Петрук С.М. за
Побойкин В.Л. за
Попов О.Н. за
Романов А.В. за
Сагдеев Т.Р. за
Сарсенбаев Е.С. за
Синцова И.А. за
Сумароков И.А. против
Сумароков П.И. отсутствовал
Терентьев А.Н. за
Труфанов Н.С. за
Тютрин Д.Г. за
Франтенко С.С. за
Хайдуков В.В. за
Чекотова Н.А. за
Шевченко С.П. отсутствовал
Шершнев Д.П. за
Шпаков В.Ю. за

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:56:02. Речь 0 мин 23 сек

Решение принято. Принять проект закона за основу с учетом таб
лицы одобренных поправок.

ГОЛОСОВА- Принять проект закона за основу с учетом таблицы одобренных поправок 
ЛИ: Время: 11:56:25
(п.7/19) Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  4. Воздержались -  3. Не голосовали -  3.
Принято

Аблов А.А. за
Алдаров К.Р. за
Андреев А.А. за
Бакуров Е.В. за
Безродных О.В. за
Белов А.С. против
Бренюк С.А. за
Ведерников А.В. за
Вепрев А.А. за
Габов Р.Ф. воздержался
Гаськов А.Ю. не голосовал
Дикусарова Н.И. за
Егорова Л.И. за
Качин А.С. за
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Кондрашов В. И. за
Красноштанов А.Н. не голосовал
Крывовязый И.В. воздержался
Кудрявцева Г.Ф. отсутствовал
Курбайлов М.М. против
Левченко А.С. отсутствовал
Лобков А.В. за
Любенков Г.А. за
Маслов А.С. не голосовал
Некипелов Д.Б. за
Носенко О.Н. за
Обухов А.В. за
Перетолчин В.В. за
Петрук С. М. против
Побойкин В.Л. за
Попов О.Н. за
Романов А.В. за
Сагдеев Т.Р. за
Сарсенбаев Е.С. за
Синцова И.А. за
Сумароков И.А. воздержался
Сумароков П.И. отсутствовал
Терентьев А.Н. за
Труфанов Н.С. за
Тютрин Д.Г. за
Франтенко С.С. за
Хайдуков В.В. против
Чекотова Н.А. за
Шевченко С.П. отсутствовал
Шершнев Д.П. за
Шпаков В.Ю. за

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:56:25. Речь 1 мин 35 сек

Решение принято.
Мы же голосуем сейчас за таблицу отклоненных поправок. Без 

вопроса 7 и без вопроса 8. Эти вопросы мы голосуем отдельно. Правиль
но ведь, да? Так, значит, голосуем за таблицу. По предложению депута
тов, значит, Сергей Алексеевич предложил вынести вопрос номер 8, это 
не голосуется. Уважаемые коллеги, проверьте, пожалуйста, технический 
комплекс. Алексей Николаевич Красноштанов. Он голосует, а у него... 
Или пересадите, или устраните. Передвиньтесь, пожалуйста, Алексей 
Николаевич, а передвиньтесь, чтобы долго нам не разбираться, перереги
стрируйтесь на ближайшем месте.

Так вопрос №... По предложению Сергея Алексеевича Бренюка 
мы выносим поправку № 8, это не голосуется, депутат имеет право, мы ее 
выносим из таблицы отклоненных поправок. И по предложению Алек
сандра Юрьевич Гаськова мы выносим поправку № 7, также это не голо
суется. Таким образом, мы голосуем таблицу отклоненных поправок, со
стоящую из 6 поправок, с первой по шестую. Голосуем за таблицу откло
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ненных поправок.

ГОЛОСОВА- Принять таблицу отклоненных поправок 
ЛИ: Время: 11:57:59
(п.7/20) Присутствие -41 . Отсутствие -  4. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  5. Воздержались -  2. Не голосовали -  3. 
Принято

Аблов А.А. за
Алдаров К.Р. за
Андреев А.А. за
Вакуров Е.В. за
Безродных О.В. за
Белов А.С. против
Бренюк С.А. за
Ведерников А.В. за
Вепрев А.А. за
Габов Р.Ф. воздержался
Гаськов А.Ю. за
Дикусарова Н.И. за
Егорова Л.И. за
Качин А.С. за
Кондрашов В.И. не голосовал
Красноштанов А.Н. за
Крывовязый И.В. против
Кудрявцева Г.Ф. отсутствовал
Курбайлов М.М. за
Левченко А.С. отсутствовал
Лобков А.В. воздержался
Любенков Г.А. за
Маслов А.С. против
Некипелов Д.Б. за
Носенко О.Н. за
Обухов А.В. не голосовал
Перетолчин В.В. за
Петрук С.М. против
Побойкин В.Л. за
Попов О.Н. за
Романов А.В. за
Сагдеев Т.Р. за
Сарсенбаев Е.С. за
Синцова И.А. за
Сумароков И.А. не голосовал
Сумароков П.И. отсутствовал
Терентьев А.Н. за
Труфанов Н.С. за
Тютрин Д.Г. за
Франтенко С.С. за
Хайдуков В.В. против
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Чекотова Н.А. 
Шевченко С.П. 
Шершнев Д.П. 
Шпаков В.Ю.

за
отсутствовал
за
за

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:57:59. Речь 0 мин 23 сек

Решение принято.
Теперь прошу правовое управление пояснить, как мы голосуем 

отдельно и в каком порядке за поправку № 7 и № 8.

БАСОВ М.В. -  начальник правового управления Законодательного Со
брания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:58:23. Речь 0 мин 44 сек

Уважаемые депутаты, соответствующее требование не предпола
гает вынесения его на голосование, то есть поправки ставятся по умолча
нию, ставятся они в порядке одобрения. То есть депутат, который под
держивает эту поправку, голосует за, соответственно, депутат не поддер
живающий, голосует против.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Вот, если сохранить деньги на радиологический комплекс, надо 

голосовать за поправку или против? Поясните.

БАСОВ М.В.
Чтобы сохранить деньги на радиологический комплекс, нужно го

лосовать против поправки, представленной депутатом.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Понятно. По ведению, пожалуйста, Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 11:59:06. Речь 1 мин 11 сек

Александр Викторович, я думаю, что вы некорректно ставите во
прос о сохранении денег на радиологический корпус. Это раз.

Александр Викторович, о поправках. Что касается о сохранении 
денег на радиологический корпус. Я хочу маленько пояснить, коллеги, 
вам. Что вот когда формировался бюджет, вот Яков Павлович оказался 
единственным, кто поддерживает эту идеологию. Объясняю почему. У 
нас с вами в бюджете заложено на 22 год сумма 1,5 миллиарда. Хотя есть 
вот распоряжение Зайцева Константина Борисовича от 26 апреля 21 года, 
где сумма стоит на 22 год 2 млрд 363 миллиона рублей. Вопрос: почему в 
бюджете на 22 год сумма стоит меньше, чем есть в распоряжении Прави
тельства, допсоглашении по этому корпусу. Поэтому, Александр Викто
рович, я считаю, что вы некорректно поставили депутатов, ввели в за
блуждение... голосовать, что за поправки или за снятие денег с радиоло
гического корпуса. Это некорректно.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:00:17. Речь 0 мин 30 сек

Спасибо за замечание, Александр Юрьевич. Значит, мы голосуем 
поправки в порядке одобрения, то есть они были в таблице отклоненных 
поправок. Если мы остаемся на позиции комитета, то мы голосуем про
тив. Александр Юрьевич, так корректно спросить? Я-то хочу просто по
нять, чтобы ни у кого не было... Чтобы все принимали решения осмыс
ленно. Вот это единственное, что я прошу пояснить правовое управление.

ГАСЬКОВ А.Ю.
Пускай пояснит правовое управление...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Извините, что это было на примере радиологического корпуса, 

ничего личного. Пожалуйста, Егорова Лариса Игоревна. Пожалуйста.

ЕЕОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:00:47. Речь 0 мин 16 сек

Я не знаю, кому задать вопрос. Я все-таки хочу, чтобы нам дали 
разъяснения. То есть сейчас, когда мы голосуем за эту поправку, касается 
ли это строительства радиологического центра или нет?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Впрямую.

ЕЕОРОВА Л.И.
Кто должен ответить-то, я не знаю?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ну, Александр Юрьевич, профильный комитет.

ЕАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:01:03. Речь 9 мин 55 сек

Лариса Игоревна... Можно мне прокомментировать свои поправки 
и положения? Уважаемые коллеги, я выслушал Наталью Игоревну, все 
прекрасно, Игоря Ивановича, все поддерживается. Тем более вчера, когда 
мы обсуждали по строительству корпуса радиологического, те 800 мил
лионов, которые якобы сверхфинансирования внесли сегодня, если учи
тывать, что Правительство, Минфин не заложили деньги согласно распо
ряжения своего же 2 млрд 300, то получается сегодня маленький абсурд, 
понимаете. Мы говорим, сверхфинансирование 800 млн, оказывается, 
надо еще больше согласно этого документа, юридического документа, 
который я пытался все-таки выяснить у Правительства, есть ли хоть один 
правовой документ, который дает основание сверх тех 2 млрд 400 допол
нить финансирование на 22 - 24 год. К сожалению, все присутствовали
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при этом, ни один из членов Правительства не уточнил по этой сумме и 
даже не знает, какие свои документы они подписывают. Поэтому, колле
ги, если мы говорим про источник, это другая тема. То есть мои поправ
ки... Был указан источник, деньги, которые завышены согласно тех доку
ментов, которые у меня имелись.

Вчера на совещании, которое было с Игорем Ивановичем, принято 
решение, что по этому объекту у нас создана с вами рабочая группа на 
предыдущей сессии, куда вошли члены Правительства, Минфин и все 
остальные, и депутаты. Игорь Иванович как бы... и мы согласились, что 
до 20 декабря мы обсудим все нюансы, которые есть у нас, замечания 
Минфина России, Минздрава России и все других... Федерального фонда 
ОМС России и вынесем какое-то решение. Те деньги, которые заложены, 
Лариса Игоревна, сегодня, 800 миллионов, они будут... В бюджете будут, 
но они не будут расписаны вот на те вещи, которые... Они будут как бы... 
До нашего решения они будут находиться в бюджете и не будут израсхо
дованы. Это первое, отвечая на ваш вопрос.

Что, коллеги, касается вот по моей поправке. Она родилась не так 
просто, потому что вот, если помните, члены комитета, да, когда мы об
суждали бюджет на 22 год и 24 год, комитет единогласно предложил от
клонить бюджет на 22 - 24 год. Первое.

Второе. Есть вот такая большая таблица, где мы провели сравни
тельный характер финансирования бюджетов на 21 - 22 год. Я могу мно
го зачитывать. Здесь вот 19 пунктов, но мы не стали вносить поправки, 
учитывая состояние бюджета, что у нас дефицит. Программа госгарантий 
на 22 год в дефиците миллиард 800. Программа развития здравоохране
ния сокращена на миллиард 200 с лишним миллионов. Я не хочу гово
рить про то, что (непонятно) ФАПы, то, что мы озвучили на комитете. Я 
мог говорить, что у нас на КТ, МРТ дефицит 421 млн, у нас есть записка 
минздрава, где требуется на сегодня 26 аппаратов на сумму 981 млн. По
этому когда в этой поправке мы учитывали, мы вносили горящие КТ, ко
торые требуются сегодня в ковидный период. Это Усть-Илимская поли
клиника, это Железногорская ГБ и ГБ....... три ковидных госпиталя, в ко
торых находятся пациенты с внебольничной пневмонией, без КТ, их во
зят по всему городу. Поэтому... Мы знали, какие объекты нужно поста
вить, мы проанализировали, проревизировали все объекты. Сегодня у 
нас, коллеги, сметная документация экспертизы на 9 миллиардов, на 7 
миллиардов 600 миллионов восьми объектов, мы поставили один объект 
- это травмпункт ГБ 3 Иркутской больницы, которой экспертиза заканчи
вается в 22 году. 5 лет она лежит у нас, коллеги.

У нас очень много здесь замечаний, которые мы говорили. Да, 
часть после комитета Правительство учло, маленькие суммы там - пита
ние и все остальное. Но, коллеги, на комитете мы предложили Минфину и 
минздраву поработать с нами, чтобы снять вопросы у членов комитета. 
Вы сегодня слышите, да, по Ангарску, по всем другим городам у нас есть 
варианты и предложения. К сожалению, это никто с нами не сделал. Мы 
только встретились и то случайно на бюджетном комитете. Понимаете, 
да? Яков Павлович... я лично просил: Яков Павлович, дайте мне коллегу, 
который отвечает за финансирование. Он сказал: будет Захарова, которая 
выйдет из отпуска. Мы отработали бы все темы. И сегодня не было бы, 
коллеги, этих вопросов, потому что мы не хотим, чтобы политизирова
лась ситуация по здравоохранению. Да, это нужно миллиарды, где-то 
нужно триллионы даже, понимаете. Потому что мы с вами прекрасно по
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нимаем, если на здравоохранение в России тратится 3,6 % от ВВП по 
(непонятно) цифрам, это не здравоохранение, нужно минимум 5 - 7  %. 
(Непонятно) я правильно говорю? (Не слышно). Правильно.

Поэтому что касается, Игорь Иванович, корректности мини
стерств. Вот сегодня мы с удивлением с (непонятно) Викторовичем 
услышали, что на Ангарск профинансировано 900 сколько-то миллионов 
рублей. Я вам отвечаю... (Не слышно). А?

ИЗ ЗАЛА
Двести.

ГАСЬКОВ А.Ю.
...двести... что, коллеги, это профинансировано 19 год, 20 год, это 

все финансирование было за счет федерального бюджета. Поэтому нужно 
корректно говорить, за счет какого бюджета, по каким программам. Есть 
проблемы, которые относятся не к госпрограммам, в которые мы можем 
завести деньги федеральные, а которые касаются капремонтов наших 
учреждений за счет областного бюджета. Если мы все с вами будем 
ждать, когда у нас из федерального бюджета капнет какая-то копеечка, у 
нас завтра не будет здравоохранения в принципе.

Поэтому, коллеги, я внес эти поправки, они... Хоть Александр 
Викторович говорил, что коллеги там все... консолидировано... но это 
желание каждого коллеги, как он будет участвовать - в комплексе, в кол
лективе или один. Эти все поправки, они родились в результате работы 
комитета. Это минимальные поправки, это те поправки, которые у нас 
вызывают смех. Игорь Иванович, если вы помните, когда мы давали 
оценку Правительству, мы поставили во главе не какие-то КТ, а постави
ли несчастный забор 24 миллиона. У нас, как я сказал, на одном комите
те, Яков Павлович смеялся, смеялся, у нас на каждого на комитете есть 
папочка, кто что говорит, кто что нам пишет, все это записано. И когда... 
Смешно, когда, коллеги, мне вчера Галина Михайловна заявляет, что мы 
в Порожском будем обследовать, даже не зная, что там целый пакет уже 
этих есть документов, что обследовано уже все, понимаете. Нужно 
несчастных 2 миллиона, на экспертизу, которые можно найти.

Что касается, когда нам Минстрой говорит, что у нас нет докумен
тов на бассейн для детей-инвалидов "Сосновой горки", понимаете? Это 
единственное учреждение высокого уровня, высокого класса, которым 
мы гордиться должны, где очередь мамочек и детей на реабилитацию. 
(Непонятно) были там и выстрадали с земельным участком, с лесфондом 
и все остальное, и готовы сегодня там документы, и сумма, коллеги, все
го-то 60 миллионов рублей, понимаете. Это здоровье детей. Я не хочу 
говорить про детей с сахарным диабетом, которые первого типа. У нас 
месяц назад мы обсуждали, было 774 ребенка, вчера мы уже говорили - 
800 детей, понимаете. И вчера меня заверяли, Анна Николаевна Данило
ва, что мы будем что-то там делать через 3 месяца, через полгода. Мы 
должны были это вчера сделать, понимаете, это дети, которые... Ну, 
представьте себе, маленькие пальчики, маленькие ручки... Мы ждем, ко
гда... Александр Викторович, это было ваше поручение, когда у вас были 
на приеме, мы отработали, мы взяли все цифры, мы знаем, сколько на 
каждого ребенка в месяц надо, и внесли это поправкой. К сожалению, я 
ожидал, что эти поправки, которые я принес в комитет бюджета, они бу
дут включены в ту таблицу одобренных поправок. Что-то уже включили,
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я рад за наших коллег, кто голосовал сегодня за эту таблицу. Но то, что я 
говорю, требовать несколько пунктов, я надеюсь, коллеги, что вы под
держите. Понимаете? Сегодня. Я не верю, когда говорят, что завтра будет 
(непонятно) медикаменты. Мы с вами прожили (непонятно) и все осталь
ное. Пока в бюджете не будет полная сумма на детей, понимаете, мы не 
будем... (непонятно) наши дети, мамочки, они живут в постоянной тре
воге, что завтра не будет лекарств, завтра не будет питания лечебного. 
Поэтому, коллеги, давайте относиться ответственно к нашим жителям. 
(Шум в зале). Да. Да. Поэтому, коллеги, я прошу вас поддержать мои по
правки, они не только мои поправки, это поправки всего комитета. Кол
леги, (непонятно) вчера предложил на комитете по бюджету: давайте, я 
не хочу, чтобы это были мои поправки, это должны наши поправки всех, 
подпишите, пожалуйста, присоединитесь. Поэтому я сегодня (непонятно) 
я, конечно, мог присоединиться к тем поправкам одобренным. Я вчера, 
когда коллеги по бюджету сняли мои поправки, я сегодня мог отказаться, 
не озвучить их и не вынести их из таблицы отклоненных поправок. По
нимаете? И не такие тут суперсуммы, коллеги. Понимаете? Спасибо, за 
выступление.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:10:58. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо. Пожалуйста, Егорова Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 12:11:00. Речь 0 мин 24 сек

У меня есть предложение, может быть, кто-то из Правительства 
все-таки тоже прокомментирует, скажет, Александр Викторович.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Гершун Наталья Геннадьевна желала сказать по радиологическо

му центру.

ГЕРШУН Н.Г. -  министр экономического развития и промышленности 
Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:11:24. Речь 0 мин 27 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Согласно действующему за
ключенному соглашению, концессионному соглашению на 22 год Прави
тельство Иркутской области имеет публичные обязательства в размере 2 
миллиарда 363 миллиона. Новый проект соглашения, он находится на 
согласовании в ФАС.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Бренюк Сергей Алексеевич, ваше предложение.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области
ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 12:11:51. Речь 1 мин 8 сек
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Уважаемые коллеги, я когда предлагал вынести поправку № 8, я 
при этом не предлагал, как за нее голосовать, поэтому я вот сейчас этим 
правом пользуюсь. Я прошу всех депутатов по этому вопросу, по поправ
ке № 8 проголосовать с учетом того, что против этой поправки в комите
те не было подано ни одного голоса, и руководствоваться тем, что реали
зация этих поправок не наносит никому ущерба, при этом позволяет при
вести областные государственные учреждения здравоохранения, которые 
перечисляются в поправке, в соответствие с нормами СанПиНа, что они 
органично вписываются в меры противодействия новой коронавирусной 
инфекции и что они будут способствовать решению демографических 
задач Иркутской области. Прошу проголосовать за.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:12:59. Речь 0 мин 15 сек

Спасибо, Сергей Алексеевич. Наталья Игоревна, можно я вам за
дам вопрос? Постараюсь задать его корректно. Источником для поправок 
Гаськова Александра Юрьевича являются какие ассигнования, которые 
вошли в бюджет, внесенный Правительством. Вот мне одним словом 
можете ответить?

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:13:14. Речь 0 мин 9 сек

... На строительство радиологического корпуса областного онко
логического диспансера.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:13:23. Речь 0 мин 9 сек

Все, вопросов больше нет. Коллеги, по мере поступления попра
вок. Сначала звучало предложение...

Пожалуйста, Александр Юрьевич Гаськов, предложение.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 12:13:32. Речь 1 мин 2 сек

Александр Викторович, еще раз повторяю вам, что это некоррект
ный вопрос. Да, это было вчера на комитете у нас, я предложил Наталье 
Игоревне, если... И я считал, что после выступления Игоря Ивановича, 
что у нас есть источники. Это и госдолг, и почему у нас на другие по
правки нашелся источник, который мы заложили на заработную плату, а 
здесь мы не можем подвинуться. У нас есть другие источники, коллеги. 
Если мы... Я просил, Наталья Игоревна, давайте определим тогда источ
ник. (Непонятно, говорят вместе).

54



ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Александр Юрьевич, сейчас мы говорим не теорию бюджетного 

планирования, мы голосуем конкретную поправку, которая есть, кон
кретное предложение, откуда деньги взять, куда их направить. Поэтому 
поправка, которая находится в таблице, не знаю, чего некорректного в 
моем уточнении, чтобы у депутатов была полная ясность. Поправка 
представлена, но, Александр Юрьевич... (Выключите, пожалуйста, мик
рофончик).

ЕАСЬКОВ А.Ю.
Я пытался, он не выключается.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:14:34. Речь 0 мин 25 сек

Выключите микрофон Александру Юрьевичу. Микрофон уже 
хронически не выключается. Но первым поступило предложение Сергея 
Алексеевича Бренюка, и мы в порядке поступления голосуем сначала по 
поправке № 8. Если мы голосуем за, то мы соглашаемся с Сергеем Алек
сеевичем, если мы голосуем против, то мы соглашаемся с бюджетным 
комитетом. Правильно я понимаю? Пожалуйста. Прошу проголосовать.

ГОЛОСОВА- Принять поправку № 8, вынесенную из таблицы отклоненных поправок 
ЛИ: Время: 12:14:58
(п.7/21) Присутствие -41 . Отсутствие -  4. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  20. Против -  15. Воздержались -  5. Не голосовали -  1.
Не принято

Аблов А. А. против
Алдаров К.Р. против
Андреев А.А. за
Вакуров Е.В. против
Безродных О.В. воздержался
Белов А.С. за
Бренюк С.А. за
Ведерников А.В. против
Вепрев А.А. против
Габов Р.Ф. за
Гаськов А.Ю. за
Дикусарова Н.И. против
Егорова Л.И. воздержался
Качин А.С. за
Кондрашов В.И. за
Красноштанов А.Н. против
Крывовязый И.В. за
Кудрявцева Г.Ф. отсутствовал
Курбайлов М.М. против
Левченко А.С. отсутствовал
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Лобков А.В. воздержался
Любенков Г. А. против
Маслов А С. за
Некипелов Д.Б. воздержался
Носенко О.Н. за
Обухов А.В. за
Перетолчин В.В. против
Петрук С.М. за
Побойкин В.Л. против
Попов О.Н. за
Романов А.В. за
Сагдеев Т.Р. не голосовал
Сарсенбаев Е.С. за
Синцова И.А. за
Сумароков И. А. против
Сумароков П.И. отсутствовал
Терентьев А.Н. против
Труфанов Н.С. за
Тютрин Д.Г. за
Франтенко С. С. против
Хайдуков В.В. за
Чекотова Н.А. против
Шевченко С.П. отсутствовал
Шершнев Д.П. за
Шпаков В.Ю. воздержался

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:14:58. Речь 0 мин 39 сек

Решение не принято.
Переходим к голосованию по поправке № 7. То же самое, да, если 

мы за, мы поддержим Александра Юрьевича Гаськова с передвижением 
денег с одного объекта на другие очень важные и значимые, но все-таки с 
одного, который предлагает свои поправки Александр Юрьевич, если 
против, то мы соглашаемся с позицией бюджетного комитета. Прошу 
проголосовать.

ГОЛОСОВА- Принять поправку № 7, вынесенную из таблицы отклоненных поправок 
ЛИ: Время: 12:15:37
(п.7/22) Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  13. Против -  17. Воздержались -  8. Не голосовали -  3.
Не принято

Аблов А. А. 
Алдаров К. Р. 
Андреев А. А. 
Вакуров Е. В. 
Безродных О. В.

против
против
за
против
воздержался
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Белов А. С. за
Бренюк С. А. за
Ведерников А. В. воздержался
Вепрев А. А. против
Габов Р. Ф. воздержался
Гаськов А. Ю. за
Дикусарова Н. И. против
Егорова Л. И. воздержался
Качин А. С. за
Кондрашов В. И. не голосовал
Красноштанов А. Н. не голосовал
Крывовязый И. В. за
Кудрявцева Г. Ф. отсутствовал
Курбайлов М. М. против
Левченко А. С. отсутствовал
Лобков А. В. воздержался
Любенков Г. А. против
Маслов А. С. против
Некипелов Д. Б. воздержался
Носенко О. Н. воздержался
Обухов А. В. за
Перетолчин В. В. против
Петрук С. М. за
Побойкин В. Л. против
Попов О. Н. за
Романов А. В. за
Сагдеев Т. Р. не голосовал
Сарсенбаев Е. С. за
Синцова И. А. против
Сумароков И. А. против
Сумароков П. И. отсутствовал
Терентьев А. Н. против
Труфанов Н. С. против
Тютрин Д. Г. воздержался
Франтенко С. С. против
Хайдуков В. В. за
Чекотова Н. А. против
Шевченко С. П. отсутствовал
Шершнев Д. П. за
Шпаков В. Ю. против

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:15:37. Речь 0 мин 42 сек

Решение не принято.
Уважаемые коллеги... Выключите микрофоны, кто-то мешает.
Уважаемые коллеги, голосуем: принять проект закона во втором 

чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и замечаний 
в виде поправок для рассмотрения в третьем чтении на данном заседании. 
Прошу проголосовать.

ГОЛОСОВА- Принять проект закона во втором чтении и продолжить работу над ним в
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третьем чтении на данном заседании 
Время: 12:16:19
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  26. Против -  14. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

Аблов А. А. за
Алдаров К.Р. за
Андреев А.А. против
Вакуров Е.В. за
Безродных О.В. за
Белов А.С. против
Бренюк С.А. против
Ведерников А.В. за
Вепрев А.А. за
Габов Р.Ф. против
Гаськов А.Ю. против
Дикусарова Н.И. за
Егорова Л.И. за
Качин А.С. против
Кондрашов В.И. за
Красноштанов А.Н. не голосовал
Крывовязый И.В. против
Кудрявцева Г.Ф. отсутствовал
Курбайлов М.М. за
Левченко А.С. отсутствовал
Лобков А.В. за
Любенков Г.А. за
Маслов А.С. против
Некипелов Д.Б. за
Носенко О.Н. против
Обухов А.В. против
Перетолчин В.В. за
Петрук С. М. против
Побойкин В. Л. за
Попов О.Н. за
Романов А.В. против
Сагдеев Т.Р. за
Сарсенбаев Е.С. за
Синцова И.А. за
Сумароков И.А. против
Сумароков П.И. отсутствовал
Терентьев А.Н. за
Труфанов Н.С. за
Тютрин Д.Г. за
Франтенко С.С. за
Хайдуков В.В. против
Чекотова Н.А. за
Шевченко С.П. отсутствовал

ЛИ:
(п.7/23)

58



Шершнев Д.П. за
Шпаков В.Ю. за

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:16:19. Речь 1 мин 9 сек

Решение принято. Продолжение рассмотрения вопроса после пе
рерыва, а сейчас объявляется перерыв на 15 минут, встречаемся...

ИЗ ЗАЛА
Может быть, побольше перерыв? (Шум в зале).

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Хорошо. (Шум в зале). Коллеги, коллеги, прошу прощения, надо 

рассмотреть 8-й вопрос. Антон Васильевич, 8-й вопрос до перерыва.
Сейчас попрощаемся с Игорем Ивановичем и... Пожалуйста, при

саживайтесь.
Ирина Александровна на правах именинницы потребовала рас

смотреть ее вопрос до перерыва.

8. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-948 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О МЕТОДИКАХ РАСЧЕТА НОРМАТИВОВ 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ГАРАНТИЙ РЕАЛИЗАЦИИ ПРАВ НА ПО
ЛУЧЕНИЕ ОБЩЕДОСТУПНОГО И БЕСПЛАТНОГО ДОШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВА
НИЯ В МУНИЦИПАЛЬНЫХ ДОШКОЛЬНЫХ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ И ОБЩЕОБ
РАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ОБЩЕДОСТУП
НОГО И БЕСПЛАТНОГО НАЧАЛЬНОГО ОБЩЕГО, ОСНОВНОГО ОБЩЕГО, 
СРЕДНЕГО ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ В МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБЩЕОБРАЗОВА
ТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ОБЕСПЕЧЕНИЯ ДОПОЛ
НИТЕЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ДЕТЕЙ В МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБЩЕОБРАЗОВА
ТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:17:28. Речь 0 мин 39 сек

Пожалуйста, коллеги, вопрос № 8: проект закона Иркутской обла
сти «О внесении изменений в Закон Иркутской области «О методиках 
расчета нормативов обеспечения государственных гарантий реализации 
прав на получение общедоступного и бесплатного дошкольного образо
вания в муниципальных дошкольных образовательных и общеобразова
тельных организациях в Иркутской области, общедоступного и бесплат
ного начального общего, основного общего, среднего общего образова
ния в муниципальных общеобразовательных организациях в Иркутской 
области, обеспечения дополнительного образования детей в муници
пальных общеобразовательных организациях в Иркутской области». До
кладывает Парфенов Максим Александрович - министр образования Ир
кутской области. Прошу вас, Максим Александрович, на трибуну.

ПАРФЕНОВ М.А. -  министр образования Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 12:18:07. Речь 1 мин 16 сек
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Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые де
путаты. Вносится на рассмотрение проекта закона Иркутской области о 
внесении изменений в закон Иркутской области о методиках расчета 
нормативов на общее и дошкольное образование. Принятие закона поз
волит обеспечить в текущем 21 году достижение целевых показателей по 
заработной плате отдельных категорий работников муниципальных обра
зовательных организаций региона, а также, что самое главное, обеспе
чить выплату заработной платы в полном объеме и недопущении образо
вания кредиторской задолженности по оплате труда в ряде муниципаль
ных образований Иркутской области путем перераспределения бюджет
ных ассигнований в пределах общего объема двух субвенции: субвенций 
на дошкольное и общее образование. Кроме того, проектом закона также 
предлагается скорректировать положение методик расчета нормативов в 
части замены устаревших, утративших силу в 21 году ряда федеральных 
нормативных правовых актов на действующие нормативные правовые 
акты. В связи с вышеизложенным положение методик нуждается в кор
ректировке и дополнении. Принятие проекта закона не потребует выде
ления дополнительных средств областного бюджета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:19:23. Речь 0 мин 2 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику. Пожалуйста, Габов Роман 
Федорович.

ГАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:19:25. Речь 0 мин 28 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Максим Александрович, ска
жите, пожалуйста, вот при принятии этого закона, при изменении мето
дики начисления заработной платы работникам образования изменится 
ли вот эта методика в той части, о которой мы неоднократно уже говори
ли, что необходимо корректировать здесь при расчете заработной платы 
базовую ставку и стимулирующие вот эти выплаты. Вот этот закон никак 
не касается вот этих вещей?

ПАРФЕНОВ М.А. -  министр образования Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:19:53. Речь 0 мин 45 сек

Вот эти изменения этого не касаются. У нас задача сейчас ввести 
одноразовую норму в 45-й Закон, для того чтобы урегулировать вопрос, 
связанный с нехваткой денежных средств на той или иной субвенции в 
ряде муниципальных образований, поэтому мы просто балансируем меж
ду 2-х субвенций. Минобр отработает следующий год, чтобы не допу
стить подобного в следующем финансовом году, отработать с муници
пальными образованиями, с депутатским корпусом, с КСП, с прокурату
рой по совершенствованию самой методики. Нынешние изменения каса
ются только оставшейся части 21 года.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:20:38. Речь 0 мин 8 сек

Вопросов больше нет. Присаживайтесь, пожалуйста, Максим 
Александрович. Пожалуйста, позицию профильного комитета - Синцова 
Ирина Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 12:20:46. Речь 0 мин 35 сек

Уважаемые коллеги, данный закон рассмотрен на заседании коми
тета, заслушаны все заключения, просмотрены. Исходя из особенностей 
ситуации, в которой мы сейчас находимся, которая также была детально 
рассмотрена, предлагаем принять данный законопроект в первом чтении, 
в перерыве провести комитет, для того чтобы рассмотреть поправки, и 
затем во втором (окончательном) чтении на данной сессии. Прошу под
держать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:21:20. Речь 0 мин 14 сек

Еолосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении на данном заседании.

ЕОЛОСОВА- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во 
ЛИ: втором чтении на данном заседании
(п.8/24) Время: 12:21:34

Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:21:34. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Уважаемые коллеги, объявляется перерыв на 
час, на час. Встречаемся здесь 13:20.

Часть 2 заседания. Дата: 30.11.2021 Время: 13:23:27- 14:51:17

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 41
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1. Аблов А.А.
2. Алдаров К.Р.

3. Андреев А. А.
4. Бакуров Е.В.
5. Безродных О.В.

6. Белов А.С.

7. Бренюк С.А.
8. Ведерников А.В
9. Вепрев А. А.

10. Габов Р.Ф.

11. Гаськов А.Ю.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями 
заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 

12. Дикусарова Н.И. председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

13. Егорова Л.И.

14. Качин А.С.
15. Кондрашов В.И.
16. Красношта- 

нов А.Н.
17. Крыво- 

вязый И.В.
18. Курбайлов М.М.
19. Лобков А.В.

20. Любенков Г.А.

21. Маслов А.С.
22. Некипелов Д.Б.
23. Носенко О.Н.

24. Обухов А.В.
25. Перетолчин В.В.

26. Петрук С.М.
27. Побойкин В.Л.

28. Попов О.Н.
29. Романов А.В.
30. Сагдеев Т.Р.

31. Сарсенбаев Е.С.
32. Синцова И.А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и социаль
ной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодательно
го Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области
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33. Сумароков И.А.
34. Терентьев А.Н.
35. Труфанов Н.С.

36. Тютрин Д.Г.

37. Франтенко С.С.

38. Хайдуков В.В.

39. Чекотова Н.А.
40. Шершнев Д.П.
41. Шпаков В.Ю.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по собственности и экономической политике 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Со
брания Иркутской области
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 4
1. Кудрявцева Г.Ф. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Левченко А.С. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Сумароков П.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Шевченко С.П. заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской

этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 17
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата

Полномочного представителя Президента РФ в СФО
2. Басов М.В. начальник правового управления Законодательного Собрания Ир

кутской области
3. Борисова О.А. старший помощник прокурора области по взаимодействию с зако

нодательными (представительными) и исполнительными органами 
области, органами местного самоуправления

4. Буянов Р.В. полномочный представитель Губернатора Иркутской области в За
конодательном Собрании Иркутской области

5. Дмитриев И.В. председатель Избирательной комиссии Иркутской области
6. Клоков К.М. министр труда и занятости Иркутской области
7. Ленынина И.В. руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об

ласти
8. Обыденнов А.П. старший помощник Байкальского межрегионального природо

охранного прокурора
9. Родионов В. А. министр социального развития, опеки и попечительства Иркутской

области
10. Семенова С.Н. Уполномоченный по правам человека в Иркутской области

О РАЗНОМ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:23:28. Речь 0 мин 52 сек

Прошу присаживаться, занимайте, пожалуйста, свои места. (Шум 
в зале). Не перебиваю, не перебиваю, боюсь некорректности, не переби
ваю (смеется).
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/25)

ВЫСТУПИЛИ:

Коллеги, прошу присаживаться, тишина в зале. Кворум имеется, 
продолжаем заседание. Пожалуйста, по ведению - Перетолчин Виталий 
Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 13:24:20. Речь 0 мин 17 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, у меня 
просьба, вопрос № 16 и 17 рассмотреть его сейчас сразу же после пере
рыва, так как председателю Избирательной комиссии необходимо будет 
удалиться на комиссию.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:24:37. Речь 0 мин 6 сек

Только комиссию, только комиссию. (Оживление в зале). Голосу
ем предложение Перетолчина Виталия Владимировича.

Принять решение 
Время: 13:24:43
Присутствие -  34. Отсутствие —11. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 18
За -  30. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:24:43. Речь 1 мин 36 сек 

Решение принято.
Уважаемые коллеги, прежде чем приступить, буквально 2 минуты. 

В начале нашего сегодняшнего заседания мы первым и вторым вопросом 
приняли решение о назначении на имеющиеся вакансии аудиторов Кон
трольно-счетной палаты Ризман Ольгу Михайловну и Мулярову Ларису 
Николаевну уже сроком на 6 лет с 1 декабря. Соответственно, в секрета
риат нашего заседания от Ольги Михайловны и Ларисы Николаевны по
ступили заявления с просьбой освободить их от занимаемой должности, 
которую они замещали ранее. В соответствии с Законом «О Контрольно
счетной палате» решение о досрочном освобождении от должности ауди
тора Контрольно-счетной палаты принимается большинством голосов от 
установленного числа депутатов Законодательного Собрания и оформля
ется постановлением. В связи с этим ставлю на голосование следующее 
решение: досрочно освободить Мулярову Ларису Николаевну от должно
сти аудитора Контрольно-счетной палаты Иркутской области, замещае
мой в соответствии с постановлением Законодательного Собрания от 21 
февраля 18 года № 59/5-ЗС, с 30 ноября, то есть с сегодняшнего дня, как 
то написано в заявлении, 2021 года. Прошу проголосовать.
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ГОЛОСОВА- Досрочно освободить от должности аудитора Контрольно-счетной пала- 
ЛИ: ты Иркутской области Мулярову Л.Н.
(п.0/26) Время: 13:26:19

Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:26:19. Речь 0 мин 38 сек 

Решение принято.
Второе постановление. Досрочно освободить Ризман Ольгу Ми

хайлову от должности аудитора Контрольно-счетной палаты, замещае
мой в соответствии с постановлением Законодательного Собрания от 18 
апреля 2018 года № 61/1-ЗС "О назначении аудитора Контрольно
счетной палаты Иркутской области", освободить с 30 ноября 2021 года, 
как то написано в заявлении Ольги Михайловны. Прошу проголосовать.

ГОЛОСОВА- Досрочно освободить от должности аудитора Контрольно-счетной пала- 
ЛИ: ты Иркутской области Ризман О.М.
(п.0/27) Время: 13:26:56

Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:26:56. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.

16. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-929 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:27:15. Речь 0 мин 12 сек

Мы продолжаем работу по повестке. Вопрос № 16: проект закона 
Иркутской области «О внесении изменений в отдельные законы Иркут
ской области» (законодательная инициатива Избирательной комиссии 
Иркутской области).

Докладывает Дмитриев Илья Владимирович - председатель Изби
рательной комиссии Иркутской области. Прошу вас, Илья Владимиро
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вич, на трибуну.

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 13:27:27. Речь 1 мин 33 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, уважа
емые присутствующие, Избирательная комиссия Иркутской области в 
порядке реализации законодательной инициативы вносит на рассмотре
ние Законодательного Собрания Иркутской области проект закона «О 
внесении изменений в отдельные законы Иркутской области». Необхо
димость принятия данного законопроекта обусловлена внесением в 67-й 
Федеральный закон «Об основных гарантиях избирательных прав и права 
на участие в референдуме граждан Российской Федерации» законом № 
150-ФЗ от 4 июня этого года соответствующих изменений и необходимо
стью приведения регионального законодательства в соответствие с феде
ральным.

Единственное правовое предписание предлагаемого законопроек
та - это, значит, у нас воспроизведение установленных пунктом 3, 6 ста
тьи 4 Федерального закона 67-ФЗ «Об основных гарантиях избиратель
ных прав...» запрета на занятие должностей на участие в запретах быть 
избранными для граждан, причастных к деятельности террористических 
и экстремистских организаций. При этом эти организации должны быть 
вступившим решением в законную силу суда либо ликвидированы, либо 
их деятельность должна быть приостановлена.

Остальные правки носят юридико-технический характер. Предла
гается внести изменения в три закона, во все три закона о выборах - это о 
выборах Губернатора Иркутской области, о выборах депутатов Законода
тельного Собрания Иркутской области и о муниципальных выборах Ир
кутской области. Прошу поддержать законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:29:00. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы к Илье Владимировичу. Вопросов нет. По
жалуйста, вопрос. Пожалуйста, Антон Васильевич Романов.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 13:29:07. Речь 0 мин 31 сек

У меня очень простой вопрос, который я задавал на комитете, ко
гда рассматривалась данная инициатива. А вот у нас в Иркутской области 
есть хоть один пример, когда человек, причастный к экстремистской или 
террористической деятельности, куда-то был избран? Муниципальные 
органы власти там, федеральные, значит, областные, значит, мэром или 
еще каким-то, главой поселения? Хоть один пример? И вообще в стране 
есть такие примеры?

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской 
области

66



ОТВЕТ: Время: 13:29:38. Речь 0 мин 24 сек

Антон Васильевич, ну... Спасибо за вопрос. Вопрос понятен. Мы 
такую статистику, конечно, не ведем, плюс в данном законопроекте 
предлагаются совершенно четкие механизмы регулирования, то есть эта 
организация должна быть судом признана экстремистской или террори
стической. Соответственно, в отношении гражданина тоже должно быть 
судебное решение, если он не входит в руководящие органы этой органи
зации.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:30:02. Речь 0 мин 2 сек

Спасибо, Илья Владимирович. Пожалуйста, Обухов Анатолий Ва
сильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 13:30:04. Речь 0 мин 16 сек

Спасибо. Илья Владимирович, а как в других субъектах Россий
ской Федерации голосуют областные и региональные парламенты по 
этому вопросу, есть статистика?

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 13:30:20. Речь 0 мин 11 сек

Насколько мне известно, в других субъектах нет вопросов с при
ведением регионального законодательства в соответствие с федераль
ным.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:30:32. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Илья Владимирович. Пожалуйста, Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 13:30:37. Речь 0 мин 39 сек

Уточняю, вообще, вопрос. Я тут читаю законопроект, достаточно 
четко написано: «Лица, являющиеся участником или иным лицом, при
частным к деятельности экстремистской или террористической организа
ции, не могут быть избраны до истечения 3 лет со дня вступления в за
конную силу решения суда о ликвидации или запрете деятельности экс
тремистской или террористической организации».

То есть в отношении организации принято решение суда, в отно
шении иного лица, причастного к деятельности, никакого решения суда 
не требуется. Просто он лишается этих полномочий, вот и все. Если я 
правильно трактую.
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ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 13:31:15. Речь 0 мин 34 сек

Нет, там написано - «решение суда»... Смотрите, там два вида. 
Это те, которые имеют отношение к руководству террористической либо 
экстремистской организации, и в отношении тех автоматически, то есть 
это руководители, входящие в органы управления как самой организа
ции, так и ее региональных подразделений, в отношении них решения 
суда дополнительного не требуется. В отношении иных участников, ко
торые были в судебном порядке признаны, значит, причастными к дея
тельности террористической или экстремистской организации нужно су
дебное решение в отношении этих лиц. Там это прописано.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
На комитете обсуждался этот вопрос, Антон Васильевич? Ну, от

веты же получены были. Поэтому, ну, тут...

ДМИТРИЕВ И.В.
Антон Васильевич, там прописано это все и в федеральном законе. 

Мы полностью эту норму воспроизводим.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:31:50. Речь 0 мин 29 сек

Да, сейчас вопрос к докладчику, Антон Васильевич, поэтому... 
Докладчик вам ответил, мы приводим в соответствие с федеральным за
конодательством .

Пожалуйста. Обухов Анатолий Васильевич.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 13:32:19. Речь 0 мин 10 сек

Илья Владимирович, этот закон обратную силу имеет, нет, напомните.

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 13:32:29. Речь 0 мин 18 сек

Конечно, он будет распространяться только на те выборы, кото
рые будут после его принятия. Ну, у нас на выборы, которые... Вот этот 
избирательный цикл прошел - там напрямую действовал федеральный 
закон. У нас фактов таких - отстранения в Иркутской области не было. В 
данном избирательном цикле.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:32:47. Речь 0 мин 8 сек 

Спасибо, Илья Владимирович. Вопросов больше нет. Выступле-
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ния? Позицию...
Выступление. Антон Васильевич Романов.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:32:56. Речь 4 мин 15 сек

Уважаемые коллеги, уважаемый докладчик, уважаемый председа
тельствующий, я думаю, что здесь юридическая сторона дела абсолютно 
ясна, мы приводим в соответствие с федеральным законодательством об
ластной закон. И у нас вроде и выбора другого нет, кроме как подчинить
ся федеральному законодательству. Но свое мнение мы должны выска
зать по этому поводу. И в этой связи у меня вызывает, конечно, сомнение 
в целесообразности и вообще обязательности принятия подобного зако
на, потому что на самом деле этот закон содержит как раз излишнее, из
быточное регулирование и ограничение прав и свобод человека.

Ну вот несмотря на то что Илья Владимирович говорит, я сам фе
деральный закон не видел, но статья 1, статья 2 этого закона, последний 
абзац, там нигде не говорится, то есть лица, являющиеся участником, 
членом, работником или иным лицом, причастным к деятельности экс
тремистской организации, не могут быть избраны до истечения 3 лет со 
дня вступления в законную силу решения суда о ликвидации или запрете 
деятельности экстремистской или террористической организации. То 
есть фактически получается что? Что человек, предположим, перечис
ливший деньги в фонд какой-то организации легально и официально су
ществующего юридического лица за год до решения суда о ее ликвида
ции... То есть она вполне нормально легально работала, человек считает, 
что он действовал законно в интересах государства, в интересах обще
ства. Ну например, он жертвовал деньги в фонд борьбы с коррупцией. 
Законное благородное дело. Значит, граждане так считали. И он лишает
ся полномочий, лишается вообще пассивного избирательного права быть 
избранным в течение не только того года, предшествующего, который... 
когда он что-то пожертвовал (еще организация не была признана никакой 
ни экстремистской, ни террористической), и трех лет после того, как это 
решение было принято судом. Но на мой взгляд это настолько репрес
сивная мера, что тут нужно оценивать как бы регулирующее воздействие 
на эту... вообще на систему как бы нашу выборную. То есть гражданин 
лишается права пассивного, то есть которое гарантировано Конституци
ей, вот в результате такого решения.

Я думаю, что федеральный законодатель здесь не просто поспе
шил, да, а он принял меры, совершенно неадекватные, то есть у нас сего
дня, на сегодняшний день, вернее, еще на вчерашний день существовали 
нормы, когда избирались люди и в Законодательное Собрание, и в орга
ны публичной власти всех уровней, которые имели судимости, тяжкие 
причем, за тяжкое преступление или были причастны к тяжким преступ
лениям, и это как бы ни у кого особого трепета не вызывало, а здесь че
ловек, который 100 рублей перечислил, значит, он будет лишен прав со
ответствующих. Это неправильно. То есть у нас, я боюсь, что после при
нятия такого закона появятся новые репрессированные, которым потом 
надо будет компенсировать... То есть жертвы, так сказать, политических 
репрессий, которым надо будет компенсировать потом издержки или мо
ральный вред, который был этим причинен.
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Ну и в конце концов, я не зря задал вопрос: а кто у нас из таких 
экстремистских или причастных к деятельности экстремистских органи
заций были когда-то избраны в органы государственной власти местного 
самоуправления? Выясняется, что никто, и такой статистики никто не 
вел. Потому что таких не было. Потому что у нас избиратели нормаль
ные, вполне квалифицированные люди, они могут отличить человека, ко
торый представляет опасность для общества, да, от человека, который 
такой опасности не представляет, а действует во благо общества. Поэто
му я, конечно, понимаю, что закон будет принят, и это обязанность Зако
нодательного Собрания, но я по этому вопросу воздержусь от голосова
ния. Спасибо большое.

ДМИТРИЕВ И.В.
Александр Викторович, можно, да?

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:37:10. Речь 0 мин 10 сек

Вам нужно?

ДМИТРИЕВ И.В.
Одну минуту.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
А зачем?.. Вопросы есть еще?..

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:37:21. Речь 0 мин 45 сек

...немножко о другом говорит... Что касается вопросов финанси
рования, мы эти изменения внесли еще весной этого года во все наше за
конодательство. И пояснить бы хотелось по вопросу второго судебного 
решения. Ну вот я вижу во всех...

В третьем абзаце каждой статьи указано о том, что положения 
настоящей части распространяются на участников, членов, работников 
экстремистской или террористической организации и иных лиц, в дей
ствиях которых вступившим в законную силу решением суда установле
на их причастность. То есть должно быть два решения. О ликвидации ли
бо приостановлении деятельности организации, которая является терро
ристической или экстремистской. И второе решение в отношении тех, 
кто причастен, должно быть судебное. Кроме тех, еще раз говорю, кто 
входил в органы руководства.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ну, Илья Владимирович, понимаете, да, о чем я очень хотел ска

зать?

ДМИТРИЕВ И.В. 
Понял.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Антон Васильевич, ваш комментарий.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 16/28)

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:38:06. Речь 0 мин 37 сек

Вот пожалуйста: «... либо иными действиями». То есть как он 
поддерживает эту террористическую или экстремистскую организацию? 
Предоставлением денежных средств, имущественной, организационно- 
методической, консультационной или иной помощи. Это как бы расши
ренное толкование - «иная помощь». Он кого-то подвез, предположим, 
кандидата на машине куда-то - «иная помощь», отправил финансирова
ние... Конечно, судом это будет признано признаком состава преступле
ния. То есть денежные средства перечислил 100 рублей - значит признак. 
Судом будет признан. Я думаю, что это избыточное регулирование, 
слишком размытые формулировки. Спасибо большое.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:38:43. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, уважаемые коллеги. Вопросов, выступлений больше нет. 
Позицию профильного комитета - Перетолчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 13:38:50. Речь 0 мин 22 сек

Уважаемые коллеги, проект закона на заседании комитета рас
смотрен, все необходимые заключения получены. Вопросы все заданы. 
Законопроект полностью направлен на приведение в соответствие с фе
деральным законом. Решение комитета: рекомендовать Законодательно
му Собранию принять указанный проект закона в первом чтении и рас
смотреть в окончательном после проведения лингвистической эксперти
зы. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:39:12. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Виталий Владимирович. Голосуем. Принять проект за
кона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном чтении на дан
ном заседании после проведения лингвистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 13:39:23
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа
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Для решения: 23
За -  37. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:39:23. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро-
ЛИ: дования
(п.16/29) Время: 13:39:41

Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  2. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:39:41. Речь 0 мин 23 сек 

Решение принято.

17. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЧЕТЕ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ О РАСХОДОВАНИИ СРЕДСТВ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА, 
ВЫДЕЛЕННЫХ НА ПОДГОТОВКУ И ПРОВЕДЕНИЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ВЫ
БОРОВ ДЕПУТАТОВ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
ТРЕТЬЕГО СОЗЫВА ПО ОДНОМАНДАТНЫМ ИЗБИРАТЕЛЬНЫМ ОКРУГАМ № 2, 
№ 3, И СВЕДЕНИЯХ О ПОСТУПЛЕНИИ И РАСХОДОВАНИИ СРЕДСТВ ИЗБИРА
ТЕЛЬНЫХ ФОНДОВ КАНДИДАТОВ В ДЕПУТАТЫ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СО
БРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ТРЕТЬЕГО СОЗЫВА ПО ОДНОМАНДАТНЫМ 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫМ ОКРУГАМ № 2, № 3»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:40:03. Речь 0 мин 22 сек

Вопрос № 17. Проект постановления «Об отчете Избирательной 
комиссии Иркутской области о расходовании средств областного бюдже
та, выделенных на подготовку и проведение дополнительных выборов 
депутатов Законодательного Собрания Иркутской области третьего со
зыва по одномандатным избирательным округам № 2, № 3 и сведениях о 
поступлении и расходовании средств избирательных фондов кандидатов 
в депутаты Законодательного Собрания третьего созыва по одномандат
ным избирательным округам № 2 и № 3. Пожалуйста, слово Дмитриеву 
Илье Владимировичу.
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ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 13:40:25. Речь 3 мин 23 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, в соот
ветствии со статьей 64 Закона Иркутской области...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
А микрофоны включены у нас у выступающего?

ДМИТРИЕВ И.В.
Да...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Все, отлично.

ДМИТРИЕВ И.В.
... со статьей 64 Закона Иркутской области о выборах депутатов 

Законодательного Собрания Иркутской области Избирательная комиссия 
Иркутской области представляет отчет о расходовании средств областно
го бюджета, выделенных на проведение дополнительных выборов депу
татов Законодательного Собрания по округам № 2 и 3. Ну, подробно на 
комитете все цифры рассмотрены, все в материалах дела имеется. Поэто
му я буквально основные цифры назову.

Значит, в областном бюджете на эти выборы в 2021 были выделе
ны 24 679,5 тысячи рублей. Фактически было израсходовано только 
53,5 % - это 13 млн 212 тысяч рублей. Остаток неизрасходованных 
средств в сумме 11 млн 467,5 тысячи рублей возвращен в бюджет Иркут
ской области 10 ноября. На момент возврата остатка все счета, открытые 
комиссиями для проведения выборов, закрыты.

Экономия денежных средств образовалась в связи с одновремен
ным проведением выборов депутатов Государственной Думы и совпаде
нием некоторых функций избирательных комиссий, в том числе допол
нительной оплаты труда - вознаграждения членов комиссии - экономия 
составила 9 818 000 рублей, расходы по закупкам для ТИК и УИК и цен
трализованные расходы по закупкам - более 1 600 000 рублей. В части 
расходов наибольшие затраты, связанных с оплатой труда членов участ
ковых избирательных комиссий. С учетом начисления страховых взносов 
на оплату труда сумма расходов составила 11 894 тысячи или 90 % от 
всех израсходованных средств.

Расходование средств на приобретение товаров осуществлялось в 
соответствии с 44-м Федеральным законом. Ну, еще раз говорю, расходы 
конкретно на комитете обсуждались, думаю, можно не останавливаться. 
Контрольно-ревизионной службой при Избирательной комиссии была 
проведена проверка отчетов двух ТИК по расходованию средств, нару
шений финансовой дисциплины в процессе проверки не выявлено.

В части представления сведений о поступлении и расходовании 
средств кандидатов. Кандидатами были открыты 11 специальных избира
тельных счетов: по одномандатному избирательному округу № 2 - пять 
счетов, по одномандатному избирательному округу № 3 - шесть счетов, 
10 кандидатов вели финансирование кампаний, 1 кандидат представил 
нулевой итоговый отчет. В избирательные фонды поступило 3 192 000,
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израсходовано было 3 190 000. Поступившие в избирательные фонды 
кандидатов сложились из собственных средств кандидатов - 31 %, сред
ства избирательных объединений - 15 %, добровольные пожертвования 
граждан - 3% и добровольные пожертвования юридических лиц - 50 %. 
Неправомерных пожертвований выявлено не было. Избирательные фон
ды были использованы на организацию сбора подписей, на агитацию че
рез средства массовой информации, на выпуск и распространение печат
ных и иных агитационных материалов, на проведение публичных меро
приятий, на оплату работ. Итоговый финансовый отчет о поступлении и 
расходовании средств, также проверенный контрольно-ревизионными 
службами при Избирательной комиссии, все отчеты кандидатов и полу
ченные от публичного акционерного общества «Сбербанк России» све
дения о поступлении и расходовании средств опубликованы в Интернете 
на сайте Избирательной комиссии Иркутской области и в газете «Об
ластная» в соответствии с Законом. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:43:48. Речь 0 мин 4 сек

Спасибо, Илья Владимирович. Пожалуйста, Обухов Анатолий Ва
сильевич, ваш вопрос.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 13:43:52. Речь 0 мин 23 сек

Можете ли вы озвучить, кто из избранных депутатов, хотя бы 
Заксобрания, меньше всего потратился, оказался самым недорогим для 
избирателей.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:44:16. Речь 0 мин 21 сек

Анатолий Васильевич, вопрос повестки дня звучит об отчете по 
округам дополнительных выборов № 2 и № 3. Клуб по интересам - это 
после сессии. Пожалуйста, вот если есть уточняющий вопрос, то, пожа
луйста, переформулируйте его, если нет, то вопрос снимается.

Пожалуйста, следующий вопрос. Вопросов нет. Выступления?
Позицию профильного комитета, пожалуйста, Виталий Владими

рович Перетолчин.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 13:44:36. Речь 0 мин 8 сек

Уважаемые коллеги, представленный отчет подробно рассмотрен 
на заседании комитета, предлагаю принять предложенный проект поста
новления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:44:45. Речь 0 мин 9 сек

Голосуем. Принять проект... Принять постановление.

ГОЛОСОВА- Принять постановление 
ЛИ: Время: 13:44:54
(п.17/30) Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:44:54. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Спасибо, Илья Владимирович.

7. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-934 «ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕ
ТЕ НА 2022 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2023 И 2024 ГОДОВ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:45:13. Речь 0 мин 19 сек

Возвращаемся к вопросу № 7. ПЗ-934, проект закона Иркутской 
области «Об областном бюджете на 2022 год и на плановый период 2023 
и 2024 годов» (третье чтение). Пожалуйста, на трибуну прошу Дикусаро- 
ву Наталью Игоревну - председателя комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству. По
жалуйста, Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  председатель комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому и налоговому законодательству За
конодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:45:32. Речь 5 мин 43 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, к третье
му чтению проекта закона о бюджете не поступило предложений, попра
вок не было, все вопросы урегулированы в рамках второго чтения, иных 
вопросов не поступало.

В рамках подготовки к третьему чтению коллеги на заседании ко
митета обсудили проект постановления. Туда включили те вопросы, ко
торые не доработали, которые не нашли своего решения в связи с необ
ходимостью дополнительной проработки. Здесь есть предложение депу
татов Законодательного Собрания, которое озвучивал Денис Павлович 
Шершнев. Мы выполнили то предложение... Реализовали предложение, 
которое прозвучало на сессии в рамках второго чтения. Здесь закреплены 
рекомендации Правительству проработать вопросы, которые обозначены 
в отклоненных поправках, для проработки механизма решения этих во
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просов.
Ну и далее по сферам все острые вопросы, которые считали необ

ходимым включить и с которыми обращались депутаты, мы блоками 
включили в проект постановления. Это касается и темы межбюджетных 
отношений, предложения, которые делал председатель Законодательного 
Собрания, проработать вопрос об оказании содействия органов местного 
самоуправления в решении вопроса о замене коммерческих кредитов му
ниципальных образований бюджетными кредитами, мониторинг закона, 
который мы приняли, о передаче полномочий по выравниванию бюдже
та, бюджетов муниципальных образований первого уровня.

В сфере здравоохранения несколько вопросов. Это дорожная кар
та по оснащению в 22 - 24 году госучреждений здравоохранения различ
ным оборудованием, которое мы сегодня в том числе обсуждали. Дальше 
тема, которая касается оборудования помещения под аппарат КТ Брат
ской городской больницы, это есть в дорожной карте, которую сегодня 
обсуждали.

Сельское хозяйство - полностью зафиксированы предложения ко
митета, которые поступили в адрес Законодательного Собрания, и мы 
проговаривали, что сейчас мы приоритетом ставим все-таки капитальные 
вложения, капремонты и так далее, а вопросы дополнительной поддерж
ки сельского хозяйства при первой корректировке бюджета с учетом 
предложения профильного комитета. И включили сюда предложение о 
рассмотрении вопроса - средств на мат. техническое обеспечение образо
вательных организаций в рамках агробизнес-образования.

В сфере социальной защиты предлагаем разработать механизм и 
представить предложения по увеличению размера заработной платы со
циальных работников Иркутской области, в том числе работников учре
ждений соц. обслуживания, комплексных центров и областных госучре
ждений соцзащиты. Это единственная категория, которая не охвачена 
указами, она... Необходимо изучить этот вопрос и необходимо их под
держать в этой части.

В сфере образования. Еще раз включаем предложения по увеличе
нию размера установленных государственных социальных стипендий тем 
студентам, которые учатся в профессиональных образовательных орга
низациях Иркутской области, установить увеличение выплат на питание 
студентам, которые обучаются в профессиональных образовательных ор
ганизациях.

По обращению Ассоциации муниципальных образований мэров 
территорий предлагаем при корректировке бюджета увеличить средства 
на предоставление субсидий на антитеррористические мероприятия, ан- 
титеррористическую безопасность в образовательных организациях Ир
кутской области, средства были дополнительно заложены и при поправ
ках. Сейчас мы за них с вами голосовали, но это еще не полный объем 
средств. Поэтому необходимо дальше решать этот вопрос.

Ну и предложение коллег-депутатов рассмотреть предложение по 
увеличению ассигнований на строительство школ, детских садов. Если 
вопросы с капитальными ремонтами мы с вами решили в рамках попра
вок, то эти вопросы требуют дальнейшей проработки, в том числе при 
корректировке бюджета.

В сфере жилищно-коммунального хозяйства мы учли предложе
ния прокуратуры Иркутской области. Прокуратура Иркутской области 
как всегда направила свои предложения к работе в принципе в системе
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различных сфер не только в бюджете, но и для дальнейшей их проработ
ки для дальнейшего включения в бюджет Иркутской области. Два из них 
мы отразили напрямую в проекте постановления, потому что они требу
ют проработки и решения при корректировке бюджета - это дополни
тельное финансирование для субсидий из областного бюджета на прове
дение капремонта общего имущества в многоквартирных домах, распо
ложенных на территории Иркутской области.

И в сфере пожарной безопасности при ближайшей корректировке 
предусмотреть доп. финансирование ведомственной целевой программы 
по тушению, профилактике пожаров, которая касается концепции, разви
тия противопожарной аварийно-спасательной службы Иркутской обла
сти, но за этой формулировкой стоят наши пожарные депо, пожарные ча
сти, которые обеспечивают безопасность населенных пунктов Иркутской 
области, в том числе отдаленных населенных пунктов. Это наши полно
мочия, поэтому здесь очень ценное предложение, которое необходимо 
проработать.

Четвертый пункт - это предложение нашего коллеги Евгения Сей- 
товича - проработать предложения об отклоненных поправках и принять 
меры по их реализации.

Ну и конечно, мы рекомендуем Правительству еще раз проанали
зировать предложения прокуратуры, изложенные в заключении на проект 
закона об областном бюджете.

Шестым пунктом - продолжить работу над реализацией нерешен
ных вопросов, обозначенных в нашем нынешнем постановлении к бюд
жету 21 года, ну и, соответственно, опубликовать данный документ, для 
того чтобы он был доступен жителям Иркутской области.

С учетом проекта постановления комитет принял решение реко
мендовать сессии Законодательного Собрания принять проект закона в 
третьем окончательном чтении, направить Губернатору на обнародова
ние. Просим поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:51:15. Речь 0 мин 15 сек

Пожалуйста, вопросы к Наталье Игоревне. Вопросов нет. Вопро
сов нет. Пожалуйста, присаживайтесь, Наталья Игоревна. Выступление 
депутата Бренюка Сергея Алексеевича.

БРЕНЮК С.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:51:30. Речь 4 мин 23 сек

Уважаемые коллеги, я хотел бы сказать о том, что наша не только 
бюджетная, но и законотворческая деятельность вообще будет гораздо 
эффективнее, если у нас будет память не короткая, а более долгая. Вот 
уже по ходу сегодняшних обсуждений в Сети Интернет появилась ин
формация, что некие депутаты, которые голосовали против бюджета во 
втором чтении - это они голосовали против школ, против детских садов, 
против больниц... На самом деле это абсолютное вранье, это ложь. И по
рождена эта ложь была некоторыми некорректными постановками в от
ношении информации, например, когда говорилось, что некие поправки 
строятся на том, что отнять там у радиологического центра и т. д. Это
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было очень некорректно, и это была как раз вот та самая недолгая па
мять. На самом деле сегодня, когда я голосовал против бюджета (я один 
из тех, кто голосовал против), так вот, когда я голосовал против бюджета, 
я как раз голосовал против недофинансирования организаций здраво
охранения, детских садов, школ, и вообще, в целом против недофинанси
рования жизни граждан Иркутской области.

Мог ли быть бюджет лучше? Да, мог. И вот сегодня те депутаты, 
которые проголосовали против поправок, в которых были... которыми 
предусматривались средства, в частности, для крупных организаций 
здравоохранения Ангарска: перинатального центра, городской больницы 
№ 1, больницы скорой медицинской помощи, городской детской больни
цы - голосовали против этих организаций здравоохранения. Могли ли 
проголосовать за? Только надо было голосовать несколько раньше.

На предыдущих сессиях мы иногда завуалировано подавали во
просы. И когда нужно было прямо говорить: принимаем закон об осво
бождении от налогов, об уменьшении налогов, к примеру ПАО «Полюс», 
- мы так не говорили, мы говорили завуалировано и освобождали круп
нейшую золотодобывающую компанию Российской Федерации, одну из 
пяти ведущих глобальных золотодобывающих компаний, мы говорили: 
не надо у них брать слишком много в бюджет Иркутской области, пусть 
им останется больше, наши школы, наши организации здравоохранения 
без этих денег обойдутся. Вот за это мы сегодня голосовали - одни депу
таты, а другие депутаты голосовали против. До этого мы, не называя за
кон, что он закон в пользу «Русала», примерно такое же принимали ре
шение. На сколько десятков миллиардов рублей мы освободили бюджет 
Иркутской области от доходов? И сегодня мы говорим: вон те депутаты 
отнимают у радиологического центра и хотят отдать на какую-то другую 
территорию в какую-то больницу. Они виноваты? Нет. И поэтому я заяв
ляю и призываю, кстати... заявляю, что я в третьем чтении опять прого
лосую против бюджета, потому что в нем заложено недофинансирование, 
недофинансирование многих и многих сфер жизнедеятельности в Иркут
ской области. Я против. И призываю проголосовать других депутатов 
тоже против этого бюджета. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:55:54. Речь 1 мин 23 сек

Пожалуйста, коллеги, еще желающие выступить? Выступлений, 
вопросов нет.

Так, уважаемые коллеги, принятие закона также оформляется по
становлением, о котором сказала Наталья Игоревна. Поэтому мы голосу
ем и за принятие закона, и отдельно за текст проекта постановления. Зна
чит, в соответствии...

Неожиданно подошло требование о проведении поименного голо
сования. Вот, в соответствии с частью 1 и 2 статьи 50, по вопросу повест
ки 49-й сессии «Об областном бюджете на 2022 и на плановый период 
2023 и 2024 годов»... об областном бюджете в третьем чтении, поимен
ное голосование. Требование поименного голосования подписано депу
татами: Андреев, Хайдуков, Крывовязый, Белов, Габов, Маслов, Бренюк, 
Петрук, Качин, Носенко, Сумароков, Кондрашов, Сарсенбаев, Шершнев, 
Обухов, Романов, Егорова. Значит, требование принимается без голосо
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вания. Переходим в режим поименного голосования. Ставится вопрос: 
принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования. Прошу проголосовать.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро- 
ЛИ: дования
(п.7/31) Время: 13:57:17

Присутствие -41 . Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  26. Против -  14. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

Аблов А. А. за
Алдаров К. Р. за
Андреев А. А. против
Вакуров Е. В. за
Безродных О. В. за
Белов А. С. против
Бренюк С. А. против
Ведерников А. В. за
Вепрев А. А. за
Габов Р. Ф. против
Гаськов А. Ю. против
Дикусарова Н. И. за
Егорова Л. И. за
Качин А. С. против
Кондрашов В. И. не голосовал
Красноштанов А. Н. за
Крывовязый И. В. против
Кудрявцева Г. Ф. отсутствовал
Курбайлов М. М. за
Левченко А. С. отсутствовал
Лобков А. В. за
Любенков Г. А. за
Маслов А. С. против
Некипелов Д. Б. за
Носенко О. Н. против
Обухов А. В. против
Перетолчин В. В. за
Петрук С. М. против
Побойкин В. Л. за
Попов О. Н. за
Романов А. В. против
Сагдеев Т. Р. за
Сарсенбаев Е С. за
Синцова И. А. за
Сумароков И.А. против
Сумароков П.И. отсутствовал
Терентьев А.Н. за
Труфанов Н.С. за
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Тютрин Д.Г.
Франтенко С.С.
Хайдуков В.В.
Чекотова Н. А.
Шевченко С. П.
Шершнев Д. П.
Шпаков В. Ю.

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. 
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:57:17. Речь 0 мин 29 сек

за
за
против
за
отсутствовал
за
за

председатель Законодательного Собрания Иркут-

Решение принято. Голосуем за проект постановления: принять 
проект постановления. Голосуем.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/32)

Принять проект постановления 
Время: 13:57:47
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  5. Воздержались -  1. Не голосовали -  2. 
Принято

Аблов А. А. за
Алдаров К. Р. за
Андреев А. А. против
Вакуров Е. В. за
Безродных О. В. за
Белов А. С. за
Бренюк С. А. воздержался
Ведерников А. В. за
Вепрев А. А. за
Габов Р. Ф. за
Гаськов А. Ю. за
Дикусарова Н. И. за
Егорова Л. И. за
Качин А. С. против
Кондрашов В. И. не голосовал
Красноштанов А. Н. за
Крывовязый И. В. за
Кудрявцева Г. Ф. отсутствовал
Курбайлов М. М. за
Левченко А. С. отсутствовал
Лобков А. В. за
Любенков Г. А. за
Маслов А. С. за
Некипелов Д. Б. за
Носенко О. Н. за
Обухов А. В. против
Перетолчин В. В. за
Петрук С. М. не голосовал
Побойкин В. Л. за
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Попов О. Н. за
Романов А. В. против
Сагдеев Т. Р. за
Сарсенбаев Е. С. за
Синцова И. А. за
Сумароков И. А. против
Сумароков П. И. отсутствовал
Терентьев А. Н. за
Труфанов Н. С. за
Тютрин Д. Г. за
Франтенко С. С. за
Хайдуков В. В. за
Чекотова Н. А. за
Шевченко С. П. отсутствовал
Шершнев Д. П. за
Шпаков В. Ю. за

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:57:47. Речь 0 мин 23 сек 

Решение принято.

8. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-948 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О МЕТОДИКАХ РАСЧЕТА НОРМАТИВОВ 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ГАРАНТИЙ РЕАЛИЗАЦИИ ПРАВ НА ПО
ЛУЧЕНИЕ ОБЩЕДОСТУПНОГО И БЕСПЛАТНОГО ДОШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВА
НИЯ В МУНИЦИПАЛЬНЫХ ДОШКОЛЬНЫХ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ И ОБЩЕОБ
РАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ОБЩЕДОСТУП
НОГО И БЕСПЛАТНОГО НАЧАЛЬНОГО ОБЩЕГО, ОСНОВНОГО ОБЩЕГО, 
СРЕДНЕГО ОБЩЕГО ОБРАЗОВАНИЯ В МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБЩЕОБРАЗОВА
ТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ОБЕСПЕЧЕНИЯ ДОПОЛ
НИТЕЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ДЕТЕЙ В МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБЩЕОБРАЗОВА
ТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:58:10. Речь 0 мин 33 сек

Возвращаемся к вопросу № 8. ПЗ-948, проект закона Иркутской 
области «О внесении изменений в Закон Иркутской области «О методи
ках расчета нормативов обеспечения государственных гарантий реализа
ции прав на получение общедоступного и бесплатного дошкольного об
разования в муниципальных дошкольных образовательных и общеобра
зовательных организациях в Иркутской области, общедоступного и бес
платного начального общего, основного общего, среднего общего обра
зования в муниципальных общеобразовательных организациях в Иркут
ской области, обеспечения дополнительного образования детей в муни
ципальных общеобразовательных организациях в Иркутской области», 
второе чтение. Докладывает Синцова Ирина Александровна - председа
тель комитета по социально-культурному законодательству. Прошу вас, 
Ирина Александровна.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/33)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/34)

ВЫСТУПИЛИ:

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 13:58:43. Речь 0 мин 50 сек

Уважаемые коллеги, в рамках второго чтения поступили поправ
ки, сформированные группой депутатов. Мы их рассмотрели, таблица 
одобренных поправок сформирована, и поэтому с учетом таблицы одоб
ренных поправок прошу данный законопроект принять в окончательном 
чтении и направить Губернатору для обнародования. Подчеркну, что 
принятие данного проекта закона позволит нам решить вопросы со свое
временной и в полном объеме выплатой заработной платы в 2021 году 
для ряда муниципальных образований для специалистов, педагогов в до
школьных образовательных организациях и в школах, в общеобразова
тельных организациях. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:59:33. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы к Ирине Александровне. Вопросов нет. Же
лающие выступить? Голосуем: принять таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 13:59:41
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:59:42. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.
Голосуем: принять Закон и направить Губернатору Иркутской об

ласти для обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 13:59:59
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  6.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:59:59. Речь 0 мин 20 сек
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Решение принято.
Присаживайтесь, Ирина Александровна. Там следующий министр 

труда докладывает.

9. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-930 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В СТАТЬИ 1 И 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВО
ПРОСАХ КВОТИРОВАНИЯ РАБОЧИХ МЕСТ ДЛЯ ИНВАЛИДОВ В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:00:20. Речь 0 мин 17 сек

Вопрос № 9: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в статьи 1 и 2 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах 
квотирования рабочих мест для инвалидов в Иркутской области». Докла
дывает Клоков Кирилл Михайлович - министр труда и занятости Иркут
ской области.

КЛОКОВ К.М. -  министр труда и занятости Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 14:00:37. Речь 0 мин 54 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые де
путаты. Вашему вниманию представляется проект закона Иркутской об
ласти «О внесении изменений в статьи 1 и 2 Закона Иркутской области 
«Об отдельных вопросах квотирования рабочих мест для инвалидов в 
Иркутской области». Цель законопроекта - приведение областного Зако
на 27-03 в соответствие с изменениями, вступившими в силу на феде
ральном уровне в связи с принятием Федерального закона № 219-ФЗ, ко
торым вопросы квотирования рабочих мест для инвалидов теперь за
креплены в Федеральном законе "О занятости", ранее они были закреп
лены в 181 Федеральном законе "О социальной защите инвалидов". У 
меня все. Прошу поддержать проект закона.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:01:31. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, вопросы к Кириллу Михайловичу. Вопросов нет. 
Желающие вступить? Позицию профильного комитета - Синцова Ирина 
Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 14:01:39. Речь 0 мин 12 сек

Законопроект рассмотрен, все заключения получены. Решение ко
митета: принять в первом чтении и продолжить работу над ним во вто
ром.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:01:51. Речь 0 мин 5 сек

Еолосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 14:01:56
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:01:56. Речь 0 мин 28 сек

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 17 де
кабря.

10. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-939 «ОБ УСТАНОВЛЕНИИ 
КОЭФФИЦИЕНТА, ОТРАЖАЮЩЕГО ОСОБЕННОСТИ РЫНКА ТРУДА НА ТЕР
РИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, НА 2022 ГОД» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:02:25. Речь 0 мин 2 сек

Вопрос № 10: проект закона Иркутской области «Об установлении 
коэффициента, отражающего особенности рынка труда на территории 
Иркутской области, на 2022 год». Докладывает Клоков Кирилл Михайло
вич - министр труда и занятости. Пожалуйста, Кирилл Михайлович.

КЛОКОВ К.М. -  министр труда и занятости Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 14:02:27. Речь 3 мин 2 сек

Большое спасибо. Уважаемый Александр Викторович, уважаемые 
депутаты, вашему вниманию предлагается законопроект «Об установле
нии коэффициента, отражающего особенности рынка труда, на 2022 год». 
Законопроект устанавливает правовое регулирование налогообложения 
доходов иностранных граждан, работающих в Иркутской области на ос
новании патента. На слайде представлена динамика роста коэффициента 
за предыдущие шесть лет. На слайде видно, что ежегодно повышается 
значение коэффициента. И оно традиционно у нас выше, значение, в 
среднем по Российской Федерации и в среднем по Сибирскому феде
ральному округу. Размер коэффициента в Иркутской области на сего
дняшний день составляет 2,833, при котором стоимость патента состав
ляет 6 336 рублей.

Однако я хочу здесь обратить внимание, что при таком высоком

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/35)
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уровне, при такой высокой стоимости патента у нас количество приобре
тенных патентов составляет 31,5 тыс. за 9 месяцев текущего года. Таким 
образом, можно сказать, что Иркутская область занимает первое место по 
соотношению стоимости патента и количества приобретенных патентов. 
С целью приближения стоимости патента к налогу на доходы физических 
лиц в Иркутской области с учетом средней заработной платы по эконо
мике региона предлагается установить размер коэффициента на уровне 
2,866, что составит 6 809 рублей с учетом коэффициента-дефлятора, 
установленного Министерством экономического развития Российской 
Федерации для нашей страны в целом.

Дальше на слайде представлены данные субъектов Российской 
Федерации. Мы отработали с коллегами. Сейчас на слайде данные, кото
рые отражают сегодняшнюю картину в целом уже. Все субъекты устано
вили. Иркутская область и Томская область находятся на стадии утвер
ждения данных коэффициентов. Хочу отметить, что в среднем по Сибир
скому федеральному округу значение составляет 4 985 рублей. У нас же 
будет составлять, если примется соответствующий коэффициент, 6 809 
рублей. Отдельно хочу здесь отметить, что по оценке министерства труда 
объем поступлений в консолидированный бюджет составит порядка 1,6 
миллиарда рублей в следующем году.

Уважаемые коллеги, у меня все. Прошу поддержать проект закона.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:05:29. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо, Кирилл Михайлович. Пожалуйста, вопросы. Носенко 
Ольга Николаевна.

НОСЕНКО О.Н. -  заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 14:05:32. Речь 2 мин 43 сек

Спасибо большое. Спасибо большое, Кирилл Михайлович, за ин
формацию. Мы неоднократно обсуждаем каждый год эти проекты зако
нов. У меня несколько вопросов. Вот в это количество выданных патен
тов входит ли количество квот, которые утверждены приказом Минтруда 
России? На 2021 год, коллеги, несколько цифр приведу, что в Иркутскую 
область утверждено самое большое количество квот на рабочую силу, это 
более 4,5 тыс. Да, для примера: Республика Алтай - 0, Тыва - 350, Хака
сия - 23, Алтайский край - 80, Красноярский край - 743, Кемеровская об
ласть - 343, Новосибирская - 1700, Томская - 219. Вот. Входит ли количе
ство квот, разрешенных приказом Министра России, в выданные патен
ты? Это первый вопрос.

Ну, и второй вопрос. У вас вообще есть управление по миграци
онной политике, которое курирует, наверное, замминистра. Есть ли у вас 
такие данные, сколько вообще поставлено на миграционный учет в Ир
кутской области за 9 месяцев 2021 года? Ну, наверное, не 32 тысячи. Еде 
у нас остальные гуляют мигранты, чем они занимаются, если они не по
лучают патенты, не участвуют там где-то в строительстве. Большая 
часть, конечно, 80 %, наверное, это иностранцев занято в строительстве и 
в торговле на рынках, вот, от общей численности. И постепенно склады
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ваются такие экономические ниши, ну, которые заняты преимущественно 
у нас иностранными гражданами. И в результате происходит вытеснение 
местного нашего населения с рынка труда. И я думаю, что не так дешево 
нашему обществу, в общем-то, обходится труд мигрантов. Вот есть ка
кая-то у вас концепция развития до 2025 года? В Российской Федерации 
принята такая концепция миграционной политики. Есть ли у нас в Ир
кутской области такая концепция? Ну, и как вы планируете дальше рабо
тать вот с этими гражданами, которые, я хочу сказать, что тоже, ну, не 
все они законопослушные граждане? Вот три вопроса таких. Мне ответь
те, пожалуйста.

КЛОКОВ К.М. -  министр труда и занятости Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 14:08:15. Речь 1 мин 19 сек

Спасибо за вопрос. Все, что касается первого вопроса, входит ли 
количество патентов или, наоборот, квот на выдачу разрешений. Нет, не 
входит. Это две разные вещи. Дальше. Что касается поставленных ми
грантов на учет. Ну, Ольга Николаевна, постановкой на учет занимаются 
органы Министерства внутренних дел, и, наверное, эти цифры можно у 
них...

НОСЕНКО О.Н.
Я знаю, кто занимается. Вы статистику тоже должны вести, в об- 

щем-то, эту, если у вас целое управление занимается. И на следующий 
год еще сколько квот уже вы подали для утверждения?

КЛОКОВ К.М.
На следующий год планируемая цифра, планируемая квота для 

привлечения иностранных граждан составляет порядка тысячи человек.

НОСЕНКО О.Н.
А было?

КЛОКОВ К.М.
Четыре с половиной. Планируется, да.

НОСЕНКО О.Н.
Концепция?

КЛОКОВ К.М.
Концепция, она в целом для Российской Федерации утверждена, 

там определенные векторы прописаны.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:09:34. Речь 0 мин 1 сек

Спасибо. Пожалуйста, Романов Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 14:09:35. Речь 0 мин 57 сек
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У меня вопрос такой, такого характера. Скажите, пожалуйста, вот 
каким образом эта стоимость патента отразится на заработной плате в 
экономике для граждан Российской Федерации? То есть поднимется эта 
заработная плата, уменьшится или никак не повлияет на заработную пла
ту? Это один, так сказать, вопрос. И второй вопрос, который из этого вы
текает. Вот какова сумма, которую нужно выложить за патент, чтобы она 
была пресекательной? Ну, чтобы никто не стал покупать эти патенты, то 
есть платить за этот патент из тех, кто нанимает рабочую силу иностран
ную, и принимал бы на работу наших граждан. Вот есть такое, как бы, 
это понимание ситуации?

КЛОКОВ К.М. -  министр труда и занятости Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 14:10:32. Речь 1 мин 18 сек

Антон Васильевич, спасибо за вопрос. По первой части. Ну, никак 
не повлияет это на заработную плату наших, на среднюю, наших граждан 
с вами. А все, что касается размера патента, да, я так понимаю, чтобы они 
не приезжали сюда. Ну, наверное, на сегодня ответа на этот вопрос, я, 
наверное, вам не дам, потому что, наверное, чем выше, тем меньше. 
Здесь вопрос, наверное, больше покупательской способности и заинте
ресованности в оплате данного патента. Я хочу также здесь сказать, что 
мы устанавливаем, не мы устанавливаем, мы предлагаем соответствую
щий размер, который соответствует налогу на доходы физических лиц, 
соразмерному налогу на доходы физических лиц от средней заработной 
платы в целом по экономике. Если они будут получать более высокую 
заработную плату, доходы, они, соответственно, и разницу между тем, 
что они уже заплатили за патент, и тем, что они получат дополнительно 
вот эти доходы, дополнительный налог на доходы тоже будут оплачи
вать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ну, нажмите еще раз, после Александра Юрьевича уточните. Ан

тон Васильевич, нажмите еще раз вопрос, пожалуйста. Александр Юрье
вич любезно уступил. Пожалуйста, Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 14:11:50. Речь 1 мин 2 сек

У меня вопрос уточняющий. То есть вводится повышенная плата 
за патент, для того чтобы меньше привлекать иностранную рабочую си
лу, да, и больше привлекать рабочую силу местную, то есть наших граж
дан. Фактически вы говорите, что повышение платы никак не влияет на 
эту ситуацию. То есть фактически вы как министерство демпингуете на 
рынке труда. То есть когда строителям или кому-то другому, значит, лю
бым работодателям будет выгодно нанимать иностранную рабочую силу, 
остальных оставлять безработными. То есть выводить прибыль, налоги и 
все остальное из экономики. То есть вы что делаете? То есть мы от вас 
ждем совершенно другой политики, чтобы у нас была занятость выше, 
чтобы, в общем-то, граждане имели возможность своим трудом кормить 
свои семьи. А вы демпингуете на этом рынке. Да как назвать вашу поли
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тику тогда в таком случае? Ответьте, пожалуйста.

КЛОКОВ К.М. -  министр труда и занятости Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 14:12:52. Речь 0 мин 36 сек

Антон Васильевич, спасибо за эмоциональный вопрос. Я, навер
ное, спокойно так отвечу. Мы не занимаемся никаким демпингом. Мы 
предлагаем установить коэффициент, который будет применяться для 
расчета стоимости патента, который оплачивает иностранный гражданин, 
для того чтобы работать на территории Иркутской области. Если мы не 
будем это делать по закону Российской Федерации, этот коэффициент 
будет равен единице. Наверное, это больше сподвигнет к тому, что цена 
патента будет меньше и людей будет только больше.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:13:28. Речь 0 мин 1 сек

Борются с демпингом, Антон Васильевич, борются с демпингом. 
Пожалуйста, вопрос Гаськова Александра Юрьевича.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:13:30. Речь 1 мин 30 сек

Коллеги, конечно, вот Антону Васильевичу я очередь уступил. Но 
скажите вот, 31 тыс. патентов, да, плюс 4,5 тыс., которые находятся, так 
сказать, на организованных стройках. А где эти 31 тысяча, вот, обладате
ли патентов, они как бы в каких отраслях работают? Это первый вопрос. 
Второй вопрос. Вот вы сейчас говорите, что мы сейчас находимся уже на 
втором месте в Сибирском федеральном округе. Это мы к чему стремим
ся, для пополнения областного бюджета? Коллеги, просто вот те, кто жи
вет в частных домах, да, так сказать, прекрасно знают уже сегодня. То 
есть сегодня мигрант стал стоить столько, сколько уже не каждый кре
стьянин может его потянуть. И денежки, которые мы платим мигрантам, 
они перекачивают, перепереходят, так сказать, в областной бюджет. Ан
тон Васильевич, я вам хочу заявление сделать. Я вот приехал с города 
Братска, тут обустроился. Очень сложно найти российских как бы ми
грантов, в первую очередь, да, потому что... И второе, так сказать. Вот 
мы, коллеги, ну, по существу выступления уже, все-таки я, вот учитывая, 
чтобы была конкуренция, я бы не стал поднимать коэффициент выше 
сейчас, а остановился, который сегодня есть. Иначе мы просто, еще раз 
повторяю, мы те, кто живет и хочет переехать в свои, так сказать, домо
владения, мы их нагребаем, нагибаем еще на новую сумму. Вот и все, что 
мы сейчас получаем с новыми коэффициентами.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:15:00. Речь 0 мин 42 сек

Спасибо, Александр Юрьевич, за вопрос. Лариса Игоревна неза
метно поменялась креслами с Губернатором. Спасибо, спасибо, Кирилл
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Михайлович, присаживайтесь, пожалуйста. Коллеги, тишина в зале. При
саживайтесь. Или у вас еще следующий вопрос? А у вас был вопрос? Я 
думал, вы ответили Антону Васильевичу. А все, все. Сейчас поименно. 
Пожалуйста, Кирилл Михайлович.

КЛОКОВ К.М. -  министр труда и занятости Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 14:15:42. Речь 0 мин 43 сек

Коллеги, я могу привести статистику, которая на сегодняшний 
день у нас есть. В добыче полезных ископаемых... Мы можем направить 
информацию, она не закрытая. В добыче полезных ископаемых порядка 4 
200 человек на основании патента, в строительстве порядка 21 тысячи, в 
торговле порядка полутора тысяч, в сельском, лесном хозяйстве порядка 
1 300. Ну, я не буду сейчас утруждать дальше цифрами. У меня все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:16:25. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо, Кирилл Михайлович. Присаживайтесь, пожалуйста. 
Слово для выступления предоставляется Попову Олегу Николаевичу. 
Пожалуйста, Олег Николаевич.

ПОПОВ О.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:16:32. Речь 1 мин 22 сек

Спасибо. Хотел поделиться своими мыслями. Ну, в реальном-то 
мире мы же все понимаем, что стоимость патента покрывает работода
тель. И чем выше мы сделаем патент, тем, значит, больше работодатель 
достанет из своего кармана, заплатит и потом нашим российским работ
никам, может быть, и не доплатит. Вот. И количество у нас такое вот, 30 
тысяч патентов, это не потому, что у нас такие шоколадные условия в 
Иркутской области, а просто у нас своих-то нет граждан, некому рабо
тать. У нас безработица сколько официальная? 2 %, наверное? На севере 
там еще меньше, там некому работать. Поэтому люди едут. Не иностран
цы ищут, где бы поработать, а это наши работодатели, предприятия 
ищут, откуда бы взять, и готовы платить любые деньги, чтоб приехали. 
Вот когда у нас говорят, что нет работы и нашим россиянам негде устро
иться, ну, мне кажется, это как-то популистские высказывания. У нас нет 
этих рабочих, чтобы заполнить все рабочие места. Спросите у любого 
работодателя, любого руководителя. У любого руководителя спросите, 
все испытывают дефицит кадров. Поэтому еще раз скажу, что если мы 
поднимаем стоимость патента, это никак не ударит по карману мигранта, 
это ударит в первую очередь по карману работодателя. Все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:17:54. Речь 1 мин 19 сек

Коллеги, коллеги, я вам предложу другой взгляд на этот вопрос. 
Если обратным порядком посчитать, что такое 6 809? Это удержание по
доходного налога при заработной плате 52 377 рублей. То есть это как
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раз один из способов ухода от серых схем. Где вы видели на золотодобы
че, там, где отрасли на недропользовании, зарплаты ниже 50 тысяч? Это 
как раз способ уйти от серых схем в первую очередь, в том числе и с ис
пользованием мигрантов, То есть это налог, который вы обязаны запла
тить, а дальше, ну, есть серая схема, ну, есть, надо с этим бороться. Ну 
уж, по крайней мере 6 тысяч с зарплаты 52 тысячи рублей надо заплатить 
в виде налогов. Поэтому здесь же есть и другой взгляд на этот вопрос. 
Поэтому давайте поддержим Правительство. Ну, продумана уже мини
стерством труда эта цифра, просчитана, наверное, из чего-то они исходи
ли, вот. Предлагается услышать позицию профильного комитета. Пожа
луйста, Синцова Ирина Александровна.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:19:13. Речь 0 мин 25 сек

Спасибо большое за бурное обсуждение. Действительно, вопрос 
интересный. Но, я думаю, вердикт вынес Александр Викторович, потому 
что, действительно, это расчетная цифра, которая получается из средней 
по экономике, вот, которая на сегодняшний день имеет место быть и ко
торая прогнозируется. Поэтому решение комитета: принять данный зако
нопроект в первом чтении и после лингвистики в окончательном. Спаси
бо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, по ведению Гаськов Александр Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 14:19:38. Речь 0 мин 39 сек

Александр Викторович, у меня было еще предложение. Понимаю, 
что Лариса Игоревна там перемещалась, вы не уследили. У меня было 
еще предложение: учитывая, что более 20 тысяч патента счастливцев 
находится в строительной сфере, которая откладывается на стоимости 
квадратного метра, я предложил не повышать сегодня коэффициент и 
оставить на той сумме, которая была на 2021 год. Я сделал такое предло
жение. Потому что 52 тысячи, Александр Викторович, которые вы по
считали, ну, дай Бог, чтобы у нас все были такие, получали столько.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:20:17. Речь 0 мин 5 сек

Хорошо, хорошо, Александр Юрьевич. Предложение Александра 
Юрьевича Гаськова мне сейчас куда использовать? Михаил Васильевич, 
каким образом мне использовать предложение Александра Юрьевича?

БАСОВ М.В. -  начальник правового управления Законодательного Со
брания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:20:22. Речь 0 мин 16 сек
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Ну, исключительно только в рамках поправок, Александр Викто
рович, это можно сделать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Поправок куда?

БАСОВ М.В.
Поправок нет. Я не готов (непонятно) вопрос, Александр Викто

рович.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:20:38. Речь 0 мин 16 сек

Значит, Александр Юрьевич, комитет проведен. Позиция комите
та есть. Тайное заседание комитета никто не делал. Вот сейчас что нужно 
сделать? Пожалуйста, по ведению Романов Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ПО ВЕДЕНИЮ: Время: 14:20:55. Речь 0 мин 21 сек

Ну, предложение Александра Юрьевича сводится к тому, что за 
этот законопроект голосовать нельзя. То есть те, кто против поправок, 
так сказать, против повышения коэффициента, за законопроект не голо
суют, вот и все. То есть тут никакой сложности нет. Но я-то призываю за 
то, чтобы все-таки надо голосовать за этот законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:21:16. Речь 0 мин 22 сек

Да понятно, понятно. Александр Юрьевич... Ну, видимо, Алек
сандр Юрьевич точно знает, что зарплата мигрантов в строительной от
расли не превышает 50 тысяч рублей. Потому что в противном случае мы 
не усложним себестоимость. Ну, это правильная тема, но другая. Пожа
луйста, Тютрин Дмитрий Геннадьевич.

ТЮТРИН Д.Г. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:21:38. Речь 0 мин 34 сек

Александр Викторович, уважаемые коллеги, ну, я бы предложил 
все-таки поддержать данный законопроект. Потому, как вы правильно 
сказали, комитет отработал, решение есть, но по сути вопроса. Ну, мы же 
все понимаем с вами, что у нас, скажем так, привлекательные условия 
трудовые все-таки имеются. И, к сожалению, этим пока пользуются ино
странные граждане. Вот поэтому, Александр Юрьевич, если мы не под
держим это... Ну, вот полтора миллиарда мы собрали. То есть планирует
ся еще больше. А это средства, которые потом идут в том числе и на 
здравоохранение. Поэтому предлагаю поддержать.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 10/36)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:22:12. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, выступление Виктора Ивановича Кондрашова.

КОНДРАШОВ В.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:22:13. Речь 1 мин 14 сек

Уважаемые коллеги, я также выскажусь за поддержку этого зако
нопроекта. Статистика на сегодняшний день, она не официальна, по
скольку ее по этому году еще нет. Но в связи с пандемией, перекрытием 
границ количество иностранной рабочей силы значительно уменьшилось. 
И если кто пользуется услугами (я могу сказать, что я пользуюсь услуга
ми иностранных граждан), могу сказать два аспекта. Первое. Ценник они 
подняли почти в два раза, оставаясь на старой системе патента. Это нуж
но будет увеличивать систему патента. Я имею в виду по стоимости. И 
второе. Вся верхушка, которая поднята, процентов, наверное, 70 - 80 из 
них работают в серую. Единственный способ при въезде оплатить стои
мость патента, и никто из них не дрогнет. А в части конкуренции предо
ставления рабочих мест это совершенно другая история. У нас те, кто хо
чет работать, все выезжают на вахту. Там есть у них преимущества, они 
приезжают сюда без соцпакета, без мест оседлости. Они поэтому более 
конкурентоспособны. А мы все-таки привязаны к семье, к детям, и ищут 
работу только в тех местах, где живут. Вот это единственная проблема. А 
в остальном-то можно легко конкурировать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:23:27. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Виктор Иванович. Позиция профильного комитета озву
чена, мнение депутатов высказано. Голосуем. Принять проект закона в 
первом чтении, рассмотреть его в окончательном чтении на данном засе
дании после проведения лингвистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы 
Время: 14:23:37
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  1. Воздержались -  2. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:23:37. Речь 0 мин 18 сек
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Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. При
нять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнародова
ния.

Принять Закон и направить Г убернатору Иркутской области для обнаро
дования 
Время: 14:23:55
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:23:55. Речь 0 мин 14 сек

Решение принято.

11. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-925 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ МЕРЕ СОЦИ
АЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ СЕМЕЙ, ИМЕЮЩИХ ДЕТЕЙ, В ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:24:10. Речь 0 мин 19 сек

Вопрос №11. Проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «О дополнительной мере социаль
ной поддержки семей, имеющих детей, в Иркутской области». Доклады
вает Родионов Владимир Анатольевич - министр социального развития, 
опеки и попечительства Иркутской области. Пожалуйста, Владимир Ана
тольевич, на трибуну.

РОДИОНОВ В. А. -  министр социального развития, опеки и попечитель
ства Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:24:29. Речь 1 мин 29 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, проек
том закона предлагается внести изменения в Закон нашей Иркутской об
ласти от 3 ноября 2011 года № 101-03 «О дополнительной мере социаль
ной поддержки семей, имеющих детей, в Иркутской области». Следую
щие изменения. Оформление сертификата на областной материнский 
семейный капитал в форме электронного документа, а также замена его 
дубликата выпиской из электронного регистра. После принятия учрежде
нием положительного решения о выдаче сертификата он автоматически 
будет направлен в личный кабинет заявителя на едином портале государ
ственных и муниципальных услуг, в связи с чем получение его в учре
ждении не требуется. Второе. Предусматривается при улучшении жи
лищных условий возможность направления сертификата по аналогии с

КОЛОСОВА-
ЛИ:
(п. 10/37)
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федеральным на реконструкцию объекта индивидуального строитель
ства. Третье. В целях ограничения выхода на рынок организаций, дея
тельность которых может быть направлена на совершение противоправ
ных действий в отношении средств материнского капитала, предусмат
ривается исключение микрофинансовых организаций из числа организа
ций, в которые могут направляться средства материнского капитала для 
погашения обязательств по займам, выданным данными организациями 
на приобретение средств для жилого помещения. Аналогичные измене
ния были внесены в Федеральный закон 256-й. Прошу поддержать зако
нопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:25:58. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы к Владимиру Анатольевичу. Вопросов нет. 
Выступления? Позиция профильного комитета - Гаськов Александр 
Юрьевич, пожалуйста.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 14:26:09. Речь 0 мин 15 сек

Уважаемые коллеги, закон (непонятно) на комитете. Комитет ре
комендует: принять Закон в первом чтении и продолжить работу над ним 
во втором чтении. Есть кое-какие замечания, отработаем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:26:23. Речь 0 мин 4 сек

Голосуем. Принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении.

ГОЛОСОВА- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
ЛИ: Время: 14:26:27
(п.11/38) Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:26:27. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 17 
декабря.

12. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-927 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ-
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НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О МЕРАХ СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ 
ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ РАБОТНИКОВ ГОСУДАРСТВЕННЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:26:45. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос № 12. Проект закона Иркутской области ПЗ-927 «О внесе
нии изменений в Закон Иркутской области «О мерах социальной под
держки отдельных категорий работников государственных учреждений 
Иркутской области». Пожалуйста, Владимир Анатольевич.

РОДИОНОВ В. А. -  министр социального развития, опеки и попечитель
ства Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:26:58. Речь 1 мин 33 сек

Уважаемые депутаты, Законом Иркутской области «О мерах соци
альной поддержки отдельных категорий работников государственных 
учреждений Иркутской области» № 116 от 17 декабря 2008 года установ
лены меры социальной поддержки отдельным категориям работников 
государственных учреждений, государственных образовательных орга
низаций Иркутской области. На сегодняшний день врачам, провизорам, 
медицинским, фармацевтическим работникам, специалистам по ветери
нарии, проживающим в сельской местности, предоставляются меры со
циальной поддержки по оплате ЖКУ с учетом проживания с ними членов 
семьи. Кроме того, данная мера поддержки сохраняется за ними при вы
ходе на пенсию по старости или инвалидности. Вместе с тем в рамках 
данного же Закона социальным работникам, работникам библиотек госу
дарственных образовательных организаций, работникам культуры об
ластных учреждений культуры, работающим и проживающим в сельской 
местности, предоставление меры социальной поддержки по оплате ЖКУ 
прекращается после выхода на пенсию, а социальным работникам предо
ставление мер социальной поддержки по оплате ЖКУ осуществляется 
без учета проживающих совместно с ними членов семьи. С целью повы
шения уровня социальной гарантии предлагается внести изменения, 
предусматривающие предоставление мер социальной поддержки по 
оплате жилищно-коммунальных услуг всем категориям работников, 
предусмотренным данным Законом, с учетом членов семьи с сохранени
ем данной льготы после выхода на пенсию. Прошу поддержать данный 
законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:28:31. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы к Владимиру Анатольевичу. Вопросов нет. 
Выступления? Позиция профильного комитета - Гаськов Александр 
Юрьевич.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области
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СОДОКЛАД: Время: 14:28:38. Речь 0 мин 50 сек

Да, уважаемые коллеги. Мы рассмотрели законопроект на комите
те. Хочу акцентировать, что касается данной категории, которая работает 
в государственных учреждениях Иркутской области. Мы задавали во
прос, что как бы это относится к муниципальным, которые работают в 
учреждениях муниципальных. Ну, меня точно заверили, что у нас есть 
другие законы, которые регулируют и не нарушают права наших коллег, 
которые работают на селе и в муниципальных учреждениях. Поэтому мы 
еще поработаем над этой темой, еще получим все законы, которые есть, 
чтобы нам быть уже уверенными, что нас, так сказать, не ведут по второ
му пути. И поэтому комитет рекомендовал принять в первом чтении и 
продолжить работу во втором чтении.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:29:28. Речь 0 мин 8 сек

Голосуем. Принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений, замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении.

ГОЛОСОВА- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним
ЛИ: Время: 14:29:35
(п. 12/39) Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:29:36. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 17 
декабря.

13. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-928 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЧАСТЬ I1 СТАТЬИ 5 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ГОСУДАР
СТВЕННОЙ СОЦИАЛЬНОЙ ПОМОЩИ ОТДЕЛЬНЫМ КАТЕГОРИЯМ ГРАЖДАН 
В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:29:53. Речь 0 мин 15 сек

Вопрос № 13. Проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в часть 1.1 статьи 5 Закона Иркутской области «О государствен
ной социальной помощи отдельным категориям граждан в Иркутской об
ласти». Пожалуйста, Владимир Анатольевич.

96



РОДИОНОВ В. А. -  министр социального развития, опеки и попечитель
ства Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:30:08. Речь 1 мин 31 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, Зако
ном Иркутской области «О государственной социальной помощи отдель
ным категориям граждан в Иркутской области» № 73 от 19 июля 2010 
года одним из условий назначения государственной социальной помощи 
на основании социального контракта является неполучение данной по
мощи в течение последних пяти лет после даты окончания срока дей
ствия социального контракта. Ну, то есть, если говорить более понятно, 
то нельзя заключить повторно социальный контракт до истечения пяти 
лет. Проектом закона предлагается для отдельной категории граждан, ра
нее заключивших социальный контракт, установить в качестве льготного 
условия назначение государственной социальной помощи на основании 
социального контракта неполучение ее в течение последних трех лет с 
даты окончания срока действия предыдущего социального контракта. 
Данное условие будет распространяться на граждан, отвечающих следу
ющим условиям: наличие у семьи дохода ниже величины прожиточного 
минимума, обусловленного инвалидностью, потерей кормильца, уходом 
за ребенком-инвалидом, инвалидом первой группы, либо наличие у мно
годетной семьи дохода ниже величины прожиточного минимума, кото
рые ранее заключили социальный контракт на осуществление индивиду
альной предпринимательской деятельности на ведение личного хозяй
ства. Прошу поддержать данный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:31:39. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, вопрос Гаськова Александра Юрьевича.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:31:40. Речь 0 мин 20 сек

Владимир Анатольевич, ну, поясните коллегам, вообще какая 
сумма на социальные контракты, сколько у нас контрактов? Ну, потому 
что тема очень важная, она под контролем Президента находится, как 
двигается Иркутская область.

РОДИОНОВ В. А. -  министр социального развития, опеки и попечитель
ства Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 14:32:00. Речь 1 мин 5 сек

До текущего года социальные контракты мы в среднем в год за
ключали в пределах 2 тысяч. Социальные контракты финансируются из 
бюджета Иркутской области. С 2021 года идет софинансирование из фе
дерального бюджета в общем объеме до 920 миллионов рублей в теку
щем году. Плюс сейчас еще выделили дополнительно из Федерации 100 
миллионов рублей. 26 миллионов - это наших областных. То есть соот
ношение 74 % - это федеральные денежные средства и 26 % - это наши
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 13/40)

ВЫСТУПИЛИ:

областные денежные средства. Мы заключили 7,5 социальных контрак
тов в текущем году, и на 126 миллионов, которые сегодня мы получили, 
мы заключим еще 706 социальных контрактов. На следующий год в 
бюджете Иркутской области предусмотрено 1 миллиард 80 миллионов 
рублей на социальные контракты, 74 % - это средства федерального 
бюджета и 26 % - это областного. Будет заключено в пределах 8 100 со
циальных контрактов.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:33:06. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, еще вопросы к Владимиру Анатольевичу. Вопросов 
больше нет. Выступления? Пожалуйста, Александр Юрьевич, позиция 
профильного комитета.

ГАСЬКОВ А.Ю. -  председатель комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 14:33:14. Речь 0 мин 32 сек

Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел, значит, вот о чем гово
рил Владимир Анатольевич, что мы сдвинули с пяти лет до трех лет, это 
поможет семьям, которые заключили социальный контракт. Потому что 
не все контракты... они могут закончиться, так сказать, но им нужно 
иметь продолжение. Чем пять лет, лучше, конечно, три года, это лучше 
для семей. Поэтому мы рекомендуем принять закон в первом чтении и 
продолжить работу во втором чтении.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:33:46. Речь 0 мин 7 сек

Спасибо, Александр Юрьевич. Голосуем. Принять проект закона в 
первом чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и 
замечаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 14:33:53
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:33:53. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 8 
декабря.
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14. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-911 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЕСПЛАТНОМ ПРЕДОСТАВЛЕНИИ 
ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ В СОБСТВЕННОСТЬ ГРАЖДАН» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 14/41)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:34:13. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос № 14. Проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «О бесплатном предоставлении зе
мельных участков в собственность граждан», второе чтение. Пожалуйста. 
Докладывает Габов Роман Федорович - председатель комитета по зако
нодательству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве.

ГАБОВ Р.Ф. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 14:34:29. Речь 0 мин 50 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, добрый 
день. В процессе работы над данным законопроектом во втором чтении в 
комитет поступило две поправки от Губернатора Иркутской области 
Кобзева Игоря Ивановича. Данные поправки были рассмотрены на засе
дании комитета. Была сформирована таблица одобренных поправок. Ре
шением комитета было внести на рассмотрение Законодательного Со
брания таблицу одобренных поправок и проект закона Иркутской обла
сти «О внесении изменений в Закон Иркутской области «О бесплатном 
предоставлении земельных участков в собственность граждан» с учетом 
таблицы одобренных поправок, а также рекомендовать Законодательно
му Собранию Иркутской области принять указанный закон Иркутской 
области во втором чтении, окончательном чтении и направить Губерна
тору Иркутской области. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:35:19. Речь 0 мин 16 сек

Пожалуйста, вопросы к Роману Федоровичу. Вопросов нет. Вы
ступления? Прошу соблюдать тишину, Александр Юрьевич. Вопросов 
нет к Роману Федоровичу? Все. Принять таблицу одобренных поправок.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:35:35. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Ир
кутской области для обнародования. Голосуем.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 14:35:37
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для обнаро-
ЛИ: дования
(п.14/42) Время: 14:35:54

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:35:54. Речь 0 мин 16 сек

Андрей Анатольевич, голосуйте, пожалуйста. Присаживайтесь, 
пожалуйста, Роман Федорович, там уже следующий вопрос.

Решение принято.

15. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-937 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРАВОВЫХ АКТАХ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ И ПРАВОТВОРЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:36:11. Речь 0 мин 30 сек

Вопрос № 15. Проект закона Иркутской области «О внесении из
менений в Закон Иркутской области «О правовых актах Иркутской обла
сти и правотворческой деятельности в Иркутской области», законода
тельная инициатива прокурора Иркутской области. Докладывает Борисо
ва Ольга Анатольевна - старший помощник прокурора Иркутской обла
сти по взаимодействию с законодательными и исполнительными органа
ми власти Иркутской области и органами местного самоуправления. 
Прошу вас, Ольга Анатольевна, на трибуну.

БОРИСОВА О.А. -  старший помощник прокурора области по взаимо
действию с законодательными (представительными) и исполнительными 
органами области, органами местного самоуправления

ДОКЛАД: Время: 14:36:40. Речь 2 мин 6 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, присут
ствующие, представляемый мной законопроект разработан прокуратурой 
Иркутской области в целях приведения областного закона в соответствие 
с федеральным законодательством. Как вы знаете, в соответствии с Фе
деральным законом «Об общих принципах организации законодательных 
(представительных) и исполнительных органов государственной власти
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субъектов Российской Федерации» предусмотрена оценка регулирующе
го воздействия проектов правовых актов, которые вводят новые либо из
меняют обязанности для субъектов предпринимательской деятельности. 
В этом году в июне в данный Федеральный закон внесены изменения, 
которые вводят также обязательность проведения оценки регулирующего 
воздействия актов, которые вводят обязательные требования. Федераль
ный закон «Об обязательных требованиях» был принят в 2020 году и 
предусматривает, что все эти требования, которые учитываются при про
ведении лицензирования, при введении аккредитации, при введении 
иных разрешительных процедур, эти требования относятся теперь к обя
зательным. Они устанавливаются в строго определенном порядке. На фе
деральном уровне данный порядок уже определен. Соответственно, такой 
же порядок должен был установлен на уровне субъекта Российской Фе
дерации в соответствии с принципами, которые заложены вот в этом Фе
деральном законе «Об обязательных требованиях». Поскольку в Законе 
Иркутской области «О правовых актах и правотворческой деятельности в 
Иркутской области» содержатся аналогичные требования об оценке ре
гулирующего воздействия правовых актов, которые касаются субъектов 
деятельности предпринимательской... которые устанавливают запреты 
либо ограничения для субъектов предпринимательской деятельности, по
этому предлагаем в нашем областном законе также предусмотреть оцен
ку регулирующего воздействия и в отношении обязательных требований, 
которые предусмотрены Федеральным законом. Прошу поддержать ини
циативу прокурора области, принять Закон.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:38:46. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, вопросы к Ольге Анатольевне. Вопрос депутата Ро
манова Антона Васильевича.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 14:38:49. Речь 2 мин 26 сек

Ольга Анатольевна, к вам вопрос. Я правильно понял, вот, напри
мер, у нас есть проблема перевозки детей на какие-то мероприятия, на 
природу там, в детские лагеря и т.д. С этим сталкивается, наверное, лю
бой мэр и директор школы, который хотел бы организовать экскурсию, 
поездку и т.д. Требования к этим автобусам, они таковы, регулирующее 
воздействие как бы требований этих таково, что, в общем-то, экскурсии 
подобные практически становятся невозможными. Потому что невоз
можно обеспечить соответствующими транспортными средствами, отве
чающими всем требованиям, детей. И поэтому родители идут на ухищре
ния. То есть они едут общественным транспортом или сами везут детей, 
что подвергает риску детей намного больше, большему, чем как бы вот 
эти регулирующие требования.

Значит, другой вопрос. Вот, например, у нас сегодня законом об 
особо охраняемых территориях там предусмотрена защита эндемиков на 
территории Иркутской области. Вот такие случаи есть сегодня. Вырос 
гриб, просто гриб, который признан эндемиком, на огороде у человека. И
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он не может заниматься хозяйственной деятельностью, он не может этот 
огород вскапывать, потому что эндемикам будет нанесен вред. Ну, или, 
например, такое. Такая же как бы история с этим законодательством. 
Мышь полевка завелась в доме, в подвале дома. А она признана эндеми
ком. И человек не может ее отравить, он вынужден ее кормить и разво
дить, так сказать, в собственном доме, потому что в противном случае 
этот дом подлежит сносу. Или там какая-нибудь жаба, которая заползла к 
нему на огород. Вот это регулирующее воздействие, оно же ведь, 
насколько понимаю, понимаете, убивает экономическую деятельность. 
Ну, в частности, вот наши уважаемые селяне понимают, что без навоза, 
без использования отходов животноводства невозможна сельскохозяй
ственная деятельность. У нас ничего расти не будет на огородах. Значит, 
ну, сегодня такие ограничения накладываются на хранение и использова
ние вот этого самого навоза, там надо колоссальные деньги затратить, 
бетонированную яму какую-то и прочее, и прочее, что фактически это 
заставляет людей просто бросать сельскохозяйственную деятельность и 
уезжать из деревни. Потому что на самом деле это регулирующее воздей
ствие, оно приводит к тому, что парализуется экономическая деятель
ность. Вот закон направлен на ограничение вот этого регулирующего 
воздействия, в том числе федеральных законов, которые устанавливают, 
или я что-то неправильно понимаю?

БОРИСОВА О.А. -  старший помощник прокурора области по взаимо
действию с законодательными (представительными) и исполнительными 
органами области, органами местного самоуправления

ОТВЕТ: Время: 14:41:15. Речь 2 мин 1 сек

Совершенно верно. Здесь предусмотрены Федеральным законом 
принципы, в соответствии с которыми могут быть установлены эти обя
зательные требования. Основной принцип - это законность. То есть то, 
что обязательные требования могут быть установлены только в целях 
обеспечения, вот процитирую прямо: исключительно в целях защиты 
жизни, здоровья людей, нравственности, прав и законных интересов 
граждан и организаций и непричинения вреда, ущерба животным, расте
ниям, окружающей среде, обороне страны и безопасности государства. 
Кроме того, должна быть обязательно соблюдена обоснованность обяза
тельных требований. Это также должно проверяться при их введении, 
при установлении обязательных требований. То есть необходимым усло
вием является наличие риска причинения вреда охраняемым законом 
ценностям, на устранение которого направлено установление обязатель
ных требований, возможность и достаточность установления обязатель
ных требований в качестве меры защиты охраняемых законом ценностей.

Кроме того, хочу обратить внимание, что такие обязательные тре
бования могут устанавливаться не более чем на 6 лет. Срок их конкретно 
должен быть определен в правовом акте, который устанавливает эти тре
бования. По окончании этого срока, для того чтобы продлить срок дей
ствия, нужно доказать целесообразность, и необходимость, и обоснован
ность этих требований. То есть каждый раз по истечении срока действия 
обязательных требований должен быть проведен мониторинг, очень 
большая подготовлена работа и подготовлен доклад об эффективности 
этих обязательных требований, и достигнуты ли цели введения этих тре
бований. Если цели не достигнуты, тогда, следовательно, правовой акт об
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установлении этих обязательных требований подлежит признанию утра
тившим силу. Если будет доказано, что эти обязательные требования 
действительно являются необходимыми, обоснованными, тогда они мо
гут быть продлен срок их действия.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:43:16. Речь 0 мин 1 сек 

Пожалуйста, Антон Васильевич.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 14:43:18. Речь 0 мин 49 сек

Еще один вопрос, Ольга Анатольевна. Фактически я понимаю так, 
что Законодательное Собрание вправе исследовать регулирующее воз
действие сегодня в том числе и федеральных законов, которые сегодня 
применяются на территории Иркутской области, и в случае признания их 
избыточными или наносящими вред жизнедеятельности людей, экономи
ке, основным ценностям... Право, так сказать, на жизнь является основ
ной ценностью этих людей, да. Мы можем выступить с законодательной 
инициативой об отмене этих обязательных требований на федеральном 
уровне. То есть направить соответствующую свою инициативу в Госу
дарственную Думу, для того чтобы эти требования были отменены, и 
обосновывать это дело как раз тем регулирующим воздействием, которое 
фактически происходит в результате применения этих требований. Я 
правильно понимаю?

БОРИСОВА О.А. -  старший помощник прокурора области по взаимо
действию с законодательными (представительными) и исполнительными 
органами области, органами местного самоуправления

ОТВЕТ: Время: 14:44:07. Речь 0 мин 47 сек

Антон Васильевич, вы как законодательный орган имеете право с 
любой инициативой выйти в Государственную Думу, в том числе и по 
изменению законов, которые, если ими установлены обязательные требо
вания. Что касается обсуждения, то, безусловно, предусмотрена публич
ность установления и изменения этих обязательных требований, порядок 
проведения публичных обсуждений, они также должны быть определены 
в порядке установления. То есть там предусматривается заблаговремен
ное уведомление и возможность участвовать граждан в обсуждении этих 
обязательных требований. У нас на уровне области мы предлагаем, чтобы 
этот порядок был установлен Правительством Иркутской области, кото
рый также можно будет проанализировать и посмотреть и какие-то пред
ложения в него подготовить.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:44:54. Речь 0 мин 7 сек 

Спасибо, Ольга Анатольевна. Вопросов больше нет. Присаживай-
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 5/43)

тесь, пожалуйста. Выступление депутата Романова Антона Васильевича.

РОМАНОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:45:00. Речь 0 мин 48 сек

Я очень коротко, уважаемые коллеги. Я хочу просто поддержать 
данный законопроект. Я думаю, что он уже назрел и перезрел. Потому 
что у нас обязательных требований столько, что они зарегулировали 
нашу жизнь, в конце концов, до ее невозможности. Поэтому я хочу про
сто обратиться к нашим уважаемым избирателям, которые нас сегодня 
слушают и видят, да. Проявляйте инициативу. Если вы видите те или 
иные ограничения, которые накладываются на вашу жизнедеятельность, 
и вот эти требования избыточны, да, то мы с удовольствием рассмотрим 
эти требования в рамках как бы работы Законодательного Собрания и 
будем проявлять соответствующую инициативу с учетом ваших пожела
ний. Спасибо большое.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:45:48. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Антон Васильевич. Пожалуйста, позиция профильного 
комитета - Перетолчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о гос
ударственном строительстве области и местном самоуправлении Законо
дательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 14:45:54. Речь 0 мин 16 сек

Уважаемые коллеги, представленный проект закона на заседании 
комитета рассмотрен. Все необходимые заключения у нас имеются. Ре
комендуем принять указанный законопроект в первом чтении и продол
жить работу во втором чтении. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:46:10. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо, Виталий Владимирович. Голосуем. Принять проект за
кона в первом чтении и продолжить работу над ним с учетом предложе
ний и замечаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 
Время: 14:46:18
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:46:18. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Предельный срок предоставления поправок - 10 
декабря.

18. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКО
НА № 6599-8 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 22 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗА
КОНА «О ГОСУДАРСТВЕННОМ ПЕНСИОННОМ ОБЕСПЕЧЕНИИ В РОССИЙ
СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:46:38. Речь 0 мин 23 сек

Вопрос № 18. Проект постановления «Об отзыве на проект феде
рального закона № 6599-8 «О внесении изменения в статью 22 Федераль
ного закона «О государственном пенсионном обеспечении в Российской 
Федерации». Прошу на трибуну Синцову Ирину Александровну - пред
седателя комитета по социально-культурному законодательству.

СИНЦОВА И.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 14:47:01. Речь 2 мин 2 сек

Александр Викторович, спасибо. Надо сказать, что законы, вернее, 
сфера социального обеспечения малочисленных народов Севера, а также 
охрана их среды обитания являются полномочиями как федерального 
уровня, так и субъектового уровня. На основании этого Правительство 
Российской Федерации внесло проект закона федерального, который 
сейчас предлагается обсудить вместе с вами. На комитете он также был 
рассмотрен. Мы получили позицию Правительства Иркутской области. 
Его концепция сводится к следующему. Предлагается представителям 
малочисленных народов Севера назначать социальную пенсию по старо
сти для женщин с 50 лет и для мужчин с 55 лет. Полагаем, что это будет 
способствовать в принципе продолжению, увеличению продолжительно
сти жизни людей и, конечно, скажется и на их материальном состоянии.

Надо сказать, что на самом комитете у нас возник вопрос, какова 
же средняя продолжительность жизни наших малочисленных народов в 
Иркутской области? А их насчитывается 1 950 человек. И это эвенки в 
большей степени - 1 295 и остальные - это тофалары. Вы знаете, мы не 
нашли орган, который ведет такой учет. Поэтому попросили министер
ство экономического развития заняться этим вопросом. Я думаю, в даль
нейшем мы сможем руководствоваться уже определенными знаниями по 
этому поводу. Поскольку этот закон, конечно же, в рамках интересов, 
именно социальных интересов малочисленных народов Севера, предла
гаем его поддержать и направить положительный отзыв. Это решение 
комитета. Просим поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:49:02. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Ирина Александровна. Пожалуйста, вопросы к доклад
чику. Вопросов нет. Выступления? Голосуем за принятие постановления.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:49:08. Речь 0 мин 32 сек 

Решение принято. Спасибо.
Ирина Александровна, пользуясь тем, что вы за трибуной, еще раз 

позвольте от всего депутатского корпуса поздравить вас с днем рожде
ния. После гимна не стесняйтесь сделать объявление. Счастья вам, здо
ровья, успехов, благополучия! Давайте поздравим! (Аплодисменты).

СИНЦОВА И.А.
Спасибо большое, коллеги. 425 кабинет, пожалуйста, после гимна.

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:49:40. Речь 1 мин 37 сек

Уважаемые коллеги, повестка 49-й сессии исчерпана. Какие будут 
замечания, предложения? Следующая сессия 50-я состоится 10 декабря в 
10.00 в зале заседаний Законодательного Собрания. 49-ю сессию Законо
дательного Собрания объявляю закрытой.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 18/44)

Принять постановление 
Время: 14:49:08
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.

О РАЗНОМ

(Звучит Гимн Российской Федерации).

Председатель
Законодательного Собрания 
Иркутской области А.В. Ведерников
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